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С
обытия минувшего 
года — пандемия ко-
ронавирусной ин-
фекции (COVID-19), 
первый в истории 
рукотворный миро-
вой экономический 
кризис, небывалый 
рост безработицы 

и беспрецедентные меры фи-
нансовой поддержки населе-
ния и экономики, принятые 
в большинстве стран мира, — 
показали, что существующая 
глобальная модель развития 
и соответствующий ей миропо-
рядок, а также такие, казалось 
бы, вполне устойчивые нацио-
нальные правопорядки, осно-
ванные на системе общеприз-
нанных прав и свобод человека 
и гражданина, неимоверно уяз-
вимы. Пандемия стала катали-
затором процессов, которые 
начались задолго до нее, — это 
и форсированная цифровиза-
ция, и обострение противоре-
чий на расовой и национальной 
почве, и борьба за историче-
скую память, и перераспреде-
ление мест в глобальном разде-
лении труда, и пересмотр стра-
тегий развития. Ответ на эти 
вызовы неизбежно влечет за 
собой существенную тран-
сформацию национальных 
правовых систем и деятельнос-
ти государства. 

Очевидно, постковидный 
мир уже не будет прежним. Но 
каким он будет? И каким будет 
государство? Государству при-
дется адаптироваться к новой 
реальности, что потребует су-
щественной корректировки его 
функций и трансформации си-
стемы правового регулирова-
ния. В связи с этим чрезвычайно 
важно спрогнозировать и зало-
жить основы такого будущего. 

Только сильное государство 
способно справиться 
с глобальными угрозами

Во время разгара коронави-
русной инфекции активизиро-
вались дискуссии о том, что 

пандемия поменяет устройство 
общества и всей системы меж-
дународных отношений. И в са-
мом деле, стали закрываться 
границы. Причем именно бога-
тые государства, идеология ко-

торых во многом строилась на 
принципах неолиберализма, 
в пандемию, отбросив былые 
принципы, закрывались от 
остального мира и принимали 
беспрецедентные меры соци-

альной помощи и поддержки 
экономики. За считаные недели 
и даже дни изменились глобаль-
ные цепочки поставок товаров, 
включая товары первой необхо-
димости — медицинское обору-
дование, средства индивидуаль-
ной защиты и прочее, закры-
лись границы, оставив миллио-
ны людей в состоянии неопреде-
ленности. Сильные страны по-
пытались обеспечить себя всем 
необходимым в первую очередь. 

И это понятно, так как ка-
ждое государство должно при-
оритетно заботиться 
об интересах своих 
граж дан. 

Павел Басинский: 
Александр Велединский 
снял мощный сериал 
по действительно талант-
ливому роману «Обитель»

ТОЛЬКО В «РГ» Дееспособность власти проверяется 
в общенациональной беде

Возвращение 
государства

Николай Долгополов,
вице-президент 
Международной ассоциации 
спортивной прессы, президент 
Федерации спортивных 
журналистов России

ПРОФСОЮЗ врачей Японии 
обратился к правительству 
страны с просьбой отменить 
Олимпиаду и Паралимпиаду из-
за эпидемии коронавируса. Ме-
дработники считают, что даже 
при отсутствии зрителей в стра-
ну приедут десятки тысяч спор-
тсменов и сопровождающих 
лиц, что может ухудшить ситуа-
цию.

Если говорить откровенно, 
то я ждал, что такое обращение 
поступит. Не знал только от 
кого, но был уверен, что от тех, 
кто действительно очень се-
рьезно беспокоится о здоровье 
жителей Японии и гостей.

Не будем кривить душой — 
все мы знаем, что еще 25 апреля 
в трех префектурах Японии и в 
Токио было введено положение 

о чрезвычайной ситуации. Это 
же не просто так. Количество 
инфицированных никак не хо-
тело уходить на убыль. Затем 
это положение было продлено 
с 12 мая до конца месяца.

Меры приняты серьезные. 
Помимо строжайшего масочно-
го режима, это закрытие ресто-
ранов и прочих питейных заве-
дений в вечернее время, еда 
только на вынос, ограничения 
в движении транспорта, сокра-
щение поездов в метро...

Пока не помогает. В субботу 
по всей стране выявлено более 
6400 инфицированных. Очень 
печально, что 772 из них прихо-
дятся на Токио. И это в строжай-
шем режиме частичной изоля-
ции.

А что тогда будет в дни Олим-
пиады? Игры тем и хороши, что 
собирают десятки тысяч своих 
поклонников. Никогда не забу-
ду, что в 2000 году даже на ши-
роченных авеню обычно мало-
людного австралийского Сид-
нея перед олимпийскими арена-

ми бурлила многоликая и мно-
гоцветная толпа. Тут невозмож-
но соблюдать никакую социаль-
ную дистанцию, даже 
намек на это прозву-
чал бы насмешкой.

ИГРА СЛОВ

Россия в сложившейся ситуации 
выглядит очень достойно и уверенно.А К Ц Е Н Т

Государству придется адаптироваться 
к новой реальности, что потребует 
существенной корректировки 
его функций и трансформации системы
правового регулирования

Австралийский доллар 57,2883
Азербайджанский манат 43,5531
Армянский драм** 14,1458
Белорусский рубль 29,3184
Болгарский лев 45,8696
Бразильский реал 13,9380

Венгерский форинт** 25,1943
Вон Республики Корея*** 65,6006
Гонконгский доллар* 95,2757
Датская крона 12,0646
Доллар США 73,9968
Евро 89,6249

Индийская рупия* 10,1037
Казахстанский тенге** 17,2626
Канадский доллар 60,9228
Киргизский сом** 87,3773
Китайский юань 11,4989
Молдавский лей* 41,6239

Новый туркменский манат 21,1722
Норвежская крона* 88,9288
Польский злотый 19,8070
Румынский лей 18,2119
СДР  106,2498
Сингапурский доллар 55,4615

Таджикский сомони* 64,8810
Турецкая лира* 87,4563
Узбекский сум**** 70,1336
Украинская гривна* 26,7971
Фунт стерлингов 104,0543
Чешская крона* 35,1646

Шведская крона* 88,3787
Швейцарский франк 82,0000
Южноафриканский рэнд* 52,3005
Японская иена** 67,7223

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.05.21

В противостояние
Израиля 
и Палестины 
втягивается 
все больше стран 

Михаил Гершкович:
Наш футбол отстает 
от европейского.
И с каждым годом — 
все больше
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Евгений Гайва 

Когда отелей будет больше, появится кон-
куренция, бизнес не сможет повышать 
цены. А пока стоимость отдыха в России не-
избежно будет расти, уверен президент Об-
щероссийского союза индустрии гостепри-
имства Грант Бабасян. Почему это хорошо, 
он рассказал в интервью «РГ».

Бронирования российских курортов на 
майские праздники зашкаливали. Почему 
россияне едут отдыхать по стране — де-
шевле или боятся за границу?

ГРАНТ БАБАСЯН: Кажется, что ответ очевиден. 
Но популярность российских курортов 
или зон отдыха выросла не только потому, 
что за рубежом практически все закрыто. 
Уровень потребления россиян за послед-
ние 10 лет сильно поменялся. Многие те-
перь смотрят не только на стоимость — де-
шево или дорого, но и на другие факто-
ры — интересно или нет, вкусно или нет, 
безопасно или опасно. Так вот, фактор 
безопасности с точки зрения культуры 

потребления стал гораздо более важным, 
чем было ранее. Даже если есть возмож-
ность выезда за границу, смельчаков ты-
сячи, но не миллионы. Второе. Мы года 
два назад, в принципе, подошли к тому, 
что россияне больше хотят внутреннего 
туризма, потому что некоторые много-
кратно побывали и в Турции, и в Греции, 
и в Египте. Так почему бы теперь не ис-
пользовать хорошую возможность посмо-
треть свою страну. Другой вопрос — оста-
нутся ли они довольны.

Летом будет такой же высокий спрос на 
Крым, Краснодарский край, как этой ве-
сной?

ГРАНТ БАБАСЯН: Будет. И летом, и осенью, 
и даже следующим летом и осенью. И не 
только осенью. Сейчас спрос круглогодич-
ный. Межсезонье исчезло из-за спроса. Вне 
зависимости от ситуации, связанной с пан-
демией, загрузка будет большая. Даже если 
откроются границы, это не сильно 
повлияет на внутренний туризм, 
потому что туристов очень много. 

Сергей Бабкин

Впервые за историю каршеринга в России 
москвичам разрешили ездить по всей стра-
не. Такое расширение границ для постоян-
ных пользователей установили на Anytime 
Prime. Как стало известно «РГ», уже зафик-
сировано первое шеринговое автопутеше-
ствие Москва — Хабаровск.

Ранее многие крупные операторы, такие 
как «Яндекс. Драйв», «Делимобиль» и дру-
гие, расширили зоны аренды для Москов-
ского региона за счет городов Золотого 
кольца, Санкт-Петербурга, Казани и Кра-
снодарского края. Уже сейчас есть возмож-
ность взять шеринговую машину и отпра-
виться на ней из столицы по многим курор-

там Черного моря, хоть до границы с Абха-
зией. Однако есть важное условие: машину 
обязательно нужно вернуть в «домашний» 
регион. В каршеринговых компаниях объя-
сняют это просто: если не вводить подоб-
ных ограничений, то количество машин 
в мегаполисах резко уменьшится. А это про-
тиворечит одной из основных функций кар-
шеринга — транспортной разгрузке круп-
ных городов.

Даже при этом условии ездить до Сочи 
можно было лишь по определенным выде-
ленным маршрутам. Арендатор видит их на 
карте в приложении, и ему запрещено с них 
сворачивать. Теперь Anytime Prime 
снял такие ограничения, правда, 
только для постоянных клиентов.

Елена Яковлева

С художественным руководителем МХАТ 
им. Горького Эдуардом Бояковым продлен 
контракт на пять лет. Об этом было объявле-
но на встрече творческого коллектива теа-
тра 13 мая. В театре, среди авторов которого 
большие современные писатели, а среди 
зрителей все больше знатоков культуры — 
новые премьеры и проекты. Но в Устав вне-
сены изменения, меняющие управлением 
им. Об этих и других новостях мы говорим 
с худруком театра Эдуардом Бояковым.

Эдуард, чем рождены новости под заголов-
ком «Доронина возвращается к управле-
нию МХАТом»? Изменениями в Уставе 
театра?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Изменения в Уставе никак 
не коснулись Татьяны Васильевны. Они 
предполагают существенное расширение 
полномочий директора театра. Он пере-
стает быть просто исполнительным дирек-
тором, заключает контракт с минкульту-
ры и отчитывается перед ним за все фи-
нансовые и экономические действия теа-
тра. Я остаюсь художественным руководи-
телем. Если все будет правильно сделано, 
то меня такой поворот может только радо-
вать: остается больше времени на творче-
ские дела.

Это не ситуация двоевластия?
ЭДУАРД БОЯКОВ: Конечно, конфликт 
директора и худрука самое страш-
ное, он всегда убивает театр. 
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Эдуард Бояков будет худруком МХАТ им. Горького следующие пять лет.
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Судьба токийской Олимпиады 
под вопросом. Решение, возможно, 
будет вынесено в июне.

ТУРИЗМ Москвичи начали ездить 
на каршеринге по всей России

1001-й километр

ПЯТЬ КОЛЕЦ Врачи Японии выступили против 
Олимпиады в Токио

Игры в объятиях 
COVID-19

ТЕНДЕНЦИИ Отели продолжат повышать цены

Выкинули номер

ИНТЕРВЬЮ Эдуард Бояков: Во МХАТе 
не только новый репертуар и новый 
зритель, в нем — новая реальность

Чудесный 
грузин и другие
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ПРОГНОЗ Что будет 
с рублем и нефтью 
на этой неделе

Курс держится

Роман Маркелов

Российской валюте помогут экспортеры, а цены на сы-
рье подогреет экономическая статистика по ряду 
стран. О том, чего еще ждать от курса рубля и цен на 
нефть на этой неделе, рассказали «РГ» аналитики.

Рубль
Михаил Васильев, главный аналитик «Совкомбанка»:

— Мы ожидаем, что на этой неделе курс будет нахо-
диться в диапазоне 73—75 руб. к доллару и 89—91 руб. к 
евро с тенденцией к укреплению к нижним границам 
интервалов.

Важным событием будет встреча министров ино-
странных дел России и США 20 мая. Эти переговоры 
направлены на подготовку встречи российского и аме-
риканского президентов. Саммит на высшем уровне 
между двумя державами способен снизить геополити-
ческую напряженность и повысить привлекательность 
российских активов и рубля.

Также поддержку российской валюте окажет стар-
тующий майский налоговый период. Экспортеры бу-
дут уплачивать налоги в бюджет, конвертировать ва-
люту, что повысит спрос на рубли. Кроме этого, 
спрос на валюту для внешнего туризма будет замет-
но снижен из-за закрытых на карантин Европы, Тур-
ции и других стран. В пользу российской валюты бу-
дут выступать высокие цены на нефть, а также спрос 
на активы развивающихся рынков на фоне восста-
новления мировой экономики и сохранения ультра-
стимулирующей монетарной политики со стороны 
ФРС и ЕЦБ.

Нефть
Владимир Евстифеев, начальник аналитического управле-
ния банка «Зенит»:

— На нефтяной рынок повлияли данные по инфля-
ции в США, которые стали поводом для укрепления 
доллара и снижения спроса на риск. Сырьевые рынки 
продолжают негативно реагировать на вспышки эпи-
демии в ряде азиатских стран и, прежде всего, в Индии. 
Любые сигналы о слабых перспективах роста спроса 
на энергоносители в этих странах вызывают реакцию 
котировок. Восстановление нормальной работы аме-
риканской компании Colonial Pipeline позволяет гово-
рить, что это фактор уже не влияет на цены.

Перспектива нефтяного рынка выглядит умеренно 
позитивной. Экономическая статистика в ряде стран и 
регионов продолжает свидетельствовать об улучше-
нии ситуации, что подогревает цены на сырье. Реакция 
на инфляционную статистику в США была подавлена 
риторикой ФРС, продолжающей говорить о необходи-
мости сохранить стимулирующую денежно-кредит-
ную политику. На этом фоне котировки нефти Brent 
могут закрепиться выше отметки $67 за баррель.  

ВЫБОРЫ Систему 
онлайн-голосования 
проверили в работе

Проба сентября

Галина Мисливская

В пятницу вечером завершилось пробное онлайн-голо-
сование, которое впервые в истории российской изби-
рательной системы проводилось одновременно по 
всей стране. Средняя явка составила 52,13 процента. 
Это более 1,2 миллиона  человек.

Всего же к тестированию были допущены 2 миллио-
на 331 тысяча 872 избирателя. В Центризбиркоме ре-
зультатом довольны — для полноценной отработки всех 
процессов требовалось около миллиона участников.

Согласно данным портала, на котором проходило 
голосование, активнее всех на электронные участки 
пришли жители Калмыкии — 78,1 процента, самая низ-
кая явка в Ингуше-
тии — 20,4 процента. 
Регионы, претенду-
ющие на проведе-
ние онлайн-голосо-
вания в сентябре, 
показали актив-
ность в районе сред-
ней по стране, из 
них самая высокая 
явка зафиксирова-
на в Севастополе — 
64,52 процента.

«Этап непосред-
ственного голосова-
ния завершен. Сейчас подводятся его итоги. Мы благо-
дарны всем, кто принял участие в испытании нашей 
системы дистанционного электронного голосования», 
— заявила глава ЦИК Элла Памфилова. Она поручила 
внимательно проанализировать все этапы тестирова-
ния: от подачи заявлений до подведения итогов голо-
сов. Итоги и выводы ЦИК огласит на ближайшем засе-
дании, оно намечено на 19 мая.

Тестирование программно-технического комплек-
са дистанционного электронного голосования (ДЭГ) 
проходило в течение трех дней — с 12 по 14 мая. В боль-
шинстве регионов отрабатывались выборы депутатов 
Госдумы — избиратели получали по два электронных 
бюллетеня (для партийных списков и одномандатных 
округов). Результаты тестирования системы ДЭГ ста-
нут решающим аргументом для выбора пяти регионов, 
которым ЦИК доверит использовать онлайн-формат в 
ходе Единого дня голосования 19 сентября.  

ПАРТИИ 

В «Единой 
России» 
завершился 
прием 
документов 
на праймериз

ЗАЯВКА 
НА ВЫБОРЫ
Айсель Герейханова

В минувшую пятницу завер-
шился прием документов на 
предварительное голосование 
«Единой России». Всего на него 
заявились более 15 тысяч чело-
век. Из них 7624 кандидата — 
это те, кто примет участие в 
праймериз на выборы в Госду-
му. Половина из них — новые в 
политике лица, сообщили в 
партии.

«У нас почти равное количе-
ство представителей «Единой 
России» и беспартийных — 52% 
и 48% соответственно. Это, с 
одной стороны, демонстрирует 
активность представителей 
партии на местах. Но мы также 
видим, что существенно возро-
сло количество деятельных лю-
дей из самых разных сфер, ко-
торые реализуют обществен-
ные, социальные, экономиче-
ские проекты, готовы зани-
маться ими дальше не только в 
масштабах своего региона, но и 
всей страны», — рассказал пред-
седатель федерального оргко-
митета предварительного голо-
сования «Единой России» 
Александр Карелин. По его сло-
вам, средний возраст кандида-
тов — 41 год.

Напомним, что само голосо-
вание пройдет с 24 по 30 мая, и 
1 июня будут подведены итоги. 
После этого списки кандидатов 
«Единой России» на выдвиже-
ние в Госдуму утвердит съезд. 
Отличительная черта этих 
праймериз — в партии сделали 
ставку на кандидатов-волонте-
ров. Об этом еще перед запу-

ском процедуры говорил се-
кретарь генсовета ЕР Андрей 
Турчак. «Будем рады видеть во-
лонтеров, общественников, 
сторонников президента на на-
шем предварительном голосо-
вании, предлагаем всем попро-
бовать свои силы. А тем, для 
кого это в новинку, — поможем, 
подскажем, поддержим», — за-
являл он.

В итоге треть участников 
праймериз — волонтеры, всего 
на долю добровольцев, обще-
ственников и работников со-
цсферы приходится почти по-
ловина (48%) заявившихся, со-
общают в пресс-службе ЕР. Ру-
ководитель всероссийского 
движения «Волонтеры Побе-
ды» Ольга Амельченкова, кото-
рая также принимает участие 
в праймериз на выборах в Гос-
думу по Ленинградской обла-
сти, отмечает в своем предвы-
борном видеообращении, что 
волонтерам уже удалось до-
биться серьезных изменений 
на законодательном уровне. 
Например, они выступили с 
инициативой о внесении по-
правок в Конституцию, кото-
рые были приняты, и добились 
системной поддержки волон-
теров.

Почти половина действую-
щих депутатов ГД от «Единой 
России» прислали свои заявки 
на праймериз. В последний 
день регистрации, в пятницу, 
заявление на праймериз подал 
спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Он примет участие 
в предварительных выборах 
по округу в Саратовской 
 области.

Свои заявки на участие в 
предварительном голосова-
нии также подали представи-
тели Союза добровольцев Дон-
басса. Среди них председатель 
правления организации и экс-
председатель совета мини-
стров Донецкой народной ре-
спублики (ДНР) Александр Бо-
родай.

Среди заявившихся пред-
ставителей шоу-бизнеса боль-
ше всего внимания привлекла 
экс-солистка «Тату» Юля Вол-
кова. Особенно активно в соци-
альных сетях обсуждали ее 
предвыборное видео к жителям 
Ивановской области (по этому 
региону она участвует в пред-
варительном голосовании. — 
Прим. «РГ»). Певица рассказы-
вает о проблемах Ивановской 
области: «дорогах, которых 
нет», коррупции, маленьких 
зарплатах. В конце Волкова об-
ещает помочь решить пробле-
мы избирателей и обещает: 
«Нас не догонят».   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о превращении Украины 
в анти-Россию

«Это очень печально»

Кира Латухина

У
краину превращают 
в антипод России, в 
анти-Россию, и там 
сейчас происходит 
зачистка политиче-
ского поля от сил, ко-
торые выступают за 
м и р н о е  р е ш е н и е 
кризиса в Донбассе и 

добрые отношения с Россией, 
заявил президент на совещании 
с постоянными членами Совета 
безопасности РФ.

Прежде всего Владимир Пу-
тин попросил собравшихся про-
комментировать то, что сейчас 
происходит на Украине. «Судя 
по всему — и это очень печально, 
— Украину медленно, но верно 
превращают в какой-то антипод 
России, в какую-то анти-Рос-
сию, в какую-то площадку, с 
территории которой мы посто-
янно, судя по всему, будем полу-
чать требующие особого с на-
шей стороны внимания с точки 
зрения обеспечения безопасно-
сти Российской Федерации но-
вости», — подчеркнул он.

Сейчас там происходит со-
вершенно очевидная зачистка 
политического поля, констати-
ровал Путин. Закрываются об-
щенациональные СМИ — «и ни-
чего, наши партнеры западные 
никак на это не реагируют, если 

не сказать поддерживают реше-
ния подобного рода».

Напомним, в феврале прези-
дент Украины Владимир Зелен-
ский утвердил решение о приме-
нении санкций сроком на пять 
лет против оппозиционных те-
леканалов «112 Украина», 
NewsOne и ZIK и депутата Вер-
ховной рады от фракции «Оппо-
зиционная платформа — За 
жизнь» Тараса Козака, который 
ими владеет. Генпрокурор Укра-
ины Ирина Венедиктова 11 мая 
сообщила, что председателя по-
литсовета партии «Оппозици-
онная платформа — За жизнь» 
Виктора Медведчука и Тараса 
Козака подозревают в госизме-
не и расхищении национальных 

ресурсов в Крыму. Киевский суд 
13 мая отправил Медведчука 
под домашний арест. Медведчук 
назвал обвинения необоснован-
ными и бездоказательными. По 
украинскому законодательству 
депутатам грозит до 15 лет ли-
шения свободы.

«По политическим мотивам 
избирательно кому-то в вину 
ставится работа с Россией в сфе-
ре экономики, хотя многие, в 
том числе и лица из высшего по-
литического руководства стра-
ны, активно работают на протя-
жении многих лет в России и, 
кстати говоря, в Крыму тоже — и 
ничего, это считается нормой», 
— заявил Путин. «То есть реше-
ния явно политические и изби-

рательные, направлены только 
на одно — зачистить политиче-
ское поле от тех сил, которые 
выступают за мирное разреше-
ние кризиса на юго-востоке Ук-
раины, в Донбассе, и за добро-
соседские отношения с Рос-
сией», — пояснил он.

Этот вопрос должен всегда 
быть в поле внимания, нужно 
своевременно и должным обра-
зом, имея в виду те угрозы, ко-
торые создаются для России, на 
это реагировать, указал прези-
дент. «Представителям оппози-
ции вменяется в вину сотрудни-
чество с Россией, в том числе в 
экономической сфере, а пред-
ставители власти работают и 
работают, кстати говоря, доста-
точно активно на протяжении 
многих лет», — напомнил он. 
При этом двусторонний товаро-
оборот за год составил 9,9 млрд 
долларов. «Я с трудом себе пред-
ставляю, если объективно под-
ходить к решению вопросов по-
добного рода: что, всех, кто ра-
ботает с Россией, будут теперь 
на Украине привлекать к уго-
ловной ответственности?» — 
спросил Путин.

Перед совещанием Совбеза 
пресс-секретаря главы государ-
ства Дмитрия Пескова на бри-
финге спросили, кто для Путина 
Медведчук. «Один из украин-
ских политиков, который, в от-

личие от многих других, при-
держивается точки зрения о не-
обходимости нормализации 
взаимовыгодных отношений 
между Россией и Украиной», — 
пояснил он. «Они знают друг 
друга, неоднократно встреча-
лись. В данном случае Медвед-
чук не на словах, а на деле реа-
лизует эту позицию. Но при 
этом остается украинским по-
литиком», — заметил Песков.

Та к ж е  П у т и н  п о п р о с и л 
участников встречи высказать-
ся по ситуации на Ближнем Вос-
токе — обострившемуся пале-
стино-израильскому конфлик-
ту. «Это происходит в непосред-
ственной близости от наших 
границ и напрямую затрагивает 
интересы нашей безопасно-
сти», — обозначил он.

После обсуждения этих во-
просов участники перешли к ос-
новной повестке — обеспечении 
интересов России и безопасно-
сти отечественной финансовой 
системы применительно к раз-
работкам в ведущих государст-
вах национальных цифровых 
валют. Темы требуют внима-
тельного рассмотрения, отме-
тил президент.

Продолжение темы на с.7  

Владимир Путин считает, что 
на Украине происходит очевидная 
зачистка политического поля.

А К Ц Е Н Т

Украину медленно, но верно превраща-
ют в какой-то антипод России, в какую-то 
анти-Россию, в площадку, с территории 
которой мы постоянно, судя по всему, 
будем получать требующие особого 
с нашей стороны внимания с точки зрения 
обеспечения безопасности РФ новости

Более 7600 канди-
датов подали 
заявки на прайме-
риз ЕР к выборам 
в Госдуму

ЦИК выберет пять 
регионов для 
онлайн-формата 
в Единый день 
голосования 
19 сентября

КОНТРОЛЬ РФ может ограничить 
экспорт пиломатериалов

Срубный глас 

Ирина Алпатова

Минпромторг планирует огра-
ничить экспорт пиломатериа-
лов: их могут включить в пере-
чень существенно важных для 
внутреннего рынка товаров. 
Тогда министерство сможет на-
ложить временные ограничения 
на вывоз из России пиломатери-
алов или полностью запретить 
экспорт. Об этом сообщил РБК.

Эти меры связаны с двукрат-
ным ростом цен на пиломатери-
алы из-за дефицита древесины 
для строительства домов в Рос-
сии и за рубежом. По данным 
Ассоциации деревянного домо-
строения, год назад один кубо-
метр доски стоил 11—13 тысяч 
рублей, а сейчас — 22—26 тысяч.

Минпромторг не исключает 
и введения вывозных таможен-
ных пошлин на пиломатериалы 
с влажностью более 22%. Сей-
час пошлины не зависят от по-
казателя сырости древесины.

Цены на древесину выросли 
не только в России, но в мире в 
целом. По данным минпромтор-
га, зарубежные цены на 7—30% 
выше российских. В ассоциации 
согласны, что экспорт лучше 
придержать, пока цены не ста-
билизируются. 

Экспорт пиломатериалов из 
России в 2020 году составил 
4,2 млрд долларов (данные 
 портала International Trade 
Centre), больше половины при-
ходится на Китай (2,3 млрд дол-
ларов).   

РЕСУРСЫ В пандемийный год Россия увеличила 
экспорт сжиженного природного газа

Китай не подкачал
Сергей Тихонов

Р
оссия в 2020 году, несмотря 
на мировой кризис, немно-
го нарастила экспорт сжи-

женного природного газа (на 
300 тыс. тонн, до 29,6 млн тонн) 
и расширила географию поста-
вок (новыми покупателями ста-
ли Пакистан, Сингапур, Норве-
гия и Аргентина), следует из от-
чета Международной группы 
импортеров СПГ (GIIGNL). 

Больше всего, почти на 3 млн 
тонн, выросли поставки в стра-
ны Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона — до 16,51 млн тонн. В Ев-
ропу экспорт, наоборот, упал на 
16,5% (до 12,58 млн тонн), то 
есть сильнее, чем поставки тру-
бопроводного газа (на 10%). Ли-
дерами в Европе по покупке СПГ 
из России стали Франция (3,44 
млн тонн), Испания (2,61), Ни-
дерланды (2,58) и Великобрита-
ния (2,07). 

В Азии больше всего нашего 
СПГ снова закупила Япония — 
6,16 млн тонн, что неудивитель-
но, учитывая близость завода 
«Сахалин-2» и участие в этом 
проекте японских компаний. 
Сильно увеличил закупки рос-
сийского СПГ Китай — с 2,84 до 
4,92 млн тонн. В обеих странах 
экспорт из РФ оказался выше по-
казателей США — нашего ближай-
шего конкурента в регионе. Это 
особенно важно в отношении Ки-
тая, с которым у США действует 
торговое соглашение, и ожида-
лось, что уже в 2020 году амери-
канский СПГ заполонит китай-
ский рынок. А он наиболее пер-
спективен по росту потребления.

Всего в 2020 году КНР купи-
л а  6 8 , 9 1  м л н  т о н н  С П Г 
(+11,7%), почти догнав лидера — 
Японию, которая импортирова-
ла 74,43 млн тонн (-3,2%). Дру-
гие крупные потребители — Юж-
ная Корея (40,81 млн тонн, 
+1,7%) и Индия (26,63 млн 
тонн, +11%). 

Россия сохранила 4-е место 
по объему экспорта. Австралия 
потеснила с первой строчки Ка-
тар. Сильнее всего увеличили 
поставки СПГ производители из 
США — на 11 млн тонн. Это связа-
но с запуском новых мощностей 
по сжижению газа в стране. За 

три года там планируется реали-
зовать еще несколько проектов 
суммарной мощностью на 10—
30 млн тонн.

В планах России производить 
к 2035 году 140 млн тонн СПГ. На 
2021 год намечен запуск завода 
«Портовая СПГ» мощностью 1,5 
млн тонн и ввод в строй четвер-
той линии «Ямал СПГ» мощно-
стью 0,9 млн тонн. В 2023 году 
должна заработать первая линия 
мощностью 8,6 млн тонн проек-
та «Арктик СПГ-2». У России 
есть еще 15 проектов по произ-
водству СПГ, но их запуск ожида-
ется после 2023 года.  

Стоимость пиломатериалов в России выросла в два раза до 22—26 тысяч 
рублей за кубометр доски. По миру рост составил от 7 до 30%.
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Личный опыт

Корреспондент «РГ» также поучаствовала в общероссий-

ской тренировке ДЭГ. Заявление подала на Едином порта-

ле Госуслуг, но проголосовать как москвичка смогла только 

через сайт mos.ru. Для остальных россиян поход на цифро-

вой участок на шаг короче — туда можно было попасть сра-

зу из личного кабинета на федеральном портале Госуслуг.

По моему одномандатному округу № 206 в Госдуму балло-

тировались четверо условных претендентов. Звали всех 

одинаково — Кандидатов Кандидат Кандидатович, разни-

лись только личные данные. Был тут сотрудник «Мостран-

савто», старший смены «Завода металлоконструкций», 

предприниматель (все от партий) и пенсионер-самовыдви-

женец. К составлению партийного бюллетеня организато-

ры подошли не менее творчески. По их версии, за попада-

ние в Госдуму от Москвы боролись четыре политические 

силы: «За мир на всем земном шаре», «Партия прямого ди-

алога», «Честь. Чуткость. Человек» и «Партия тепла и све-

та». Кто победил, надеюсь узнать из личного кабинета на 

портале Госуслуг — там есть раздел «Мои выборы». С мо-

сковского портала все следы голосования исчезли сразу 

после его окончания.

ЭКСПОРТ СПГ КРУПНЕЙШИХ СТРАН-ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
И СТРУКТУРА ПОСТАВОК В 2020 ГОДУ, МЛН ТОНН
Источник: GIIGNL
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МЕДИЦИНА Минздрав 
предложил выделять 
льготные лекарства 
в течение двух лет

Дела сердечные 

Ольга Игнатова

Минздрав предложил предоставлять необходимые бес-
платные лекарства в течение двух лет людям, перенес-
шим острое нарушение мозгового кровообращения, ин-
фаркт миокарда и другие острые сердечно-сосудистые 
заболевания. Проект постановления правительства об 
этом министерство опубликовало для обсуждения.

В прошлом году стартовала программа лекарствен-
ного обеспечения людей с проблемами сердца и сосу-
дов. В начале этого года, как поясняли «Российской га-
зете» ранее в мин-
здраве, на реализа-
цию этой програм-
мы из федерального 
бюджета было вы-
делено 10 млрд ру-
блей. Но на качест-
ве ее выполнения 
могли сказаться 
противоэпидемиче-
ские мероприятия, 
которые были вве-
дены из-за корона-
вируса, в том числе 
отмена диспансери-
зации.

Сейчас мин-
здрав готов расши-
рить программу 
льготного лекарст-
венного обеспече-
ния с 1 июля 2021 года. В ведомстве подчеркивают, что 
выдача бесплатных лекарств реально помогает — без 
этого многие люди с невысокими доходами, даже пере-
несшие инфаркты и стентирования, часто пренебрега-
ют назначениями врачей, не принимают таблетки — 
это приводит к повторным и часто летальным ката-
строфам. 

Программа минздрава предполагает бесплатное 
обеспечение амбулаторных пациентов лекарствен-
ными препаратами 23 международных непатентован-
ных наименований. Однако, как отмечает директор 
Института экономики здравоохранения Высшей шко-
лы экономики Лариса Попович, нужно внедрять и 
программу софинансирования приобретения ле-
карств. «В список бесплатных лекарств входят все-та-
ки довольно простые и недорогие препараты. Они не 
всегда нужны и не всегда помогают, хотя врачи их и 
выписывают. Поэтому важно, чтобы пациенты полу-
чили возможность покупать более дорогие препара-
ты с компенсацией государством части их стоимо-
сти», — подчеркивает эксперт. Она также добавляет, 
что пока не ясно, 
как в регионах про-
ходит бесплатная 
выдача лекарств. На 
данный момент бес-
платные лекарства 
в течение полугода 
получают те, кто пе-
ренес инфаркт. Так-
же бесплатные ле-
карства выделяют-
ся инвалидам, вете-
ранам войн.  

ПРАВО 
Минюст создаст реестр 
граждан, имеющих 
право на бесплатную 
юридическую помощь

Помогут 
советом

Владислав Куликов

Правом на получение бесплатной юридической помо-
щи обладают около 30 миллионов граждан нашей стра-
ны. Однако реально обращаются за такой помощью 
лишь 1—2 процента из них.

Такая информация прозвучала в докладе министра 
юстиции России Константина Чуйченко о состоянии 
бесплатной юридической помощи в Российской Феде-
рации. Доклад прозвучал в ходе совещания президента 
Российской Федерации Владимира Путина с постоян-
ными членами правительства страны.

«В 2022 году 
нами будет создана 
федеральная госу-
дарственная инфор-
мационная система 
«Правовая по-
мощь». Ее основ-
ным компонентом 
станет Единый пор-
тал правового про-
свещения и бес-
платной юридиче-
ской помощи. С по-
мощью портала можно будет получить сведения о не-
обходимом законе, актуальную правовую информа-
цию, сформировать первичное обращение при помо-
щи бесплатного конструктора документов. Необходи-
мо отметить, что использовать портал сможет каждый 
гражданин. В этом году должны быть подключены пер-
вые десять пилотных регионов», — сообщил министр 
юстиции.

Также руководитель ведомства предложил создать 
правовые основания для формирования реестров гра-
ждан, имеющих право на получение данной помощи.

«Это необходимо для того, чтобы адресно информи-
ровать людей о возможностях, предусмотренных зако-
ном, например, через личный кабинет на портале госу-
слуг, без каких-либо дополнительных запросов и дей-
ствий со стороны граждан», — подчеркнул Константин 
Чуйченко.

Кроме того, министр предложил разработать стан-
дарты оказания бесплатной юридической помощи и 
кодекс профессиональной этики ее участников, а так-
же механизмы контроля за их исполнением. Сегодня 
нередко недобросовестные юристы заманивают гра-
ждан обещаниями бесплатной помощи, а потом навя-
зывают платные услуги.  

ЗДОРОВЬЕ Все больше стран предлагают предъявить сертификаты о прививке при въезде

Осторожно, границы открываются
Ирина Невинная

С 
25 мая Россия возобнов-
ляет авиаперелеты еще в 
пять стран — Исландию, 

Мальту, Мексику, Португалиу,  
Саудовскую Аравию, сообщила 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва по итогам заседания опер 
штаба. В свою очередь Греция, 
как ранее Болгария, Черного-
рия и Кипр, объявила, что гото-
ва принимать туристов, вклю-
чая россиян. Но с этими стра-
нами авиасообщение пока не 
открыто.

Перелеты планируются 
пока в основном из Москвы: в 
Рейкьявик и Валлетту дважды в 
неделю. В Канкун, Лиссабон и 
Джидду — трижды в неделю. 
Также раз в неделю в Саудов-
скую Аравию будут летать са-
молеты из Грозного и Махачка-
лы. Но чуть позже начнутся ме-
ждународные полеты из Омска, 
Сыктывкара, Челябинска, Маг-
нитогорска и Улан-Удэ. Кроме 
того, также с 25 мая вырастет 
количество рейсов в Южную 
Корею, Финляндию и Японию.

В оперштабе «РГ» пояснили, 
что решение принимается ис-
ходя из эпидобстановки в кон-
кретной стране — учитывается 
показатель заболеваемости за 
последние семь дней — не более 
40 случаев на 100 тысяч насе-
ления, показатель распростра-
нения инфекции в те же сроки - 
не выше 1, а темп прироста чи-
сла заболевших — в среднем за 
последние две недели должен 
остаться в пределах 1%. 

Сейчас людям, которые, не-
смотря на настойчивые реко-
мендации Роспотребнадзора, 
«лучше посидите дома», все же 
хотят отдохнуть за рубежом, 
запутаться на «раз-два-три». 
Дело в том, что даже если само-
леты куда-то и полетели, это во-
все не значит, что там вас гото-
вы принять. Поэтому эти две 
опции — авиасообщение и огра-
ничения и правила въезда — 
надо разделять.

Так, несмотря на возобнов-
ление авиарейсов в Рейкьявик, 
Валлетту и Лиссабон, срочно 
паковать туда чемоданы не сто-
ит: пускают далеко не всех. 
Речь, как правило, идет о воз-
вращающихся в страну гражда-
нах этих государств или дело-
вых поездках — обычным тури-
стам придется подождать. Тем 
более в ЕС пока еще не опреде-

лились с правилами въезда на 
территорию содружества гра-
ждан третьих стран. Поэтому 
даже если какие-то страны от-
крыли для нас двери, правила 
для въезжающих в каждой из  
них свои и даже у стран-сосе-
дей могут различаться.

Например, министерство 
туризма Греции объявило, что 
можно приехать в страну при 
наличии отрицательного ПЦР-
теста, сертификата вакцина-
ции (на английском) либо 
справки о наличии антител. Ка-
рантина по прилете в страну не 
будет. 

Вторая прививка должна 
быть сделана не позднее чем за 
14 дней до въезда. К слову, Гре-
ц и я  л о я л ь н о  от н о с и тс я  к 
«Спутнику V». Хотя ЕС и не 
включила пока нашу вакцину в 
список разрешенных, препят-
ствий власти этой страны (как 
и соседней Болгарии) чинить 
не будут - туристов, привитых 
«Спутником V», здесь ждут.

При этом те, кто пока без 
прививки, никак не ущемлены: 
для них  сохраняется прежний 
порядок для въезда —  годится 
ПЦР-тест, сделанные в послед-

ние   72 часа до вылета. Кроме 
того, греки предупредили, что в 
аэропортах  возможен контр-
оль за прибывающими  — пасса-
жиров выборочно  протестиру-
ют, и при положительном ре-
зультате — придется отправить-
ся на двухнедельный карантин.

А вот Черногория уже отме-
нила обязательные ПЦР-тесты 
для россиян, привитых «Спут-
ником V». В этой стране также 
можно предъявить документ о 
наличии антител после перене-
сенного заболевания.

Чем ближе заманчивый за-
рубежный отдых, тем яснее, 
что свидетельство о вакцина-
ции рано или поздно понадо-
бится. Официальный сертифи-
кат с индивидуальным QR-ко-
дом можно распечатать или 
скачать в личном кабинете на 
портале госуслуг. Никаких уси-
лий это в идеале не требует — 
все происходит автоматически. 
Данные о дате прививки, назва-
нии вакцины и партии препа-
рата заполняет и отправляет в 
общую базу медработник. И 
спустя примерно три недели 
после второго укола (срок по-
явления стойкого иммунитета) 

в личном кабинете появляется 
извещение и сертификат вак-
цинации.

Причем уже около месяца 
назад, как сообщили «РГ» в 
минцифры, сертификаты стали 
«двойными»: их можно сразу 
получить и на русском, и на ан-
глийском языке.

«Мы запустили на портале 
госуслуг автоматическое фор-
мирование сертификатов о 
вакцинации на английском 
языке, — пояснил замглавы 
минцифры Олег Качанов. — Ав-
томатическая процедура тран-
слитерации на портале согла-
сована с Минздравом  и будет 
проводиться  в соответствии с 
правилами перевода МВД Рос-
сии, применяемыми при выпу-
ске заграничного паспорта гра-
жданина России». 

Если данные загран паспор-
та уже указаны пользователем 
в личном кабинете на портале 
госуслуг, то данные по нему 
(как и правильное написание 
на английском фамилии и име-
ни) будут перенесены и в сер-
тификат.

«Нужно учитывать, что пра-
вила международного регули-
рования и требования в отно-
шении вакцинации еще форми-
руются с тем, чтобы россияне 
могли использовать сертифи-
каты с портала госуслуг для по-
ездок за границу», — отметил 
замминистра.

Ответили в минцифры и на 
вопрос, что делать, если систе-
ма дала сбой. Так, к сожалению, 
бывает. Например, человек 
привился 5 февраля, но серти-
фикат в его личном кабинете 

появился только в конце апре-
ля. А другие пользователи, хоть 
и прошли полный прививоч-
ный цикл, подтверждения на 
госуслугах пока получить вооб-
ще не могут. 

«Существует несколько 
причин, по которым гражданин 
может не получить сертифи-
кат: например, если у него от-
сутствует подтвержденная 
учетная запись на портале го-
суслуг; если при вакцинации у 
него не взяли данные полиса 
ОМС и СНИЛС, — пояснили 
«РГ» в министерстве. — Нако-
нец не исключен и человече-
ский фактор: врач может эле-
ментарно ошибиться, когда 
вводит вручную персональные 
данные вакцинируемого».

Что делать в таких случаях? 
«Если вы выполнили все усло-
вия, необходимые для получе-
ния электронного сертифика-
та, но так и не получили его, 
есть возможность на специали-
зированной странице «Серти-
фиката вакцинированного» 
( h t t p s : / / w w w. g o s u s l u g i .
ru/10600/ нажать на кнопку 
«пожаловаться на отсутствие 
сертификата» и заполнить фор-
му обращения в региональный 
орган здравоохранения. После 
рассмотрения обращения ме-
дики внесут недостающие дан-
ные по вакцинации», — совету-
ют в минцифры. 

А опыт, которым люди обме-
ниваются на форумах, говорит, 
что может помочь повторная 
отправка данных о привитом 
человеке. Для этого надо обра-
титься в медорганизацию, где 
делали прививку.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин на встрече с Генсеком ООН 
призвал противостоять односторонним санкциям

Усилиями наций
Владимир Кузьмин 

В 
российском прави-
тельстве считают не-
обходимым прини-
мать меры по сдержи-
ванию протекциониз-
ма и отказу от одно-
сторонних экономи-
ческих санкций, зая-
вил премьер-министр 

Михаил Мишустин Генерально-
му секретарю Организации 
Объединенных Наций (ООН) 
Антониу Гутерришу на встрече 
в пятницу.

«Россия выступает за укре-
пление лидирующей роли ООН 

в мировых делах. Мы считаем 
необходимым в полной мере ис-
пользовать потенциал и воз-
можности Организации Объ-
единенных Наций для коллек-
тивного реагирования на гло-
бальные вызовы и угрозы», — 
подчеркнул глава кабинета ми-
нистров в ходе беседы.

Важно обеспечить верховен-
ство международного права, га-
рантировать строгое соблюде-
ние принципов Устава ООН, ре-
шений, которые принимаются 
Советом Безопасности, а Рос-
сия, заверил Мишустин, будет 
поддерживать ООН и добивать-
ся повышения ее авторитета в 
мире.

Пандемия коронавируса, по 
мнению премьера, подтвердила 
большое значение совместных 
скоординированных действий 
стран. Россия, например, пер-
вой в мире разработала вакци-
ну против COVID-19 и предло-
жила другим государствам на-
ладить взаимодействие, чтобы 
обеспечить массовую вакцина-
цию населения.

Международному сообщест-
ву следует объединить усилия 
для преодоления экономиче-
ских последствий пандемии. 

«Считаем необходимым обес-
печить эффективное функцио-
нирование многосторонней 
торговой системы, предпринять 
конкретные меры по сдержива-
нию протекционизма и отказу 
от односторонних экономиче-
ских санкций, — заявил Михаил 
Мишустин. — Это очень важно и 
для достижения целей устойчи-
вого развития».

Из числа других глобальных 
проблем, которые в наши дни 
решает ООН, глава российского 
кабинета министров выделил 
охрану окружающей среды, 
борьбу с голодом, преодоление 
цифрового неравенства. «Готов 

обсудить с вами эти и другие 
важные темы, которые опреде-
ляют приоритеты взаимодейст-
вия России и ООН», - обратился 
он к гостю.

Генеральный секретарь Ор-
ганизации Объединенных На-
ций подчеркнул, что на прави-
тельство России и его председа-
теля в прошедший год легла 
большая ответственность. «Вам 
выпала очень сложная задача. 
Хочу засвидетельствовать ува-
жение и сказать, что мы восхи-
щены, как вы делали и делаете 
свою работу», — сказал Гутер-
риш. Он поблагодарил за под-
держку, за предоставленные 
тест-системы и в целом за уси-
лия в борьбе с коронавирусом. 
«Мы это очень ценим, — отметил 
Антониу Гутерриш. — И это 
очень важно, равно как важна и 
работа по производству вакцин. 
Мы видим, что российское пра-
вительство делает все возмож-
ное для победы над коронавиру-
сом».

Напомним, ранее важность 
наращивания коллективных 
усилий по борьбе с пандемией 
на встрече с Генсеком ООН под-
черкнул президент РФ Влади-
мир Путин.  

А К Ц Е Н Т

Хотя ЕС и не включила пока «Спутник V» 
в число разрешенных вакцин,Черногория, 
Болгария, Греция уже объявили, что гото-
вы принимать привитых им туристов

А К Ц Е Н Т

Антониу Гутерриш отметил роль России 
в борьбе с COVID

Между тем

РЕГИОНЫ УСКОРЯТ РАССЕЛЕНИЕ 
АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ
Михаил Мишустин дал регионам возможность ускорить расселение 

аварийного жилищного фонда. Он уточнил порядок предоставления 

субсидий Фонду содействия реформированию ЖКХ, через который 

финансирование распределяется между субъектами Федерации.

Документ позволит регионам получать средства на перспективу благо-

даря тому, что минимальным этапом региональной адресной програм-

мы будет считаться не только текущий год, но и последующие перио-

ды. Таким образом, реализация федерального проекта «Обеспечение 

устойчивого сокращения непригодного для проживания жилищного 

фонда» будет проходить ускоренными темпами.

В своем отчете в Госдуме премьер подчеркнул, что расселение аварий-

ного фонда идет с опережением планов. В прошлом году новое жилье 

получили почти 130 тысяч человек.

Без бесплатных 
лекарств многие 
люди с невысоки-
ми доходами, 
даже перенесшие 
инфаркты и стен-
тирования, прене-
брегают назначе-
ниями врачей

Бесплатную пра-
вовую помощь 
могут получать 
около 30 миллио-
нов россиян 

РЕШЕНИЕ

БОНУС ЗА УКОЛ
Алексей Любовецкий

По десять тысяч бонусных миль 

начислит «Аэрофлот» первым де-

сяти тысячам участников про-

граммы «Аэрофлот Бонус», про-

шедшим вакцинацию и совершив-

шим перелет в период действия 

акции. Как сообщается на сайте 

авиакомпании, программа «Мили 

вакцинации» пройдет с 15 мая до 

31 декабря 2021 года или до из-

расходования выделенного лими-

та миль.

«Продвижение вакцинации — это 

наш вклад в восстановление пол-

ноценного воздушного сообще-

ния, в комфорт и удобство наших 

пассажиров», — заявил генераль-

ный директор «Аэрофлота» Миха-

ил Полубояринов. По его словам, 

авиакомпания планирует и в даль-

нейшем предпринимать шаги для 

сохранения здоровья пассажиров 

и работников.

Пассажирам будет необходимо 

пройти первый этап вакцинации 

после начала акции, при этом для 

участия в программе обязательна 

полная вакцинация. После при-

вивки гражданин должен получить 

сертификат российского образца 

с портала Госуслуг с QR-кодом и 

подписанное согласие на обра-

ботку персональных данных. 

Эти документы надо предъявить 

до совершения полета в офисе 

продаж «Аэрофлота» или в элек-

тронном виде через форму обрат-

ной связи на сайте авиакомпании, 

а при покупке билета внести но-

мер участника в бронирование. 

После совершения полета мили 

автоматически зачислятся на ли-

цевой счет. Принять участие в ак-

ции могут люди старше 18 лет за 

исключением работников «Аэ-

рофлота». Всего в рамках про-

граммы «Мили вакцинации» участ-

никам будет начислено 100 млн 

миль.

Кроме того, каждому работнику, 

который пройдет полную вакци-

нацию от коронавируса, «Аэроф-

лот» предоставляет дополнитель-

ный оплачиваемый день отпуска.

Ранее Общероссийское объеди-

нение пассажиров направило 

письмо главе минтранса Виталию 

Савельеву с предложением вве-

сти в стране систему поощрения 

пассажиров, сделавших прививку 

от коронавируса.

ОФИЦИАЛЬНО

КАБМИН УТВЕРДИЛ 
СПИСОК НЕДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН
США и Чехия включены в перечень недружественных России стран. В 

исполнение указа президента список государств утвердил премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин. Их дипломатическим, консульским миссиям и 

представительствам других госучреждений ограничен прием на работу 

россиян и граждан третьих стран, проживающих в России. Чешские 

представительства могут привлекать 19 человек, американские — ни од-

ного.

Напомним, президент России 23 апреля подписал указ «О применении 

мер воздействия (противодействия) на недружественные действия ино-

странных государств». Документ ограничивает заключение диппредста-

вительствами стран, чьи действия признаны недружественными, трудо-

вых договоров с физлицами на территории России. Комментируя реше-

ние правительства, пресс-секретарь президента Дмитрий Песков зая-

вил, что «Москва последовательно подчеркивает готовность к диалогу».

— Ученый-кардиолог призвал не принимать антибиотики 
без веских оснований — подробнее на сайте
rg.ru/art/2065282

Сертификат вакцинации на госуслугах «двойной»: на русском и английском.

Михаил Мишустин подтвердил Генсеку ООН, что Россия будет добиваться повышения авторитета организации в мире.
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Опрос
Каждый пятый житель России готов сделать прививку от коронавиру-

са, если без этого будет закрыт выезд за границу, — таковы результаты 

опроса SuperJob, проведенного 13—14 мая. В опросе приняли участие 

1,6 тысячи человек более чем из 400 российских населенных пунктов, 

которые пока не проходили вакцинацию. 18% участников сообщили, 

что собираются привиться в любом случае, а 42% отказываются приви-

ваться, несмотря на возможные неудобства и ограничения. 

Ранее опрос, проведенный Ipsos (Франция) по заказу Всемирного эко-

номического форума в 28 странах и регионах мира, показал, что более 

80% опрошенных из разных стран в той или иной степени поддержива-

ют использование «паспортов вакцинации» для путешествий, а две тре-

ти участников считают, что сертификаты о прививке нужны и для участ-

ников форумов и других публичных мероприятий. Активнее всех под-

держали введение «вакцинных паспортов» жители Малайзии (92%), 

Перу (90%), Аргентины и Чили (по 88%). При этом Россия вместе с Вен-

грией и Польшей вошла в тройку стран, жители которых менее всех со-

гласны с введением требования предъявлять документ о прививке для 

въезда в другую страну (59, 52 и 58 процентов соответственно).
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23
НАИМЕНОВАНИЯ

лекарств могут получать бес-

платно люди с сердечно-сосу-

дистыми заболеваниями
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Возвращение государства
А слабые, экономиче-
ски и политически за-
висимые от других, 

фактически остались беззащит-
ными перед глобальной панде-
мией, они демонстрировали не-
адекватную реакцию, неспо-
собность (в том числе по причи-
не нехватки ресурсов) своевре-
менно отреагировать на ситуа-
цию, что привело к сотням ты-
сяч человеческих жертв и ко-
лоссальным экономическим по-
терям. 

Вопреки всей логике глоба-
лизации, за последний год од-
ной из ведущих тенденций на 
политико-экономической аре-
не, если говорить образно, ста-
ло возвращение назад к госу-
дарству. Государство, которое, 
как полагают идеологи глоба-
лизма, должно раствориться в 
глобальных интеграционных 
структурах, во время пандемии 
решительным образом проде-
монстрировало, что прогнозы о 
его отмирании оказались «не-
сколько преждевременными». 
Обнаружилось, что только го-
сударство — как политическая 
форма объединения народа под 
общей властью на основе права 
ради общего блага — способно 
решать сложнейшие задачи мо-
билизации и перераспределе-
ния ресурсов для разрешения 
острейших кризисов. Прошед-
ший год показал, что концеп-
ция сильного государства и 
принцип суверенитета вновь 
актуальны. Именно суверени-
тет, понимаемый как верховен-
ство государственной власти и 
его конституции на определен-
ной территории, позволил го-
сударству принимать экстра-
ординарные меры даже в том 
случае, когда они не поддержи-
ваются наднациональными 
структурами. 

В от  г р я н у л а  п а н д е м и я 
COVID-19 — и для решения выз-
ванных ею серьезных проблем 
понадобилось задействовать 
все силы и ресурсы националь-
ных государств. Оказалось, 
только сильное государство в 
состоянии справиться с гло-
бальной бедой. Только такое го-
сударство и может ответить на 
беспрецедентный по своему ог-
ромному масштабу вызов. 

Так называемое несостоя-
тельное государство — то есть 
переставшее осуществлять свои 
социальные функции, не сохра-
нившее монополию на прину-
ждение и (или) утерявшее 
контроль над частью своей тер-
ритории — не в состоянии спра-
виться с новыми вызовами. 

На наших глазах произошел 
крутой разворот в методах 
управления, востребована 
«сильная рука» суверенного го-
сударства. Без нее, как выявили 
мировой экономический кри-
зис и нынешняя пандемия, не 
обойтись. Но вопрос, который в 
данной связи ставят многие эк-
сперты, звучит так: не станет ли 
постковидный мир более авто-
ритарным?

Особая опасность исходит 
сейчас от цифровых техноло-
гий, которыми очень легко зло-
употреблять и развитие кото-
рых без должного контроля со 
стороны общества чревато так 
называемой цифровой диктату-
рой. Наглядной (хотя и далеко 
не полной) демонстрацией этой 
опасности являются многочи-
сленные скандалы, связанные с 
фейк-ньюс, утечками персо-
нальных данных, незаконными 
действиями спецслужб и т.д. В 
связи с этим подчеркну, что не-
обходимой гарантией верховен-
ства права в сильном государст-
ве является не только система 
разделения властей, включаю-
щая их демократическую орга-
низацию, сбалансированный 
механизм сдержек и противове-
сов, но и развитое демократиче-
ское правосознание граждан, 
объединенных общими консти-
туционными ценностями, уве-
ренных в своей безопасности, в 
своем государстве, в своем бу-
дущем, а также современное 
гражданское общество с его ме-
ханизмами контроля за дея-
тельностью властных структур 
разного уровня. В конечном 
итоге такой гарантией является 
взаимное доверие между влас-
тью и обществом и основанная 
на нем легитимность властных 
институтов.

В период пандемии страны 
столкнулись с тремя основны-
ми проблемами. Во-первых — 
это распределение и перера-
спределение полномочий орга-
нов государственной власти во 
время борьбы с инфекцией. Во-
вторых — это проблема полити-
ческих прав, которые подвер-
глись наиболее существенным 
ограничениям (например, пра-
во на участие в управлении де-
лами государства или свобода 
собраний). В-третьих — меры со-
циальной поддержки граждан и 
экономики в связи с пандемией. 
При этом стало очевидно, что 
слабое государство не способно 
решить эти проблемы и не в со-
стоянии справиться с таким 
глобальным вызовом. Для этого 
требуется именно сильное госу-
дарство. 

Таким образом, в глобализи-
рующемся мире государство — 
которому многие предрекали 
свертывание деятельности, 
крах суверенитета, самостоя-
тельности или даже «отмира-
ние» — уверенно возвращается 
на арену политической жизни. 

Пандемия продемонстриро-
вала значение сильного госу-
дарства, способного выступить 
в роли защитника нации, эф-
фективно решающего общена-
циональные проблемы. В этой 
ситуации вновь актуализирует-
ся роль и значение таких ключе-
вых принципов Устава ООН, как 
нерушимость национальных 
границ и невмешательство в 
дела других государств, — то 
есть по сути признание их суве-
ренного равенства. Статья 2 
Устава ООН говорит о том, что 
Организация Объединенных 
Наций основана на принципе 
суверенного равенства всех ее 
членов и что не допускается 
вмешательство в дела, входя-
щие в их внутреннюю компе-
тенцию. 

Собственно, ООН и смогла 
стать самым важным и эффек-
тивным из всех когда-либо су-
ществовавших международных 
объединений именно потому, 
что в ее фундамент положен 
принцип самоопределения и су-
веренного равенства наций-го-
сударств. 

Государство в целях решения 
стоящих перед ним проблем мо-
жет, не отказываясь от сувере-
нитета, добровольно переда-
вать осуществление части сво-
их полномочий на уровень над-
национальных структур на ос-
нове идеи объединенных наций 
и объединенных суверенитетов. 
ООН, будучи объединением на-
ций-государств, по самой своей 
природе не может быть исполь-
зована как инструмент, выте-
сняющий принцип государст-
венного суверенитета из между-
народных отношений. Иное 
мгновенно привело бы к кризи-
су и обрушению данной органи-
зации как единственного все-
объемлющего механизма обес-
печения глобальной безопасно-
сти. Нетрудно представить себе 
катастрофические последствия 
такого обрушения в условиях 
расширения террористической 
угрозы и распространения 
ядерного оружия. 

С учетом этого необходима 
современная оптимизация всей 
системы международного права 
в направлении ее последова-
тельного согласования с прин-
ципом государственного суве-
ренитета. Разумеется, изна-
чальное, заложенное в вест-
фальских договорах XVII века 
весьма узкое содержание госу-
дарственного суверенитета и 
основанные на нем баланс сил и 
международная система в це-
лом не были рассчитаны ни на 
приоритет прав человека, ни на 
сложную систему обеспечения 
глобальной безопасности. Вме-
сте с тем и на современном эта-
пе развития человечества отказ 
от принципа суверенитета, за-
крепленного в числе 10 принци-
пов Устава ООН, крайне опасен 
для каждого отдельного госу-
дарства и для международного 
сообщества в целом. Не только 
борьба с прежними угрозами 
(такими как преступления про-
тив человечности, военные пре-
ступления, агрессия), но и адек-
ватные ответы на новые вызовы 
— все это требует не разрушения 
суверенитетов, а их упрочения 
и объединения на основе Устава 
ООН.

Мир без этого принципа 
равнозначен миру «без ООН». 
Очевидно, это был бы мир по-
бедившей глобализации. Но не 
глобализации знаний или об-
щечеловеческих ценностей, а 
глобальной концентрации ка-
питалов и властных ресурсов в 
руках узкой прослойки вла-
дельцев активов транснацио-
нальных корпораций. В случае 
крупных катастроф или миро-
вых эпидемий, подобных ны-
нешней, такой мир не мог бы 
разработать действенную в ин-
тересах всех наций и всего че-
ловечества стратегию борьбы с 
катастрофой. 

Сильное государство — 
одновременно правовое 
и социальное, не иначе

Конечно, и сейчас есть мно-
жество вопросов ко всем госу-
дарствам и блокам государств 
по поводу провалов в коорди-
нации усилий, явно недоста-
точной эффективности кампа-
ний по проведению вакцина-
ции или безуспешных попыток 
договориться относительно об-
щих правил перемещения че-
рез границу и т.д. Такие пробле-
мы особенно видны на примере 
слабых стран, теряющих саму 
свою государственность, по-
ставленную в зависимость от 
«доброй воли» покровителей. 
Однако на национальном уров-
не страны с сильной государст-
венностью и пониманием необ-
ходимости заботы о собствен-
ном народе смогли организо-
вать эффективные меры по 
сдерживанию инфекции, под-

держать население и предпри-
нимательство, а в 2021 году за-
пустить масштабную програм-
му вакцинации. Кризисная си-
туация 2020—2021 годов в оче-
редной раз показала: когда 
встает задача таких масшта-
бов, как выживание нации, тех-
нологически развитые государ-
ства демонстрируют способ-
ность к мобилизации ресурсов 
для решения этих задач. При 
этом они, естественно, в пер-
вую очередь стремятся обеспе-
чить безопасность собственно-
го населения. 

В подобные переломные 
исторические периоды исклю-
чительно важно укреплять кон-
ституционно-правовые основы 
государственной и обществен-
ной жизни. Причем на передний 
план выходят такие задачи сов-
ременного государства, кото-
рые связаны с защитой прав ны-
нешнего и будущих поколений 
на развитие, на достойную 
жизнь. Такое право на будущее 
можно, с одной стороны, отне-
сти к коллективным правам, а с 
другой — рассматривать и как 
комплексное индивидуальное 
право. Это предполагает, что 
индивид имеет гарантирован-
ную государством и междуна-
родными инструментами воз-
можность рассчитывать на до-
стойное существование не толь-
ко в настоящий момент, но и в 
будущем. И что его право на 
жизнь будет защищено, а необ-
ходимый базовый уровень со-
циальных гарантий, исходя из 
принципов правового социаль-
ного государства, никто у него 
не отнимет. 

 В 2020 году в нашу Консти-
туцию внесена очень важная 
поправка, призванная закре-
пить защиту права на будущее. 
Согласно новой редакции ста-
тьи 75 Российская Федерация 
уважает труд граждан и обеспе-
чивает защиту их прав. Государ-
ством гарантируется мини-
мальный размер оплаты труда 
не менее величины прожиточ-
ного минимума трудоспособно-

го населения в целом по Россий-
ской Федерации; формируется 
система пенсионного обеспече-
ния граждан на основе принци-
пов всеобщности, справедливо-
сти и солидарности поколений и 
поддерживается ее эффектив-
ное функционирование, а также 
осуществляется индексация 
пенсий не реже одного раза в 
год в порядке, установленном 
федеральным законом; в соот-
ветствии с федеральным зако-
ном гарантируются обязатель-
ное социальное страхование, 
адресная социальная поддер-
жка граждан и индексация со-
циальных пособий и иных соци-
альных выплат. Ныне государст-
во обязано последовательно ре-
ализовать это конституционное 
предписание в жизни.

Важно подчеркнуть, что су-
веренитет Российской Федера-
ции как правовой принцип реа-
лизуется (развертывается) не 
только во вне, но и внутри стра-
ны, в том числе через социаль-
ную и экономическую сферы в 
целях обеспечения достойной 
жизни россиян. Конституция 
провозглашает суверенитет 
России именно как правового, 
демократического и социально-
го государства. Вне такого кон-
ституционного контекста суве-
ренитет России не может быть 
интерпретирован. Конституция 
не допускает, чтобы суверени-
тет государственной власти ис-
пользовался вопреки принци-
пам правовой социальной демо-
кратии. Новая формулировка 
67-й статьи Конституции РФ 
(первое предложение ч. 2.1) 
предписывает, что Российская 
Федерация обеспечивает защи-
ту своего суверенитета и терри-
ториальной целостности. В 
этом проявляется глобальный 
тренд возвращения государства 
в качестве ведущего игрока в 
системе социальных отноше-
ний. Наш Основной Закон при-
знает важность сильного госу-
дарства, обладающего всей пол-
нотой суверенитета и принима-
ющего на себя ответственность 

за защиту этого суверенитета 
перед лицом любых угроз и в 
интересах своих граждан. С эти-
ми угрозами ни международ-
ные интеграционные образова-
ния, ни транснациональные 
корпорации справиться оказа-
лись не в состоянии.

Российская Федерация в со-
ответствии с Конституцией 
основана на принципах верхо-
венства права, на признании че-
ловека, его прав и свобод в каче-
стве высшей ценности для госу-
дарства, на принципах демокра-
тии и разделения властей, юри-
дического равенства и справед-
ливости. Тем самым государст-
во введено в поле права и долж-
но действовать как правомер-
ный субъект. Не может быть 
внеправового государственного 
резона, игнорирующего права 
человека. Интересы личности — 
это и есть интересы государст-
ва. «Не лица — для учреждений, а 
учреждения — для лиц». В этом 
суть правового государства. 
Право человека — это основа па-
триотизма, источник силы ци-
вилизованного государства. Как 
увязать одно с другим? 

Очевидно, одной из главных 
конституционных проблем для 
государства в современных 
условиях является разрешение 
противоречия: между обязан-
ностью гарантировать права и 
свободы человека и гражданина 
(в том числе их социальные пра-
ва, социальную защищенность 
и благополучие), с одной сторо-
ны, и необходимостью обеспе-
чивать национальную безопа-
сность, конкурентоспособность 
на международной арене, спо-
собность противостоять внеш-
ним экономическим санкциям 
и многочисленным вызовам 
глобализации — с другой. Это 
очень непростая проблема, но 
наша Конституция, в настоящее 
время существенно обновлен-
ная, позволяет найти разумный 
баланс в этом основополагаю-
щем вопросе. 

В этой связи чрезвычайно 
важно соблюдать конституци-
онные принципы, предельно 
учитывающие императивы пра-
вового и социального государ-
ства и одновременно обеспечи-
вающие все компоненты суве-
ренного и сильного государст-
ва. Именно сейчас от этого в 
высшей степени зависит сохра-
нение и укрепление мировой 

субъектности России во всех ее 
измерениях — правовом, поли-
тическом, экономическом, со-
циальном.

Последовательная реализа-
ция принципа социального го-
сударства, развитая система со-
циальных прав, повышение ка-
чества жизни служит одной из 
необходимых преград против 
диктатуры и тирании. Как из-
вестно, диктатура возникает в 
том числе как ответ на социаль-
ный раскол, имущественную 
поляризацию и несправедли-
вость. Тирании прошлого, поя-
вившиеся на волне народного 
недовольства, обернулись мас-
совыми расправами, репресси-
ями и концлагерями. Возможно, 
наученное горьким опытом че-
ловечество не допустит повто-
рения этой чудовищной пра-
ктики. 

Сохранение благополучной 
окружающей среды — еще одна 
острейшая глобальная пробле-
ма. От ее решения напрямую за-
висит выживание каждого на-
рода и человечества в целом и 
которая требует колоссальных 
усилий государства. Как счита-
ют специалисты, при кажущем-
ся прогрессе в деле освоения 
возобновляемых источников 
энергии, при появлении новых 
более экологичных видов двига-
телей, машин, потребляющих 
меньшую энергию, к 2030 году 
потребление углеводородов не 
только не уменьшится, но фак-
тически увеличится на двузнач-
ный процент, приведя к еще 
большим выбросам парнико-
вых газов. Причем увеличение 
выбросов, вероятнее всего, про-
изойдет за счет роста экономик 
развивающихся стран, кото-
рые, конечно же, нельзя обви-
нять в том, что они хотят жить 
не хуже, чем страны «первого 
мира», веками потреблявшие 
ресурсы своих колоний. 

Глобальную экологическую 
проблему невозможно решить 
усилиями отдельного государ-
ства. Соответствующая между-
народная кооперация должна 
быть направлена не только на 
преодоление последствий гло-
бального экологического кри-
зиса, но и на исправление нега-
тивных последствий беспреце-
дентной в послевоенное время 
катастрофы системы здравоох-
ранения. Этим обусловлена не-
обходимость реформирования 
самой системы оказания меди-
цинской помощи и выделения 
больших средств для экстрен-
ного реагирования в случае гло-
бальной пандемии или в ситуа-
ции других всемирно значимых 
событий, затрагивающих здо-
ровье населения. 

Развитие высоких техноло-
гий XXI века ставит перед госу-
дарствами новые проблемы. 
Помимо несомненных возмож-
ностей для развития человека и 
человечества эти технологии 
несут в себе и серьезные угро-
зы. Как далеко может зайти че-
ловечество на пути биотехно-
логического «совершенствова-
ния» человеческой природы? 
Это отнюдь не праздный во-
прос: первые дети с отредакти-
рованным геномом уже рожде-
ны в Китае в 2018 году. Какие 
новые линии социального рас-
кола появятся в результате рас-
пространения такого опыта, 
если его не удастся блокиро-
вать? Имеет ли современное че-
ловечество право брать на себя 
ответственность за принятие 
подобных решений, способных 
существенно повлиять на судь-
бы будущих поколений людей? 
И этот перечень весьма значи-
мых вопросов, на которые нет 
сколько-нибудь внятных отве-

тов, можно продолжить. А отве-
тов нет, потому что пока не 
ясно, сможет ли человечество 
противостоять такому явле-
нию, как технологический им-
ператив, суть которого в том, 
что созданные однажды техно-
логии рано или поздно будут 
реализованы на практике.

Некоторые малопривлека-
тельные черты постчеловече-
ского будущего, подготавливае-
мого новыми технологиями, 
просматриваются в  книге 
«COVID-19: великая перезаг-
рузка», в период пандемии на-
писанной с участием основате-
ля Всемирного экономического 
форума К. Шваба. «Мира, каким 
мы его знали, — утверждают ав-
торы книги, — … больше нет, он 
растворился в пандемии». При 
этом «раствориться», по их 
мнению, должно и государство, 
на смену которому придут «со-
циально ответственные» тран-
снациональные корпорации. 
Особую тревогу вызывают идеи 
создания «всемирной сети циф-

рового контроля» для того, что-
бы «положить конец панде-
мии». Но если такая система бу-
дет создана, то она выйдет дале-
ко за рамки чисто эпидемиоло-
гического контроля. Думаю, 
что подобные меры могут ока-
заться гораздо опаснее самой 
пандемии.

России суждено быть 
сильным государством

Чтобы противостоять этим 
опасным тенденциям, Россий-
ское государство должно быть 
особенно сильным. В нынешней 
стратегической конкуренции 
держав это, кроме всего проче-
го, означает, что Россия должна 
двигаться в ногу со временем, 
не отставая в развитии новых 
технологий ни от других госу-
дарств, ни от транснациональ-
ных корпораций, уже давно вла-
деющих ресурсами, сопостави-
мыми с ресурсами националь-
ных государств. Страна рискует 
утратить самостоятельность 
(так называемый темпораль-
ный суверенитет), если отстает 
от конкурентов в развитии но-
вых технологий и, как следст-
вие, не может должным образом 
реагировать на актуальные вы-
зовы и угрозы. Для России это 
чрезвычайно актуально. 

Период, прошедший со дня 
принятия Конституции 1993 г., 
можно охарактеризовать как 
сложный, противоречивый, а 
порой мучительный процесс 
становления в России новой го-
сударственности на фоне гло-
бальных вызовов и угроз, с ко-
торыми столкнулось человече-
ство.

Эти годы показали, что но-
вая российская государствен-
ность состоялась. Никто не мо-
жет назвать Россию несостояв-
шимся или несостоятельным го-
сударством. Более того, Россия 
по определенным показателям 
вновь выходит в ведущие миро-
вые лидеры. В докладе разведы-
вательного сообщества США, 
представленном сенату в апре-
ле 2021 г., Россия и Китай назва-
ны главными стратегическими 
противниками Америки. Россия 
вновь становится сильным госу-
дарством, способным защитить 
себя и своих союзников от лю-
бых форм агрессии. Иным в сов-
ременном мире Российское го-
сударство быть не может.

Противники сильного госу-
дарства говорят о том, что госу-
дарство может войти в антаго-
низм с обществом и превра-
титься из средства реализации 
общественных целей в нечто са-
модостаточное.  Такая опа-
сность существует, и надо сде-
лать все, чтобы не допустить от-
чуждения власти от народа. Но 
важно, чтобы этими словами об 
угрозе антагонизма не было в 
очередной раз прикрыто искус-
ственно создаваемое с деструк-
тивными целями отчуждение 
народа от государства.

Российское государство мо-
жет быть сильным, только опи-
раясь на поддержку народа. А 
это значит, что оно должно быть 
социальным государством. Со-
циальный характер государст-
ва, его общенародная суть 
должны быть осознаны нашими 
богатыми, нашими «сильными 
мира сего» как неотменяемая 
черта российского представле-
ния о мироустройстве, как кан-
товский категорический импе-
ратив.

Не государство с вопиющим 
социальным расслоением, где 
сытый голодного не разумеет, а 
мир всеобщего счастья и про-
цветания — вот цель, к которой 
идет Россия. Да, она идет к этой 
цели трудным путем, но идет. 

Придет ли? Этот вопрос особо 
актуален в условиях разгула 
мировой беды. Ни у кого нет од-
нозначного ответа на такой во-
прос. Слишком уж начинен про-
блемами и противоречиями XXI 
век, казавшийся многим еще не-
давно веком всеобщего без-
условного процветания.

Нужно, чтобы российская 
государственность и Конститу-
ция как ее правовое средоточие 
воспринимались всем народом 
как бесценное завоевание. 
Именно бесценное и именно за-
воевание. Бесценное, потому 
что утративший государствен-
ность народ ввергается в пучи-
ну разнообразных бедствий — 
как материальных, так и куль-
турных, духовных, нравствен-
ных. И в конечном счете пере-
стает существовать. 

В благоприятных случаях та-
кой народ «всего лишь» теряет 
право на продолжение своего 
исторического бытия. Слова 
«всего лишь» я, разумеется, 
беру в кавычки. Ибо как профес-

сионал и гражданин верю и 
знаю: для очень и очень многих 
право на продолжение своего 
исторического бытия дороже 
материального благополучия. 
Употребляю же словосочетание 
«всего лишь» потому, что исто-
рия знает не только благоприят-
ные случаи. Часто народы, утра-
тившие государственность, не 
поглощались, не ассимилирова-
лись, не растворялись среди 
других, а истреблялись.

Вот почему нам так надо, 
чтобы не только народ возлю-
бил государство, чтобы и наши 
«сильные мира сего» — которые, 
отрываясь от народа и противо-
поставляя свою избранность 
его простоте, ставят выше всего 
свое материальное благополу-
чие — прозрели и увидели, что и 
благополучие-то их существует 
постольку, поскольку есть на-
род и государство. Чтобы они 
поняли главную истину, кото-
рую уже прекрасно понимают в 
других странах. Поняли, что 
XXI век вовсе не сулит пресло-
вутую всемирную идиллию. По-
няли, что их материальные бла-
га и, главное, источники этих 
благ в условиях отсутствия го-
сударства самым элементар-
ным образом отчуждаемы.

Россия, с одной стороны, на-
ходится в состоянии ошеломи-
тельных преобразований и рыв-
ка в цифровое будущее, по мно-
гим показателям выходит в ми-
ровые лидеры, а с другой — ока-
залась в тисках экономического 
кризиса, опасности социально-
го раскола, коррупции, внеш-
них неправомерных экономи-
ческих санкций и «холодной 
войны». 

Стрелки исторических часов 
России показывают точку би-
фуркации, в которой встрети-
лись ностальгия по отжившему 
советскому модернистскому 
проекту и искаженный в при-
чудливых метаморфозах образ 
сегодняшнего российского 
постсоциализма с его утратой 
идеалов и неопределенным 
«образом будущего». Что «раз-
вернется» из этой точки? Какая 
альтернатива развития будет 
востребована Историей? Верю, 
что риски будут преодолены. И 
что коллажный эксперимент не 
приведет к обрушению право-
порядка. И что будет прорывная 
правовая модернизация, начало 
которой положено состоявшим-
ся обновлением Конституции. 

Нам предстоит в короткие 
сроки сделать это на руинах со-
ветского социализма, под прес-
сингом постмодернистской 
практики двойных стандартов, 
жестких экономических сан-
кций и буквально прорваться в 
правовое будущее. Историче-
ского времени для этого нам от-
мерено совсем немного. Мы 
должны постараться успеть. 
Россия всегда находила выход, 
казалось бы, из самого безна-
дежного положения, будь то год 
1861-й, 1917-й или 1941-й. Как 
сказал во время глубочайшего 
кризиса России после пораже-
ния в Крымской войне в 1856 
году канцлер Александр Горча-
ков, «Россия не сердится — Рос-
сия сосредоточивается»… 

Завершая свой краткий ана-
лиз, хочу вернуться к тому, с 
ч е г о  н ач а л  —  к  п р о б л е м е 
COVID-19. Пандемия еще не за-
кончилась, а ее экономические, 
политические и социальные по-
следствия будут распростра-
няться по миру в течение мно-
гих лет. Мы наблюдаем сейчас 
своего рода конкуренцию раз-
ных моделей государства за 
право считаться наиболее 
успешными в деле преодоления 
подобного рода глобальных вы-
зовов и угроз. Мы видим, что 
адекватно отвечать на подоб-
ные вызовы и эффективно осу-
ществлять соответствующие 
функции может только дееспо-
собное, состоятельное, сильное 
государство. Так называемое 
несостоятельное государство не 
в состоянии справиться с ны-
нешними вызовами и угрозами. 

Мы видим и то, что Россия в 
сложившейся ситуации выгля-
дит очень достойно и уверенно. 
Большая заслуга в этом, конеч-
но же, принадлежит Российско-
му государству, которое не за-
было свой неоднократно во-
стребованный ранее историче-
ский опыт мобилизации во вре-
мя общенациональной беды. Но 
надо сказать и о российской на-
уке, которая, вопреки всем 
трудностям, стоявшим на пути 
ее развития в последние деся-
тилетия, смогла дать стране 
столь необходимую сейчас за-
щиту от коронавируса. Эта си-
туация в очередной раз нагляд-
но показала, что в современных 
условиях сильное государство 
— это государство с высоким 
уровнем научно-технологиче-
ского развития. Думаю, что на-
ряду с правовой модерниза-
цией работа именно в этом на-
правлении позволит нам пере-
вести стрелку исторических ча-
сов в будущее.   

А К Ц Е Н Т

Государство во время пандемии реши-
тельным образом продемонстрировало, 
что прогнозы о его отмирании оказались 
«несколько преждевременными»

А К Ц Е Н Т

Российское государство может быть 
сильным, только опираясь на поддержку 
народа. А это значит, что оно должно 
быть социальным государством

— Полностью статью Валерия 
Зорькина читайте на сайте «РГ».
rg.ru/art/2093516
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Цель России — государство всеобщего 
процветания и счастья, убежден 
Валерий Зорькин. 
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НАДЗОР Генпрокуратура 
выявила массовые 
нарушения при начислении 
тарифов ЖКХ

Секретная цена

Иван Егоров

По поручению Генпрокурора Игоря Краснова проку-
роры провели в 42 регионах страны масштабные про-
верки законности при установлении тарифов на ком-
мунальные услуги.

В Генеральной прокуратуре рассказали корреспон-
денту «РГ», что по итогам проверок было выявлено 
свыше 2 тысяч нарушений закона. Большинство из них 
касались как деятельности региональных органов по 
тарифам, так и коммунальных компаний. А страдали 
от этих нарушений потребители, на которых ложилось 
необоснованное увеличение тарифов. 

Для устранения этих нарушений прокуроры прине-
сли 100 протестов и внесли около тысячи представле-
ний. Свыше 200 чиновников и представителей комму-
нальных компаний привлечены к административной и 
дисциплинарной ответственности. Кроме того, по ито-
гам прокурорских проверок возбуждено 8 уголовных 
дел. 

В 11 субъектах России — Чувашской Республике, Во-
логодской, Саратовской и других областях — прокуро-
ры пресекли факты включения в цены на услуги ком-
мунальных организаций необоснованных затрат на 
сумму в 203 млн рублей. Как выяснилось, стоимость 
энергетических и других видов ресурсов определялась 
коммунальщиками на основании недостоверных и не-
подтвержденных сведений. Например, в апреле по тре-
бованию прокуратуры Хакасии тариф энергоснабжа-
ющей организации был снижен на 106,2 млн рублей, в 
том числе за счет исключения неправомерных затрат 
на выплаты топ-менеджменту и уплату страховых 
взносов.

Принятые прокурорами меры в 17 регионах, в том 
числе в Карелии, Приморском и Камчатском краях, по-
будили ресурсоснабжающие организации раскрыть 
информацию о своей деятельности. 

В 14 субъектах — Крыму, Волгоградской области, 
Ханты-Мансийский автономном округе и других реги-
онах — была прекращена практика оказания предприя-
тиями ЖКХ коммунальных услуг населению в отсутст-
вие регулируемых цен и путем неправильного приме-
нения установленных для них тарифов.

В Северной Осетии, Чечне, Кировской, Новгород-
ской, Ростовской областях по инициативе прокуроров 
из региональных и муниципальных правовых актов 
были исключены коррупциогенные факторы и поло-
жения, не отвечающие нормам федерального законо-
дательства.

Как отметили в Генпрокуратуре, наряду с этим про-
курорское вмешательство потребовалось и в связи с 
несоблюдением требований по недискриминационно-
му доступу потребителей к инженерным сетям и сро-
ков технологического присоединения к ним. Такие 
случаи выявлены в Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкесии, Севастополе, Калужской, Ярославской об-
ластях и других регионах.  

ДОРОГИ Госавтоинспекция 
разъяснила требования 
к перевозке детей

Маршрут 
под контролем

Владимир Баршев

В Госавтоинспекции разъяснили требования к органи-
зованной перевозке детей. А накануне на портале про-
ектов нормативных актов для общественного обсужде-
ния был выложен проект приказа, которым устанавли-
вается новый вид уведомления о такой перевозке.  

На совещании с руководителями органов исполни-
тельной власти РФ замначальника Госавтоинспекции 
МВД России Олег Понарьин пояснил, что в вопросах 
безопасности детей есть три ключевых момента — это 
безопасность транспортного средства, надежность во-
дителя и качество организации перевозки детей. 

«Автобус должен быть оборудован ремнями без-
опасности, обозначен знаками «перевозка детей» и до-
полнительным сигналом желтого или оранжевого цве-
та. Он должен быть исправен. К водителям также тре-
бования достаточно прозрачные, они должны иметь 
стаж управления автобусами не менее одного года и не 
должны иметь нарушений за последний год», — цити-
рует генерала ТАСС. 

Маршрут перевозки группы детей должен быть за-
ранее подготовлен, а максимальная скорость перевоз-
ки не должна превышать 60 км/ч. Кроме того,  все ме-
ста промежуточных остановок должны быть заранее 
определены. 

Напомним, что организовывать такую перевозку 
необходимо, если в путь отправляются более восьми 
детей. Не все детские перевозки сопровождаются ма-
шинами ДПС. Сопровождение обеспечивается, если 
едет колонна как минимум из трех автобусов. 

Автобусу с детьми, попавшему в аварию с жертвами 
под Ставрополем, сопровождение не требовалось. Но 
эта поездка должна была быть оформлена как органи-
зованная перевозка группы детей. А этого сделано не 
было. К сожалению, многие организаторы поездок не 
занимаются оформлением таких перевозок. Это тре-
бует времени, да и не всякий автопарк готов дать под 
детскую перевозку автобус. А там, где дают, это стоит 
дороже, чем зафрахтовать автобус без оформления. Но 
ведь безопасность детей дороже любых денег.   

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Надо ли опасаться роста цен на продукты 
и как на этом можно заработать

Уравнение со всеми
известными
Татьяна Карабут

Р
ост цен на продукты в 
мае замедлился до 
6,6% с 7,6% в марте (к 
т е м  ж е  п е р и о д а м 
прошлого года).  Во 
многом это результат 
действий правительст-
ва: были заморожены 
цены на подсолнечное 

масло и сахар, введены пошли-
ны на зерно и подсолнечник. 
Так, зерно снизилось в цене, а 
это позволило стабилизировать 
цены хлебобулочных изделий, а 
также снизить себестоимость 
производства мяса, где зерно 
используется в кормах для жи-
вотных. Однако, по словам пер-
вого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова, еще вызывают беспо-
койство цены на гречку и неко-
торые другие продукты. Для их 
стабилизации кабмин тоже 
предпринимает усилия. Теперь 
аналитики говорят о подорожа-
нии сосисок и майонеза. 

«РГ» обратилась за разъя-
снениями по ситуации к дирек-
тору по аграрной политике, 
профессору НИУ ВШЭ Евгении 
Серовой. Имея большой опыт 
работы за рубежом (в том числе 
в Продовольственной и сельско-
хозяйственной организации 
ООН), она высказала свое мне-
ние на проблему роста цен на 
продукты.

По данным ФАО , цены на про-
довольствие в мире растут 
11-й месяц подряд. Рост — более 
30% в сравнении с апрелем 
прошлого года. Чем это объя-
сняется?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Толчком послужил, 
конечно, COVID — прерывались 
цепочки поставок, наблюдались 
проблемы с производством, 
транспортировкой. Вторая при-
чина — послековидное восста-
новление экономик. После спада 
ожидается естественное возоб-
новление мировой торговли. Что 
в первую очередь влечет за со-
бой стоимость фрахта. А раз до-
рожает фрахт, это подстегивает 
продовольственные цены. Ко 
всему прочему наложилась 
сильнейшая засуха в Бразилии, 
которая является одним из круп-
нейших экспортеров продоволь-
ствия. В России тоже пересевают 
озимые. На Украине и у нас вво-
дят ограничения на экспорт про-
довольствия — это тоже нервиру-
ет рынки.

Если говорить про сахар и ра-
стительное масло, которые ста-
ли лидерами роста цен в апреле, 
там просто идет коррекция рын-
ка: до этого наблюдался длитель-
ный, глубокий спад по этим двум 
продуктам, теперь рынок отыг-
рывает падение.

Но хочу отметить: мы пере-
живали и худшие времена — ни в 
кризис 2006 года, ни 2008 года, 
ни сейчас мы не достигли того 
страшного пика цен, который 
наблюдался в начале 70-х годов 
прошлого века. Тогда был нефтя-
ной кризис, очень сильно подо-
рожал фрахт, энергия.

Российские власти заявляют, 
что у нас цены растут не так 
стремительно. Экспортные 
квоты и пошлины способны 
свести к минимуму этот 
рост?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Предпринимаемые 
меры внерыночные и не решат 
проблемы роста цен, а просто от-
ложат ее на более долгий срок. 
Постоянно сдерживать и регули-
ровать цены нереально. В какой-
то момент все равно их придется 
отпустить, и тогда они рванут 
еще больше: у всех цены будут 
расти по 10%, а у нас — по 20% в 
месяц. К тому же нельзя забы-

вать, что любое такое ограниче-
ние — это снижение инвестици-
онной активности в секторе. 

Кроме того, мы и так провели 
год в кризисных условиях. Пан-
демия сама по себе ведет к кон-
центрации производства, и лю-
бое наше ограничение цен, за-
прет на вывоз еще больше уда-
рит по мелким предприятиям. 
Это приведет к дальнейшей кон-
центрации и монополизации 
рынка, а значит — к снижению 
качества и росту цен. 

Государство обещает возме-
стить потери — собранные эк-
спортные пошлины должны 
вернуть аграриям, производи-
телям сахара и подсолнечного 
масла компенсируют затра-
ты, которые они понесли при 
сдерживании цен.

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Во-первых, как 
можно точно рассчитать, у кого 
потери оказались больше? Во-
вторых, компенсируют только 
прямые потери. А с другими как 
быть? Вы поймите: на мировом 
рынке нельзя мелькать. Это ведь 
не колхозный рынок: сегодня ты 
пришел и разложил свою пе-
трушку на газетке, а на следую-
щий день не пришел и никто это-
го не заметил. На мировом рын-
ке либо ты появляешься надолго 
и всерьез, либо нет. Ушел — вер-
нуться потом крайне проблема-
тично. Эти потери кто компенси-
рует российскому бизнесу?

При этом надо понимать: ре-
тейлеры и переработчики при 
любых таких ограничениях цен 
перекладывают издержки в 
цены на другие товары. Если ог-
раничивают цену на молоко, они 
поднимут цену на кефир. Огра-
ничили на кефир — поднимут 
цену на сыр. Они в любом случае 
отыграют потери.

И потом — по сути, моими 
деньгами компенсируют то, что 
я как налогоплательщик не пла-
нировала компенсировать.

Многие спрашивают: при чем 
тут мировые цены, если зерно 
или, например, картошку мы 
выращиваем всю сами, они к 
доллару не привязаны и зар-
платы наши не привязаны?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Рынок — это как воз-
душное давление: если у вас в од-
ном месте зона высокого давле-
ния, а в другом — низкого, и они 
не выравниваются, и ветра нет, 
то в физической географии зна-
чит, что между этими зонами 
есть горы. Или, например, если у 
вас не выравнивается вода в со-
судах, значит, они не сообщаю-
щиеся. Если у вас на едином рын-
ке не выравниваются цены, зна-

чит, есть какая-то помеха либо 
это не сообщающиеся рынки.

Все это рассуждения из со-
ветской эпохи. Цена определяет-
ся не затратами, она определяет-
ся готовностью покупателя пла-
тить. Вас волнует, какие затраты 
у производителя, когда вы бу-
ханку хлеба покупаете? Если вы 
считаете, что тысяча рублей за 
буханку — это перебор, вы 
просто не будете ее покупать. 
Даже если у производителя за-
траты больше тысячи рублей на 
буханку. А если у вас минималь-
ные затраты, но потребитель го-
тов эту тысячу платить, то какая 
разница, какие у вас затраты и 
зачем продавать буханку за 900 
рублей?

Если не экспортными пошли-
нами и квотами, тогда как 
можно остановить рост цен?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Никак. И не надо 
этого делать. Решение проблемы 
высоких цен — не в их ограниче-

нии, а в помощи тем, кто от этих 
высоких цен страдает.

Если хлеб подорожает на 
20%, большая часть россиян 
этого не почувствует или как ми-
нимум легко переживет. Но сей-
час получается, что, ограничив 
цены, им тоже таким образом 
дали субсидию и всем «олигар-
хам» тоже дали эту субсидию на-
равне с бабушкой, у которой не-
большая пенсия. 

Рост цен на базовые продукты 
бьет по низкодоходным группам 
населения, и именно им надо по-
могать с помощью адресной про-
довольственной помощи. Любые 
виды поддержки на ребенка, на 
многодетные семьи и прочее — 
это хорошо. Но в этих группах не 
всем нужна дополнительная по-
мощь на приобретение продук-
тов. Кроме того, в низкодоход-
ных девиантных семьях пьющие 
родители могут пустить эти 
деньги не на молоко ребенку, а на 
водку отцу. А на адресную продо-
вольственную помощь ничего 
другого, кроме еды, купить нель-
зя. Во многих странах, в том чи-
сле с очень развитой экономи-
кой, давно используют такую 
практику. И не надо путать эту 
помощь с теми талонами, кото-
рые были в советское время: тог-
да они вводились для ограниче-
ния потребления (поскольку в 
стране не хватало продовольст-
вия), а сейчас такая помощь — для 
расширения потребления, для 
более качественного питания 
людей с низкими доходами.

Как нам можно заработать 
на этом росте цен?

ЕВГЕНИЯ СЕРОВА: Мы экспортирую-

щая страна, мы вывозящая про-
довольствие страна, мы на этом 
и должны зарабатывать. В этой 
ситуации надо наращивать эк-
спорт. Мы больше экспортируем 
— больше зарабатываем — боль-
ше вкладываем в производство — 
больше создаем рабочих мест — 
люди получают зарплату — тра-
тят ее на товары — мы поддержи-
ваем производство. И так по це-
почке. Мы инвестируем, стано-
вимся более конкурентоспособ-
ными, кого-то еще тесним на 
рынке, становимся еще более 
конкурентоспособными.

Да, надо развивать экспорт 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью. Но в дополне-
ние к тому, что у нас сейчас хоро-
шо получается — зерно, подсол-
нечник.

Да, в наращивании экспорта 
тоже есть определенные риски. 
Если сдерживать цены здесь и не 
ограничивать вывоз, все продо-
вольствие убежит за границу. 
Как только начинаешь ограничи-
вать цены, нужно сразу ограни-
чивать вывоз. Если не ограничи-
вать экспорт и цены, у нас вну-
три страны будут мировые цены. 
Но, чтобы бедные могли выжи-
вать, давайте на экспорте снача-
ла заработаем, а потом уже ска-
жем: «Раз вы хорошо заработали, 
заплатите экспортную пошли-
ну». Это будет уравнивание в бо-
гатстве, а не уравнивание в бед-
ности. А сейчас мы уравниваем в 
бедности. Это такой любимый 
советский аттракцион.  

Увеличение цен на хлеб на 20% для большей части россиян не будет чувствительным.

А К Ц Е Н Т

Если ограничивают цену на молоко, 
производители поднимут цену на кефир. 
Ограничили на кефир — поднимут цену 
на сыр. Так или иначе они отыграют потери

Школьные автобусы считаются самыми безопасными. 
Организованные детские перевозки им не уступают. 

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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Мошенники 
придумали 
схему обмана 
под видом 
изменения 
политики 
WhatsApp

СОГЛАСИЕ 
ЗА ДОПЛАТУ
Владислав Куликов

Введение новых правил конфи-
денциальности WhatsApp по-
родило волну мошенничеств, 
где перемены в политике мес-
сенджера используются как по-
вод для обмана. По данным РИА 
Новости, мошенники рассыла-
ют пользователям «письма сча-
стья» с информацией, что для 
них мессенджер станет плат-
ным, если они не выполнят ус-
ловия аферистов.

С 15 мая вступили в силу но-
вые правила конфиденциально-
сти WhatsApp. В материнскую 
компанию Facebook будут пе-
редаваться регистрационные 
данные аккаунта, данные о 
транзакциях, о пользовании 
услугами, в том числе взаимо-
действии с другими сервисами 
компании, информация о мо-
бильных устройствах, IP-адрес.

У тех, кто не принял новое 
пользовательское соглашение, 
будут ограничены многие воз-
можности. Хотя аккаунт не сра-
зу будет удален, но «отказни-
ки» смогут только принимать 
входящие звонки и получать 
уведомления. Чтение же и от-
правка сообщений станут недо-
ступны. Мошенники придума-
ли, как заработать на происхо-
дящем. В эти дни пользователи 
мессенджера, преимуществен-
но пенсионеры, стали получать 
сообщения о том, что с 15 мая 
WhatsApp станет платным. А 
чтобы этого не произошло, 
нужно переслать данную ин-
формацию 10 контактам. При-
чем стоимость одного СМС — 
0,01 евро. 

«Таким образом, мы увидим, 
что вы являетесь активным 
пользователем, и ваш логотип 
станет синим и будет оставать-
ся бесплатным… В противном 
случае WhatsApp активирует 
счет», — пишут аферисты.  

ПРОДУКТЫ 

Индийский чай 
может 
подорожать

ТОТ САМЫЙ 
СО СЛОНОМ 
Ирина Алпатова

В «чайных» регионах Индии 
разбушевалась пандемия коро-
навируса — сотни работников 
плантаций слегли с COVID-19. 
К коронавирусу добавились и 
природные напасти — сильная 
жара и засуха.  Все это может 
помешать сбору урожая и, как 
следствие, привести к росту 
цен на чай, прогнозирует The 
Financial Times.

Индия — второй после Китая 
крупнейший экспортер чая в 
мире. По данным статистиче-
ского портала International 
Trade Centre (ITC), страна за 
2019 год поставила за рубеж 
чая на 813,8 млн долларов (дан-
ных за 2020 год еще не пред-
ставлено). Если со вспышкой 
«ковида» вовремя не совладать, 
цены на индийский чай могут 
вырасти. Аналитическая ком-
пания Mintec подсчитала, что в 
апреле на торгах в Калькутте 
цены выросли более чем на 
40% по сравнению с предыду-
щим месяцем.

Россия — один из основных 
потребителей индийского чая. 
Мы на втором месте по объе-
мам поставок после Ирана. Тре-
тий крупнейший покупатель 
индийского чая — США.

И все же основной постав-
щик чая в Россию — Шри-Ланка. 
В 2020 году импорт оттуда до-
стиг 123,5 млн долларов. Из Ин-
дии мы поставили чая на 91,9 
млн (чуть более 22% импорти-
руемого чая). Также мы закупа-
ем чай в Кении, Китае и других 
странах.

Проблемы в Индии могут от-
крыть окно возможностей для 
поставщиков чая из других 
стран, считают в Mintec. Напри-
мер, из той же Шри-Ланки. Они 
смогут нарастить свои постав-
ки в крупные страны, заместив 
Индию.

Кроме того, не стоит забы-
вать, что лидером по поставкам 
чая остается Китай — если объе-
мы экспорта из Индии недотя-
гивают до миллиарда долларов, 
то экспорт чая из Китая ста-
бильно превышает 2 млрд дол-
ларов.  
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ШАНС НА УСПЕХ

БИЗНЕС-ДЕВИЧНИК:  ХОЧУ, МОГУ И ДЕЛАЮ

Татьяна Александрова, 
Виктор Девицын,
Виктория Чернышова

Ю
лия Дубровина о сво-
ем бизнесе говорит 
кратко: «Я влюбляю в 

Ульяновск». Она делает открыт-
ки с видами родного города.

И таких, как Юля, становится 
все больше. По данным Феде-
ральной налоговой службы, доля 
женщин-предпринимателей в 
малом бизнесе уже составляет 
40,2 процента.  Собкоры «РГ» из-
учили, как в регионах готовят 
бизнес-леди по программам, со-
зданным в рамках  нацпроекта 
«Малое и среднее предпринима-
тельство и поддержка предпри-
нимательской инициативы».

Бизнес-проект Юлии Дубро-
виной стал одним из победите-
лей «Академии женского бизне-
са» — онлайн-школы, где житель-

ниц Ульяновской области учат 
не бояться начинать свое  дело и 
грамотно его продвигать. «Вме-
сте с художниками мы создали 
серию «Один город — одна лю-
бовь», — рассказывает Юля. —  
Появился запрос продавать от-
крытки за рубеж — выпустили 
серию на английском». 

В «Академии женского биз-
неса» обучались 200 женщин.  
Итогом стали бизнес-планы 
для собственного дела.  Побе-
дители получили сертификаты 
на 100 тысяч рублей от Корпо-

рации развития промышленно-
сти и предпринимательства об-
ласти.

Сразу два образовательных 
проекта для бизнес-леди прош-
ли в марте в Еврейской АО. В 
программе «Женский бизнес. 
Бизнес-девичник. Хочу, могу, 
делаю» приняли участие 48 
женщин. А настоящий ажиотаж  
вызвал форум «Индустрия кра-
соты». Он организован при под-
держке департамента экономи-
ки правительства области и Ми-
нэкономразвития России.  Бес-

платное обучение у специали-
стов из Москвы смогли пройти 
мастера маникюра, визажисты 
и парикмахеры.

В Кировской области актив-
ность проявили мамы. Обуче-
ние пройдет в  формате очного 
тренинга-интенсива. С женщи-
нами будут работать професси-
оналы, которые на своем при-
мере расскажут, как совмещать 
семью, детей и бизнес. 

«К концу курса они защитят 
бизнес-проекты, — рассказыва-
ет замминистра промышленно-
сти, предпринимательства и 
торговли области Лариса Ага-
лакова. — Автор лучшего полу-
чит грант в 100 тысяч рублей».  
Бизнес-идей много.  Одни хотят 
открыть образовательный 
центр для детей, другие пробу-
ют свои силы в легкой промыш-
ленности, торговле и общепи-
те.    

ПЕРСПЕКТИВЫ Новые программы помогают учиться, отдыхать, открывать фирмы и защищать стерхов

Исполнение желаний
ОТДЫХ

ВОЛГА, ЛЕТО И КЕШБЭК

Элина Труханова

Пандемия коронавируса не по-
мешала развиваться туристи-
ческой отрасли страны. Инте-
рес к внутреннему туризму по-
догрела и программа кешбэка. 
Теперь путешествовать по стра-
не станет еще привлекательнее.

Власти представили новый 
нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства». Он ох-
ватит все регионы, туристиче-
ская сфера получит поддержку, 
а россияне — комфортный и ка-
чественный отдых. Как оценили 
новый нацпроект в регионах? 

По мнению и.о. директора 
департамента туризма Яро-
славской области Владимир 
Лысенко, именно внутренний 
туризм помог отрасли пере-
жить сложное время ограниче-
ний: «Это удалось сделать бла-
годаря ориентации на индиви-
дуальных путешественников и 
онлайн-сервисы, а также под-
держке в виде грантов Росту-
ризма и кешбэка».

На летний туристический 
сезон ярославцы разработали 
программу «Лето на Волге». Го-
стей ждут 230 музеев, 286 го-
стиниц на 8,8 тысячи номеров, 
загородное размещение, в том 
числе глэмпинги и кемпинги. 
Уже сейчас путевки продают 
около 170 туроператоров. 
Пользуются спросом экологи-
ческий и гастротуризм, актив-
ный отдых, в том числе водные 
виды спорта на Волге и Рыбин-
ском водохранилище, а также 
на Плещеевом озере.

В регионе надеются, что но-
вый нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» повы-

сит качество отдыха и поможет 
компаниям развиваться. «Ту-
ризм должен стать доходной 
статьей для казны и одним из 
основных направлений эконо-
мического развития региона», 
— уверен Владимир Лысенко.

Председатель комитета по 
туризму Владимирской обла-
сти Сергей Огудин тоже счита-
ет: «Нацпроект «Туризм и ин-
дустрия гостеприимства» — это 
возможность поддержки и реа-
лизации региональных турист-
ских инициатив и частных ком-
паний. Он имеет колоссальное 
значение для отрасли, людей, 
экономики и государства».

По словам Сергея Огудина, в 
этой сфере уже предприняты 
существенные шаги. Среди них  
— туристический кешбэк, кото-
рый зарекомендовал себя как 
популярная и действенная про-
грамма, а также запуск новых 
чартеров и грантовая поддер-
жка предпринимателей. 

«В 2021 году от Владимир-
ской области в программу 
кешбэка вошли 30 отелей, один 
санаторий, два онлайн-сервиса 
бронирования круизов по реке, 
более 280 российских туропе-
раторов, предлагающих туры 
по всему региону», — сообщил 
Сергей Огудин.

Область обязательно будет 
участвовать в программах ново-
го нацпроекта: разрабатывать 
мастер-планы развития турист-
ских территорий, создавать 
комплексные проекты «Локаль-
ные туристические магниты», 
обустраивать зоны рекреации 
на особо охраняемых природ-
ных территориях, поддержи-
вать туроператоров.  

ЭКОЛОГИЯ

ЗА РЫБОЙ — В ЛЕС

Константин Бахарев, 
Владимир Таюрский

В Якутию после зимы верну-
лись стерхи. Большая часть их 
будет выводить потомство на 
территории нацпарка «Кыта-
лык». В переводе с якутского 
это и означает «стерх».

Расположенный в низовьях 
реки Индигирки парк занимает 
более 1,8 миллиона гектаров 
тундры и озер, где гнездятся ро-
зовые чайки, очковые гаги и 
многие другие редкие виды 
птиц. В тундре можно встре-
тить и овцебыков. Но главное 
достояние парка — белые жу-
равли. Это настоящий журав-
линый роддом. Восстанавли-
вать численность редких и на-
ходящихся под угрозой исчез-
новения птиц и животных по-
могает нацпроект «Экология».

В Якутии существует пове-
рье: увидеть стерха — к счастью. 
А несколько лет назад орнито-
логи за один день насчитали 
сразу 1807 журавлей. Впрочем, 
прибыль птичьего поголовья  
посчитали и в юго-восточном 
Китае, где стерхи зимуют. 
«Наши китайские коллеги в до-
лине реки Янцзы зафиксирова-
ли  небывало возросшую чи-
сленность восточносибирской 
популяции — свыше 5,5 тысячи 
стерхов, —  рассказала «РГ» ру-
ководитель парка Саргылана 
Михайлова. — Ранее приводи-
лись данные о 4 тысячах осо-
бей. Охранная деятельность в 
Якутии, безусловно, способст-
вовала этому результату». 

 «Кыталык» нацелен не толь-
ко на сохранение природы, но и 
может стать одной из точек ро-

ста в Аллаиховском улусе. Хо-
тят развивать экологический 
туризм. И местное население 
будет делать сувениры, демон-
стрировать уклад жизни и, ко-
нечно, работать в нацпарке.

А в Перми благодаря нац-
проекту «Экология» восстанав-
ливают городские парки. Один 
из них — Черняевский лес. Он 
находится среди жилых микро-
районов. Его удалось уберечь 
от вырубки и застройки. Ве-
сной 2021 года пермские влас-
ти утвердили новое положение 
об особо охраняемой природ-
ной территории местного зна-
чения — охраняемом ландшафте 
«Черняевский лес». 

«Он не имеет аналогов в 
мире. Здесь обитают различные 
животные, птицы, растут ред-
кие растения. И все это нахо-
дится в окружении промыш-
ленных предприятий и жилой 
застройки», — рассказал   на-
чальник управления по эколо-
гии и природопользованию ад-
министрации Перми Дмитрий 
Андреев. В новом положении  
были изменены границы фун-
кциональных зон. Всего их че-
тыре. Особо защитная и защит-
ная зоны имеют наиболее жест-
кий режим использования. Ре-
креационная зона ориентиро-
вана на организацию отдыха. 

Пермяки любят здесь отды-
хать. Они приходят семьями, 
проводят пикники, занимаются 
спортом. В Черняевском лесу 
есть несколько речек и прудов. 
Любители рыбалки каждый год 
запускают сюда мальков, вы-
ловленных в Каме. А потом с 
удовольствием сами же ловят 
уже подросшую рыбу.   

СТАРТАП

ДИПЛОМ ВЫШЕЛ НА РЫНОК

Наталья Граф, 
Татьяна Тюменева

В нацпроект «Наука и универ-
ситеты» включили программу 
«Стартап как диплом». Она по-
может продвижению отечест-
венных разработок и развитию 
молодежного предпринима-
тельства. Выпускная квалифи-
кационная работа студента 
вуза становится в данном слу-
чае бизнес-проектом.

В Санкт-Петербурге разра-
ботан новый программно-аппа-
ратный комплекс SkaleozAR. 
Это новый метод хирургиче-
ской навигации и предопераци-
онного планирования на осно-
ве дополненной реальности. Ав-
тор проекта — недавний студент 
Университета ИТМО Роман 
Шипляков. В прошлом году он 
представил его в качестве вы-
пускной квалификационной 
работы по программе «Стартап 
как диплом». И через три года 
планируется выход комплекса 
на отечественный и междуна-
родный рынки.

Новую технологию можно 
использовать как для малоин-
вазивных операций, так и для 
больших ортопедических, че-
люстно-лицевых, нейрохирур-
гических. SkaleozAR позволяет 
снизить операционные риски. 
Новизна здесь в том, что ис-
пользуются дополненная ре-
альность, машинное зрение и 
искусственный интеллект. 
«Благодаря им комплекс соче-

тает высокую точность навига-
ции, минимальную травматич-
ность, отсутствие лучевой на-
грузки и финансовую доступ-
ность», — пояснил «РГ» Роман.

Он оценивает программу 
«Старап как диплом» как важ-
ный и верный шаг навстречу 
студентам, которые хотят вне-
сти свой вклад в развитие сов-
ременных технологий.

«Стать участником про-
граммы может любой наш сту-
дент, — рассказала «РГ» пред-
ставитель Томского политехни-
ческого университета Алексан-
дра Лисовая. — Участники про-
граммы проходят профобуче-
ние по созданию стартапов и 
защищают свой диплом перед 
предпринимательским сообще-
ством. Могут привлечь инве-
сторов и открыть свое дело».  

Студентка Регина Крайняя 
несколько лет изучала строе-
ние обуви и разработала орто-
педическую обувь-конструк-
тор для детей. Регину пригласи-
ли на стажировку в Японию. 
После работы в компании, вы-
пускающей «умные» кроссов-
ки, томичка вернулась домой и 
основала свой стартап по созда-
нию игровой обуви для детей 
Raz:beri. «Наш первый продукт 
во многом основан на тех иде-
ях, которые я представляла в 
дипломе, — рассказывает Реги-
на. — Мы предлагаем детям 
игру, которую можно ... носить. 
Такую обувь ребенок сам соби-
рает для себя».  

ОБРАЗОВАНИЕ

ДЕТИ В ИНТЕРАКТИВЕ

Наталья Коротченко, 
Анна Скрипка

В Астраханской области отста-
ющим ученикам помогают ин-
терактивные панели, а в Кур-
ской области ребята тестируют 
сервис «Сферум». 

Федеральный проект «Циф-
ровая образовательная среда» 
нацпроекта «Образование» ре-
ализуется в 85 регионах. Одна 
из задач — внедрять электрон-
ные образовательные ресурсы, 
которые помогают школьнику 
учиться, а педагогу — учить. 

В школе №45 Астрахани два 
кабинета оборудовали цифро-
вой техникой. Учат в таких 
классах не только информати-
ке. У старшеклассников еще 
идут занятия по биологии и фи-
зике. А ребята из началки осва-
ивают программу от математи-
ки до окружающего мира.

«Классы укомплектованы 
30 ноутбуками и большими 
экранами: их учитель синхро-
низирует и ведет урок», — рас-
сказала «РГ» директор школы 
Юлия Демина. В помощь педа-
гогу — современные онлайн-
платформы, которые, как жи-
вые учебники, помогают детям 
быстро усвоить знания. 

Цифровизация школы про-
должается. Сейчас идет монтаж 
15 видеокамер и электронной 
системы организации контроля 
доступа в учебное заведение с 
использованием программы 
распознавания лиц. В ближай-

шие два года эти перемены при-
дут еще в 106  школ области. 

А в Курске в школе №59 на-
чали встраивать в образова-
тельный процесс новый отече-
ственный сервис для дистанци-
онного обучения  — «Сферум». 
Созданный при поддержке 
минпросвещения компаниями 
«Ростелеком» и Mail.ru Group 
специально для школ, он позво-
ляет не просто хранить и разме-
щать образовательный кон-
тент. Для всех его пользовате-
лей предусмотрена возмож-
ность общения в чатах, звонки, 
и онлайн-сессии не ограничены 
по времени. Все ученики и педа-
гоги могут подключаться в об-
щий кабинет. Для родителей 
платформа тоже полезна: те-
перь не надо спешить на собра-
ния в школу. Подключиться 
можно из любой точки мира.

Изучив за месяц возможно-
сти «Сферума», дети хотят ис-
пользовать платформу для из-
учения иностранного языка. 
Можно подключать к процессу 
носителей того же английского. 
Или организовать литератур-
ный клуб с курскими писателя-
ми и поэтами. 

К современным технологи-
ям в школе уже привыкли. 
Здесь активно используются 
инструменты, которые погру-
жают учеников в виртуальную 
реальность, позволяют изучать 
робототехнику и выстраивать 
панорамные изображения. 

И это — только начало.  

На Волге отдых обещают на любой кошелек. Программы тоже разнообраз-
ные — от Волгафест, гадания на кофейной гуще до штольни летучих мышей.

Онлайн-платформы, как живые учебники, помогают школьникам познать 
то, что нельзя увидеть глазами: магнитное поле, силу, сопротивление.

А К Ц Е Н Т

59  процентов бизнес-леди надеются на 
сохранение своего бизнеса в пандемию, 
а 29 процентов — на его развитие 
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Многим женщинам сегодня удается успешно совмещать семью, детей и бизнес. А есть и такие, кто еще и спортом занимаются. Онлайн-
платформа «Футбольные мамы» из Санкт-Петербурга объединяет уже более 15 тысяч мам-футболистов из двадцати городов России (на фото). 
Причем это общение не только виртуальное. Клуб проводит для мам футбольные тренировки, встречи с психологами и даже курсы макияжа.

Авторитетно

ПАНДЕМИЯ ИХ НЕ ИСПУГАЛА
Об особенностях поддержки женского предпринимательства «РГ» рас-

сказала заместитель директора департамента инвестиционной полити-

ки и развития малого и среднего предпринимательства Минэкономраз-

вития России Олеся Тетерина. 

Олеся Анатольевна, о поддержке женского предпринимательства говорят 
давно. В чем отличие сегодняшней работы от предыдущей?
 Олеся Тетерина | Действительно, внимание женскому бизнесу Минэко-

номразвития России стало уделять с 2012 года. Системная же работа  

началась с 2019 года в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпри-

нимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской ини-

циативы». Для женщин теперь организуют мастер-классы, «круглые сто-

лы» и бизнес-девичники для обмена опытом и для состоявшихся, начи-

нающих свой путь бизнес-леди. 

Какие меры поддержки пользуются у бизнес-леди особой популярностью?
 Олеся Тетерина | Прежде всего, с повышением доступности финансиро-

вания. На втором и третьем месте — меры в сфере обучения: треть пред-

принимательниц испытывают потребности в личностном развитии. 

Чтобы отвечать этому запросу, программа «Развитие женского пред-

принимательства»   включает финансовые услуги — кредитные, гаран-

тийные, лизинговые. А также оказывает консультационную и образова-

тельную поддержку, помощь в создании и модернизации производств, 

продвижении на маркетплейсы и экспорт. Предусмотрены гранты на 

развитие социального предпринимательства. Наполнение этой про-

граммы регионы выбирают сами, учитывая запрос женской аудитории 

и региональную специфику.

На что могут рассчитывать женщины в центре «Мой бизнес»?
 Олеся Тетерина | В центрах проходят различные образовательные про-

граммы: «Женское предпринимательство», «Женский бизнес. Бизнес-

девичник. Хочу, могу, делаю», «Академия женского бизнеса», «Женское 

дело»,  «Мама-предприниматель»и много других. Также специалисты 

центров консультируют по правовым, финансовым, налоговым, бухгал-

терским вопросам, помогут подобрать меру поддержки: льготный кре-

дит, микрозайм, расскажут про грантовые программы.

 По мнению экспертов, одной из самых популярных образовательных 
программ является  «Мама-предприниматель». Почему?
 Олеся Тетерина | Эта программа разработана специально для женщин, 

находящихся в декретном отпуске, матерей несовершеннолетних де-

тей, а также женщин, находящихся на учете в службе занятости. И глав-

ное, она направлена на помощь в создании собственного дела и вопло-

щении в жизнь бизнес-идеи, реализовать которую не удавалось в оди-

ночку. И поэтому, полагаю, она и популярна. 

С 2016 по 2020 год по этой программе в 64 регионах проведено около 

200 тренингов, участницами которых стали более пяти тысяч женщин — 

начинающих предпринимателей. 

 В одной из навязчивых реклам звучит фраза «с деньгами все можно, вы 
бы попробовали без денег»...
 Олеся Тетерина | Знаете,  многие исследования показывают, что в Рос-

сии компании, учрежденные женщинами, более успешны на стадии вы-

живания, по сравнению с компаниями мужчин. Поэтому они в приори-

тетном порядке могут воспользоваться льготным кредитованием. 

Например, получить микрозайм по льготной ставке в региональных го-

сударственных микрофинансовых организациях. Для них ставка со-

ставляет не более ключевой ставки Банка России, сейчас — это 5 про-

центов. А если они занимаются   социальным бизнесом, то для них ми-

крозайм будет по ставке  от ключевой. 

По нашим оценкам, в 2020 году женщинам-предпринимательницам 

предоставлено примерно 10 тысяч льготных микрозаймов на сумму 

около 20 миллиардов рублей. А в этом году мы запустили новую меру — 

гранты на развитие социального бизнеса в размере до 500 тысяч ру-

блей, а для арктической зоны эта сумма составляет  миллион рублей.  

Причем государство готово компенсировать 50 процентов затрат на 

реализацию бизнес-проекта.

 Какие направления в бизнесе чаще всего выбирают женщины?
 Олеся Тетерина | Те, которые создают для них возможности самореали-

зации: консалтинг, реклама и маркетинг, индустрия красоты, туризм, ре-

петиторство, дизайн интерьеров и пошив одежды. В социальной сфере  

— это уход за детьми, пожилыми людьми, психологическая помощь. По 

нашим данным, женщин здесь в 1,5 раза больше, чем в другом бизнесе. 

 Не начнется ли разрушаться бизнес женщин в коронавирусное время?
 Олеся Тетерина | Пандемия их не испугала. 93 процента женщин  плани-

руют развивать свое дело, причем 39 процентов из них считают, что 

смогут полностью восстановить утраченные позиции   в достаточно ко-

роткие сроки: от трех месяцев до года. Это показало исследование на-

ших партнеров. А оценивая перспективы, 59  процентов женщин над-

еются на сохранение объемов бизнеса, а 29 — на их увеличение. Вот та-

кие наши бизнес-леди!

Подготовил Захар Алексеев
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
Низкоуглеродная 
экономика: 
что ждет Россию 
в ближайшие годы?

Чистое 
развитие

Татьяна Радченко, первый вице-президент 
Центра стратегических разработок

Несмотря на то что Россия присоединилась к Париж-
скому соглашению и обозначила свою цель (сокраще-
ние выбросов до 2030 года до 70% относительно уровня 
1990 года с учетом максимально возможной поглоща-
ющей способности лесов и иных экосистем и при усло-
вии устойчивого и сбалансированного социально-эко-
номического развития), на международной арене ее 
обязательства называют не слишком амбициозными, 
особенно с учетом того, что Россия входит в число 
крупнейших мировых эмитентов парниковых газов 
(ПГ) - около 5% совокупных мировых выбросов. 

Среди стран, официально установивших либо озву-
чивших заявление о намерениях более амбиционных 
планов, а именно достижение углеродной нейтрально-
сти, стоит назвать крупных импортеров российской 
продукции ТЭК, металлургии и прочей промышленно-
сти — ЕС, Великобритания, Япония, Южная Корея 
(к 2050 году), а так-
же партнеров Рос-
сии по БРИКС — Бра-
зилия и Китай 
(2060), ЮАР (2050).  

С учетом того, 
что основные ан-
тропогенные вы-
бросы ПГ образуют-
ся в результате сжи-
гания топлива (око-
ло 70% по оценке МГЭИК ), то и меры по снижению вы-
бросов укрупненно можно свести к следующим:

1. Декарбонизация: переход на использование то-
плива с меньшими объемами выбросов, включая аль-
тернативные ВИЭ (такие как солнечная энергия, ветро-
вая энергия и др.) и топливо (например водород).

Например, прямые выбросы в электроэнергетике, 
по данным МГЭИК, варьируются от 0 для альтернатив-
ных ВИЭ и АЭС до в среднем 760 г СО2 -экв./кВт·ч для 
угольных ТЭС, а выбросы с учетом всего жизненного 
цикла — от 11—12 г СО2-экв./кВт·ч для ВЭС и АЭС до в 
среднем 820 г СО2-экв./кВт·ч для угольных ТЭС.

2. Повышение энергоэффективности и снижение 
энергоемкости процессов производства продукции и 
потребления топлива и ЖКУ (т.е. снижение удельного 
расхода топлива).

3. Внедрение технологий улавливания, хранения, 
утилизации, удаления ПГ, а также коммерциализация 
CO2.

4. Поддержка/стимулирование потребления продук-
ции с низким «углеродным следом».

Все эти способы создают вызовы для России в виде 
потенциального сокращения спроса на российские то-
пливные ресурсы (главным образом уголь и нефть), а 
также на промышленную энергоемкую продукцию 
(продукция металлургии, химической и целлюлозной 
промышленности). Кроме того, «углеродный след» учи-
тывает объем выбросов ПГ в результате транспорти-
ровки продукции до точки потребления. 

По оценке на основе данных МЭА 2020 года, россий-
ский экспорт угля в физическом выражении в гипоте-
тическом сценарии устойчивого развития, предполага-
ющем достижение климатических целей, к 2040 году 
оказывается на 70% ниже, чем в инерционном сцена-
рии, нефти — на 48% ниже. 

В частности, ЕС объявил о возможности введения 
углеродного налога (сбора) на импортируемую продук-
цию (механизмы сбора и перечень продукции в прора-
ботке). Китай с 2026 года начнет постепенно сокращать 
объемы потребления угля, вклад которого в энергоба-
ланс страны в 2019 году составил 58% (по данным BP). 

Ближайшие шаги  
Россия является крупнейшим экспортером топлив-

ного сырья и промышленной продукции. ТЭК обеспе-
чивает порядка 25% ВВП и более 50% экспорта. Поэто-
му, определяя свою климатическую цель, Россия обо-
значила важность 
устойчивого разви-
тия страны и сба-
лансированного 
развития экономи-
ки. Важно обеспе-
чить плавный пере-
ход к низкоуглерод-
ной экономике.   

Широко извест-
на проблема между-
народной системы 
учета выбросов и 
поглощения ПГ в 
мире — она не в пол-
ной мере отражает 
объективную кар-
тину. В этой связи 
Россия намерена 
вести работу по 
улучшению качест-
ва данных о россий-
ских лесах, реали-
зовывать проекты карбоновых полигонов и ферм и ве-
сти методическую работу по корректному учету по-
глощающей способности экосистем, а также выбросов 
ПГ по номенклатуре продукции. Это позволит повы-
сить имидж России на международной арене как кли-
матически ответственной страны. Но рассчитывать 
только на поглощающую способность российской при-
роды не следует. Это не обеспечит сохранение позиций 
непосредственно российской продукции на мировых 
рынках. 

Закон «Об ограничении выбросов парниковых га-
зов», о котором говорил председатель правительства 
Михаил Мишустин в своем выступлении в Государст-
венной Думе, станет основополагающим в части опре-
деления рамок углеродного регулирования в России. 
Он вводит систему учета ПГ, систему обязательной от-
четности для регулируемых организаций, понятие 
«климатический проект» и «углеродные единицы». В 
ближайшее время будут выпущены документы о требо-
ваниях к отчетности, порядку отчетности, критериям 
регулируемых организаций. Стоит отметить, что спе-
циальный режим углеродного регулирования в форме 
квотирования будет пилотироваться в Сахалинской об-
ласти.

Кроме того, разрабатываются меры финансовой 
поддержки бизнеса. Речь идет как о возможных налого-
вых льготах для тех, кто реализует климатические про-
екты, так и о «зеленом» финансировании для целей 
привлечения внебюджетных источников. 

Ключевым опасением бизнеса на текущем этапе 
остается вопрос гармонизации и взаимного признания 
систем углеродного регулирования со странами-им-
портерами российской продукции.  

ПОДРОБНОСТИ Владимир Зеленский исправно платит за ялтинскую квартиру

Под крышей российского  
«Императора»

Алексей Вакуленко,
«Российская газета», Ялта

В 
Крыму семья украинского 
президента владеет квар-
тирой в элитном жилищ-

ном комплексе «Император». Он 
находится в поселке Ливадия 
(Большая Ялта).

В поданной в 2021 году декла-
рации о доходах президента Ук-
раины отмечается, что площадь 
ливадийской квартиры Зелен-
ских почти 130 квадратных ме-
тров, плюс паркинг 16 квадрат-
ных метров.

Два года назад агентство 
Reuters сообщило, что квартиру 
в элитном жилом комплексе се-
мье будущего президента продал 
украинский бизнесмен Алек-
сандр Буряк менее чем за поло-
вину рыночной стоимости. Так, в 
2012 году, судя по объявлениям 
на сайтах продажи недвижимо-
сти, минимальная стоимость од-
ного квадратного метра в «Импе-
раторе» варьировалась в преде-
лах 2800—4000 долларов за ква-
дратный метр.

В этом году глава Крыма 
Сергей Аксенов в комментарии 
телеканалу «Россия 24» заявил, 
что коммунальные платежи за 
крымскую недвижимость Зелен-
ских оплачиваются регулярно. 

Элитная пятиэтажка распо-
ложена напротив Ливадийского 
дворца, бывшей летней резиден-
ции последнего российского им-
ператора Николая II. Именно в 
нем в феврале 1945 года лидеры 

трех стран антигитлеровской ко-
алиции — СССР, США и Великоб-
ритании — провели впоследствии 
названную Ялтинской конфе-
ренцию, на которой фактически 
установили послевоенный миро-
вой порядок.

Согласно данным на сайтах 
продажи недвижимости, относи-
тельно недавно на реализацию в 
«Императоре» выставлялись две 
двухкомнатные квартиры пло-
щадью по 60 квадратных метров 
за 14,8 миллиона рублей (200 
тысяч долларов) и 15,9 миллиона 
рублей (214,9 тысячи долларов). 
Продавались также две трехком-
натные квартиры площадью по 
65,5 и 93 квадратных метра. Сто-
имость первой — 18,9 миллиона 
рублей (255,4 тысячи долларов), 
второй (с видом на Ливадийский 
дворец) — 28,1 миллиона рублей 
(379,7 тысячи долларов). 

У жилого комплекса помимо 
паркинга есть свой пляж, распо-
ложенный в 400 метрах от зда-
ния. На крыше дома оборудова-
ны два бассейна (для детей и 
взрослых) и солярий, а также ав-

тономная котельная. Придомо-
вая территория включает две 
зоны: внутреннего, скрытого от 
посторонних, и парадного, от-
крытого, дворика. Там круглые 
сутки осуществляется видеона-
блюдение. Обе зоны расположе-
ны среди вечнозеленых растений 
и оборудованы комфортными 
лавочками (детская площадка — 
разнообразными качелями).

Информированный источник 
сообщил «РГ», что квартиру в 
«Императоре» приобретают в 
основном для сезонного отдыха, 
а не постоянного проживания. 
По его словам, среди владельцев 
квартир в «Императоре» немало 
украинских политиков. 

— В доме проживает элита, лю-
дей с улицы здесь нет, — заключил 
он.

И хотя один из жильцов дома в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
сказал, что в нем «проживает 
президент Украины», владельцы 
соседних с «Императором» до-
мов признались, что ни Зелен-
ского, ни его супругу по соседст-
ву не встречали.  

КОММЕНТАРИЙ ДНЯ США разрушают Украину в попытках 
противопоставить ее России  

Заложники майдана

Петр Лихоманов

П
осле того как Пе-
черский суд отка-
зался принимать к 
сведению рассказы 
украинских проку-
роров о социаль-
ной опасности Вик-
тора Медведчука 
лишь на основании 

отсутствия у политика поло-
женной всем украинцам нена-
висти к «стране-агрессору» и 
не стал брать его под стражу, у 
президента Зеленского поме-
нялась концепция. Теперь по-
литическое преследование ли-
дера оппозиции преподносит-
ся как пример успешной и пра-
ктической «деолигархизации».

Об этом Зеленский заявил 
на заседании СНБО, но это ско-
рее версия для внешнего поль-
зователя. Для внутренней ау-
дитории секретарь СНБО Да-
нилов высказался прямо — 
Медведчук, когда-то сам зани-
мавшийся организацией обме-
нов удерживаемыми лицами 
между Украиной и республика-
ми Донбасса, взят в заложни-
ки. И здесь тоже ничего нового 
— рассуждать о необходимости 
пополнения «обменного фон-
да» в Киеве никогда не счита-
лось зазорным. Говорили об 
этом, не стесняясь, даже на 
высшем уровне.     

Как и прокурорские обвине-
ния, спич президента прозву-
чал совершенно неубедитель-
но. Во-первых, системная борь-
ба с олигархией на Украине — 
это вопрос изменения налого-
вого, антимонопольного, анти-
картельного законодательства 
и самой структуры экономики 
и политики. Но на кропотливую 
работу по изменению правово-
го поля и традиций, которые 
исключили бы олигархов как 
явление, у Зеленского и коман-
ды, очевидно, не хватает компе-
тенций и элементарного пони-
мания всей сложности процес-
сов. Во-вторых, хотя Медведчук 
никогда не скрывал своего фи-
нансового состояния, в десятку 
богачей украинcкого Forbes он 
не входил и олигархом впервые 
был назван именно при Зелен-
ском.

В этой связи сложно не 
вспомнить, что со времен пре-
зидентства Кучмы Медведчук 
всегда был нелюбим коллек-
тивным Западом, местными не-

онацистами и «евроинтеграто-
рами» за то, что политик всегда 
выступал против евроатланти-
ческого курса, считая его убы-
точным и гибельным для Укра-
ины, презирал «хуторских» на-
ционалистов и, в отличие от 
классических украинских по-
литиков, взгляды свои в зави-
симости от конъюнктуры ни 
разу не менял. Договориться с 
ним нужным образом амери-
канским «миссионерам» не 
удалось. Видимо поэтому ста-
вившего американским планам 
палки в колеса несговорчивого 
Медведчука  назначили глав-
ным «пророссийским» полити-
ком в госдепартаменте США, 
атлантических мозговых цен-
трах и в американском посоль-
стве на Украине.  А к борьбе с 
«пророссийскими» силами эти 
заокеанские структуры  призы-
вают Зеленского едва ли ни с 
момента его избрания. 

Гонения на лидера ОПЗЖ — 
лишнее доказательство того, 
что ни мифическая  «евроин-

теграция»,  ни построение 
«истинной демократии»,  ни 
даже борьба с «тираном Януко-
вичем» не были целью органи-
заторов госпереворота 2014 
года на Украине. Нужно не за-
бывать, что  антироссийские и 
откровенно русофобские заяв-
ления звучали со сцены «май-
дана» с первых дней зимы 2013 
года, а к весне 2014-го стали до-
минирующими. По мере того, 
как на Украине сдувались меч-
ты о вступлении в Евросоюз и 
НАТО, русофобия становилась 
единственным реальным фун-
даментом для существования 
украинского государства. 

При Зеленском, за два года 
перещеголявшим пятилетку 
предшественника по части ан-
тироссийских реляций и сла-
вословий западным «партне-
рам», это стало особенно за-
метно.  Никакие «новые лица» 
в украинской политике уже не 
способны остановить движе-
ние страны по наклонной. Ведь 
для этого им нужно назвать 
«майдан» тем, чем он был на 
самом деле – инспирирован-
ным из-за рубежа госпереворо-
том и отказаться от русофобии 
как государственной идеоло-
гии. 

Начав в 2014 году отрывать 
Украину от России, как будто у 
них есть для своей страны дру-
гой глобус, лидеры госперево-

рота сразу заявили, что будут 
строить «альтернативу Рос-
сии», некую «витрину», пост-
советскую страну, построен-
ную на отталкивании от Рос-
сии, на ее отрицании. Звучало с 
трибуны Рады и на ток-шоу и 
понятие «анти-Россия». Опыт-
ным путем выяснилось, что на 
энергии отталкивания — осо-
бенно когда с объектом оттал-
кивания связывают не только 
две с лишним тысячи киломе-
тров границы, но и столетия 
общей истории и миллионы че-
ловеческих связей,  — «цэ Евро-
пу» не построить. Сила притя-
жения со стороны ЕС оказа-
лась сильно переоценена.  И 
чем дальше, тем сильнее распо-
ложенная  у границ России 
«анти-Россия» похожа на «ан-
тигосударство». Где все на-
правлено не столько против 
России, сколько против логи-
ки, законов экономики и при-
роды, против интересов рядо-
вых граждан, но при этом все 
происходит в интересах США. 
И пока глава госдепа посещает 
Киев как хозяин «земли укра-
инской», этот бесчеловечный 
и, как уже понятно,  неудачный 
эксперимент будет продол-
жаться.     

Виктор Медведчук всегда был 
не любим националистами 
и Западом за критику 
евроатлантического курса.

Согласно декларации о доходах украинского президента, в этом элитном 
жилом комплексе он располагает квартирой в почти 130 «квадратов».

А К Ц Е Н Т

Элитная пятиэтажка расположена 
напротив Ливадийского дворца, 
бывшей летней резиденции последнего 
российского императора Николая II

А К Ц Е Н Т

Медведчук всегда был нелюбим 
коллективным Западом, украинскими 
неонацистами и «евроинтеграторами» 

Важно обеспечить 
плавный переход 
к низкоуглеродной 
экономике

Рассчитывать 
только на погло-
щающую способ-
ность российской 
природы не следу-
ет. Это не сохранит 
позиции россий-
ской продукции 
на мировых 
рынках
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В Ярославле 
делились 
опытом лучшие 
онкологи 
страны

ПОБЕЖДАЮТ 
НЕДУГ
Антон Валагин, 
«Российская газета», Ярославль

В необычном формате прошел 
закрывшийся на днях XI Все-
российский съезд онкологов. 
Во-первых, очно — несмотря на 
не побежденный еще до конца 
коронавирус, медики сочли 
возможным собраться — с со-
блюдением, естественно, всех 
мер предосторожности. Во-вто-
рых, помимо руководителей и 
специалистов, в Ярославль при-
гласили молодых врачей, мед-
сестер онкологических диспан-
серов и пациентов — всего око-
ло полутора тысяч человек, 
знакомых с раком не пона-
слышке. Были представлены 
как инновационные, так и не-
традиционные методики его ле-
чения — например, фототера-
пия.

Местом проведения съезда 
Ярославль был выбран по двум 
причинам: регион занимает 
седьмое место в стране по коли-
честву выявленных онкологи-
ческих заболеваний, а област-
ной онкологической службе в 
этом году исполняется 75 лет.

— У нас с вами очень сложная 
и интересная профессия. В ней, 
как говорил Владимир Этуш, 
либо в ЗАГС, либо к прокурору. 
Так давайте ходить в ЗАГС, — 
сказал, открывая форум, глав-
ный онколог страны академик 
Андрей Каприн. — За время пан-
демии борьба с онкологией в 
России не останавливалась ни 
на минуту, ни на копейку не со-
кращено финансирование, не 
закрылся ни один диспансер. 
Мы рады собраться впервые за 
полтора года, обменяться идея-

ми и мнениями, обсудить акту-
альные вопросы. Рассмотрим 
программы диспансеризации 
первичного звена — это пробле-
ма не только России. Будут 
встречи специалистов, «живая 
хирургия».

Урок «живой хирургии» 
провел лично академик, проо-
перировав в прямом эфире 
62-летнюю пациентку с запу-
щенной формой рака. Коллеги 
наблюдали его манипуляции и 
слушали комментарии с пло-
щадок конгресса. 

Отечественная онкология 
шагнула вперед как в плане вра-
чебного искусства — сейчас 
успешному лечению поддаются 
даже метастазы, так и в плане 
медицинских технологий. В он-
коцентры и диспансеры посту-
пает новое оборудование — к 
примеру, до конца года те же 
ярославские медики получат 
26 единиц современной техни-
ки. Разрабатываются новые ле-
карства, особенно широкие 
перспективы открываются пе-
ред препаратами на основе ра-
дионуклеидов. В научных цен-
трах создаются врачебные ме-
тодики, сочетающие хирургию 
и химиотерапию.

На секции молодых ученых 
было представлено 22 доклада 
из 13 городов. Второй день фо-
рума был целиком посвящен 
онкогинекологии: особенной 
отрасли даже в такой специфи-
ческой дисциплине, как борьба 
с раком. Обсуждали раннюю 
диагностику, сохранные мето-
ды лечения.

Все авторы докладов полу-
чили в награду книги по онко-
гинекологии, а трое лучших — 
дорогие семитомники по той 
же дисциплине, а также опла-
ченные сертификаты на повы-
шение квалификации.

Добавим, что в работе фору-
ма принимали участие и руко-
водители некоммерческих ор-
ганизаций из 50 регионов стра-
ны — они помогают пациентам с 
онкологией не растеряться и 
получить максимально эффек-
тивное лечение. Как правило, 
возглавляют подобные НКО 
люди, сами пережившие и побе-
дившие болезнь.  

Отечественная 
онкология шагну-
ла вперед как в 
плане врачебного 
искусства — сей-
час успешному 
лечению поддают-
ся даже метаста-
зы, так и в плане 
медицинских тех-
нологий
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Екатерина Забродина 

Р
езкое обострение кон-
фликта между Израи-
лем и палестинскими 
группировками в сек-
торе Газа, которые уже 
неделю продолжают 
обмениваться ракет-
ными ударами, на этих 
выходных привело к 

всплеску антиизраильских де-
монстраций по всему миру. Ак-
ции в знак солидарности с изра-
ильтянами тоже имели место, 
но их оказалось меньше. Между 
тем в воскресенье Совет Без-
опасности ООН собрался на 
третье с начала эскалации засе-
дание, на котором впервые 
должны были выступить пред-
ставители сторон конфликта — 
Израиль и Палестина. На мо-
мент подписания номера в пе-
чать итоги дипломатических 
баталий не были еще известны. 

Синагоги взяты под охрану
Антиизраильские выступле-

ния совпали с «днем изгнания», 
который палестинские арабы 
отмечают каждый год 15 мая — 
на следующий день после исто-
рической даты основания госу-
дарства Израиль. Несмотря на 
карантинные ограничения, на 
улицы разных городов вышли 
сотни и даже тысячи людей. Во 
Франции акции прошли в Мар-
селе, Лионе и Париже. По требо-
ванию главы МВД республики 
Жеральда Дарманена шествие в 
столице Пятой республики 
было запрещено. Но этот запрет 
только подогрел толпу, которую 
полиции пришлось разгонять 
при помощи водометов и слезо-
точивого газа. Такие же меры 
стражи порядка применили в 
отношении протестующих в 
Афинах. А в Лондоне возле изра-
ильской дипмиссии произошли 
стычки демонстрантов с офице-
рами Скотленд-Ярда, в которых 
летели горящие петарды. Де-
вять полицейских получили ра-
нения, а тринадцать участников 
протеста отправились под 
арест, на основании нового за-
кона о нарушении «правил ох-
раны здоровья». 

Под предлогом борьбы с на-
рушителями карантина жестко 
действовали и немецкие поли-
цейские, когда дело доходило до 
пресечения демонстраций. Не-
которые прошли в целом спо-
койно — как, например, во Фран-
кфурте, где собрались две с по-
ловиной тысячи человек. Одна-
ко в берлинском районе Ной-
кельн все же произошли оже-
сточенные столкновения про-
палестинских активистов с по-
лицией, передает Spiegel online. 
Пострадавшие оказались с обе-
их сторон. После бури, прока-
тившейся по многим немецким 
городам, в Германии заговори-
ли о тревожном всплеске анти-
семитизма. Это проявилось в 
откровенно экстремистских ло-
зунгах и нападениях на синаго-
ги, которые в ряде мест были 
взяты под усиленную охрану. В 

Мангейме, где на улицы вышли 
500 человек вместо разрешен-
ных властями 150, был сожжен 
флаг Израиля. Поджечь второй 
флаг помешали оперативники. 
Злоумышленника арестовали 
за разжигание расовой ненави-
сти. Такую же попытку пред-
приняли три экстремиста в го-
родке Нордхаузен неподалеку 
от Эрфурта. В результате по-

страдал фасад местной ратуши. 
«Ненависть к евреям на улицах 
Германии и перед синагогами — 
это не критика Израиля, а чи-
стой воды антисемитизм. Горя-
щие израильские флаги — пред-
вестники горящих синагог», — 
заявил премьер земли Тюрин-
гия от «левых» Бодо Рамелов. 
Эти эксцессы осудил и пресс-се-
кретарь Ангелы Меркель Штеф-
фен Зайберт: «В Германии люди 
выходят на улицы, чтобы проте-
стовать против политики Изра-
иля. Конечно, у нас демократия, 
и мирные манифестации разре-
шены. Но те, кто выходит лишь 
для того, чтобы заявить о своей 
ненависти к евреям, злоупотре-
бляет правом на проведение ми-
тингов. Наша демократия не 
приемлет антисемитских де-
монстраций».

Акции «солидарности с на-
родом Палестины» докатились 
даже до австралийского конти-
нента — Сиднея и Мельбурна, а 
также прошли по ту сторону Ат-
лантики — в Вашингтоне, Нью-
Йорке, Бостоне, Лос-Анджелесе, 
Атланте, Филадельфии, Питтс-
бурге, Сан-Франциско. Не обо-
шлось без участия публичных 
персон. Так, в Бруклине, где жи-
вет внушительная арабская ди-
аспора, к демонстрации при-
мкнула одна из самых выскоо-
плачиваемых моделей, амери-
канка палестинского происхож-
дения Белла Хадид. 

Число жертв продолжает 
расти

Эксперты признают: при-
цельные удары по нескольким 
высоткам в Газе, в том числе по 
зданию с офисами «Аль-Джази-
ры» и Associated Press (журна-
листам дали час на эвакуацию), 
сыграли явно не в пользу изра-
ильтян. «Мы шокированы и на-
пуганы, — заявил гендиректор 
американского информагентст-
ва Гэри Прюитт. — Это невероят-
но тревожное событие. Мы чу-
дом избежали ужасной гибели 
людей. Теперь мир будет мень-
ше знать о том, что происходит 
в Газе». После инцидента пред-
ставители Белого дома даже 
специально связались с изра-
ильтянами. «Мы напрямую зая-
вили Израилю, что обеспечение 
безопасности журналистов и 
независимых СМИ является 
первоочередной задачей», — на-

писала у себя в Twitter пресс-се-
кретарь президента США Джен 
Псаки. 

Министр иностранных дел 
Китая Ван И в ходе телефонного 
разговора со своим пакистан-
ским коллегой Шахом Мехму-
дом Куреши коснулся палести-
но-израильского конфликта. 
Глава китайской дипломатии за-
явил о намерении Пекина ока-
зывать поддержку Палестине и 
способствовать урегулирова-
нию противоречий с Израилем.

 Как рассказала представи-
тель ЮНИСЕФ по Ближнему 
Востоку и Северной Африке 
Джульет Тума, с 10 мая в резуль-
тате конфликта погибли 36 де-
тей: 34 ребенка были убиты в 
палестинском анклаве и двое в 
Израиле (по последним дан-
ным, в Газе погиб уже 41 несо-
вершеннолетний. — Прим. «РГ»). 
Всего израильтяне сообщали о 
гибели девяти человек (восьми 
гражданских и одного военно-
го), а палестинские медики за-
являют о 174 жертвах и более 
тысячи раненых. 

Армия обороны Израиля на-
стаивает, что наносит удары по 
военной инфраструктуре (в том 
числе — по сети подземных тон-
нелей) и по жилью полевых ко-
мандиров палестинцев. Между 
тем в Тель-Авиве и в городах 
южнее все эти дни не смолкает 
вой воздушных сирен. По дан-
ным израильских военных, из 
Газы в сторону Израиля было 
выпущено почти три тысячи ра-
кет. 

Продолжение конфликта 
грозит гуманитарной катастро-
фой. «Число жертв продолжает 
расти с обеих сторон, страдает 
гражданское население. В сек-
торе Газа, где живет около двух 
миллионов палестинцев, бое-
вые действия привели к ограни-
чению доступа к воде, системе 
канализации, услугам здраво-
охранения и средствам для 
борьбы с коронавирусом», — 
признал представитель Управ-
ления ООН по гуманитарным 
вопросам Йенс Лерке, которого 
цитирует Euronews. Так, из-за 
повреждения водоочистных со-
оружений на севере палестин-
ского анклава без воды оста-
лись 250 тысяч человек. Причем 
Израиль уже пригрозил задей-
ствовать экономические рыча-
ги против Газы.   

НЕ НИЖЕ МАГИСТРА

Станислав Хамдохов, «Российская газета», Тегеран

В Исламской Республике в четверг завершилась реги-
страция кандидатов на предстоящие 18 июня прези-
дентские выборы. До 27 мая Совет стражей конститу-
ции Ирана рассмотрит всех кандидатов и объявит спи-
сок, допущенных к избирательной гонке. А уже на сле-
дующий день в стране официально стартует предвы-
борная кампания. Действующий руководитель прави-
тельства Хасан Роухани не сможет выдвигать свою 
кандидатуру, так как занимает пост второй четырех-
летний срок подряд. Согласно конституции, кандидат 
на пост главы исполнительной власти в ИРИ должен 
быть не моложе 40 и старше 75 лет. Будущий президент 
обязан обладать управленческим опытом сроком не 
менее четырех лет, не иметь судимости и владеть как 
минимум степенью магистра наук.

По итогам регистрации кандидатов число желаю-
щих баллотироваться в президенты Ирана составило 
чуть более 300 человек. Свои кандидатуры выставили 
многие местные политики, включая бывшего спикера 
иранского парламента Али Лариджани, экс-президен-
та Махмуда Ахмадинежада, а также председателя го-
родского совета Тегерана Мохсена Хашеми Рафсанд-
жани. В предвыборной гонке пожелали принять учас-
тие и бывшие министры обороны Хосейн Дехган, связи 
и информационных технологий Мохаммад Хасан Нами 
и нефти Ростам Гасеми. Так называемый силовой блок 
на предстоящих выборах будет представлен экс-ко-
мандующим Корпуса стражей исламской революции 
Ирана Мохсеном Резаи и также советником командую-
щего КСИР Саидом Мохаммадом.

В стартовавшей избирательной кампании в Иране до 
последнего сохранялась интрига — выдвинет ли свою 
кандидатуру глава судебной власти Ибрагим Раиси. 
Этот известный в стране политический деятель уже бал-
лотировался в 2017 году, но проиграл выборы нынешне-
му президенту Роухани, заняв по итогам голосования 
второе место. В последний день регистрации Раиси все-
таки выставил свою кандидатуру в качестве независи-
мого кандидата и при этом обратился с посланием к на-
роду. Политик пообещал, что на посту президента он бу-
дет бороться с коррупцией и бедностью, а также защи-
щать права граждан Ирана. По оценкам местных наблю-
дателей, глава судебной власти ИРИ имеет наибольшие 
шансы на победу. Согласно опубликованным иранским 
информагентством Fars данным социологического 
опроса, проведенного 29 апреля, за Раиси готовы отдать 
голоса 42 процента респондентов. Раиси на своем ны-
нешнем посту стал популярен благодаря начатой им 
широкомасштабной кампании по борьбе с коррупцией 
в стране. Кроме того, этот политик инициировал разра-
ботку законодательных актов, защищающих права жен-
щин от бытового насилия.   

ПОЛИЦИЯ ПРОСИТ  
ЗАЩИТЫ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Эта петиция назревала, и она появилась. На этот раз не в 
журнале Valeurs actuelles («Актуальные ценности»), как 
это сделали ранее военнослужащие, а на специализиро-
ванном сайте MesOpinions.com, открытом для разного 
рода общественных инициатив. Ее авторами стали 93 со-
трудника полиции в отставке, как младших офицеров, 
так и руководителей самого высшего звена, включая ге-
нерального контролера Алена Дешама. На сегодняшний 
день петицию уже подписали свыше 36 тысяч человек.

В открытом письме, адресованном президенту Ма-
крону, главе правительства и парламента,  они призва-
ли принять самые срочные меры для того, чтобы поло-
жить конец «чрезвычайно опасной ситуации в области 
безопасности и общественного порядка во Франции». 
При этом авторы петиции сразу обозначили тех, кто  
подрывает основы  республиканского строя. По их убе-
ждению, это «агрессивные меньшинства, оспариваю-
щие власть государства».  Кого конкретно они имели в 
виду? Тех самых потомков мигрантов, которые обита-
ют  в многочисленных предместьях не только больших 
мегаполисов, таких, как Париж, Лилль, Марсель, но и в 
сотнях городах поменьше. Эти люди  не желают при-
знавать французские традиции и законы. Как подчер-
кивают авторы петиции, такие индивидуумы «распро-
странились по всей территории» Пятой республики, в 
открытую  нападают  на представителей правопоряд-
ка, которые «защищают наши институты и являются 
краеугольным камнем  наших свобод».

За прошлый год в первую очередь в столкновениях с 
воинственными группировками из предместий  ране-
ния получили свыше 8,7 тысячи полицейских и жан-
дармов.  В первом квартале нынешнего таких уже око-
ло 730.  Более того, совсем недавно в Авиньоне от рук 
наркодилера погиб  полицейский бригадир Эрик Мас-
сон. А буквально на днях в местечке Рив-де-Жиер, в ре-
анимацию попал его 50-летний  коллега: при стычке с 
обкуренной шпаной он получил серьезнейшую  трав-
му головы и неизвестно выживет ли. «Пришло время 
принять самые решительные меры, чтобы отвоевать 
нашу собственную страну и повсюду  восстановить го-
сударственный порядок», — говорится в петиции. Ее ав-
торы призвали перевооружить правоохранительные 
органы «материально, морально и юридически»,  обес-
печить  защиту как самих  сотрудников МВД, так и их 
семей.  Они  потребовали взять под строгий контроль 
нелегальную миграцию, которая, по их убеждению, 
«как гангрена» разлагает и без того социально небла-
гополучные районы. Подписанты открытого письма  
также поддержали «военных товарищей»,  заявивших 
первыми об опасности  развала страны.   

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА В противостояние Израиля и Палестины втягивается все 
большее количество людей в разных странах 

Дни и ночи без мира

В Париже, несмотря на запрет властей, прошла акция в поддержку палестинцев. Силы правопорядка применили водометы.

А К Ц Е Н Т

Ненависть к евреям на улицах Германии 
— это не критика Израиля, а антисеми-
тизм. Горящие израильские флаги — 
предвестники горящих синагог

ИЗ ЧЕГО СДЕЛАНА 
«ВЗРЫВНАЯ СМЕСЬ»
Оценивая самые острые события, происходящие в мире, мы должны 

пытаться понять общества — «коллективные личности», — участвующие 

в них. На Западном берегу реки Иордан и в секторе Газа живут 5,2 млн 

палестинцев (2021 г.). С 1990 г. их стало больше в 2,6 раза (МВФ). По чи-

сленности — примерно Ирландия, Новая Зеландия, больше, чем Хорва-

тия и Панама. Бедные или нет? Смотря как смотреть, ВВП по номиналу 

на душу населения — 3,04 тыс. долл. (2020 г., МВФ). Чуть-чуть не дотяги-

вают до нефтяного Алжира (3,2 тыс. долл.), Марокко (3,2 тыс. долл.), Ту-

ниса (3,3 тыс. долл.), Египта (3,6 тыс. долл.). Выше, чем в Ливане (2,8 

тыс. долл.). В нефтяной Нигерии — всего лишь 2,1 тыс. долл. (2020 г., 

МВФ). 

И все-таки, как понять «уровень»? Для сравнения: Украина — 3,6 тыс. 

долл., Киргизия — 1,1 тыс. долл., Таджикистан — 0,8 тыс. долл., Молдова — 

4,4 тыс. долл. Эти страны нам знакомы гораздо лучше.

Но, может быть, поймем лучше, «как живут», по сопоставимым ценам, 

по паритету покупательной способности (ППС)? Несколько искусст-

венно, но все же, чтобы уточнить. ВВП на душу населения по ППС на За-

падном берегу реки Иордан и в секторе Газа — 5,4 тыс. долл. (2020, 

МВФ). С кем сравнить? Это уровень Пакистана, Никарагуа, Бирмы, Гон-

дураса, Бангладеш, Нигерии, выше, чем в Киргизии и Таджикистане. Са-

мое важное измерение, «как живут» — ожидаемая продолжительность 

жизни. У палестинцев на этой территории — 74,1 года, в России — 72,9 

года, на Украине — 72,1 года, в Казахстане — 73,5 года, в Беларуси — 74,8 

года (UNDP, 2019). Больше, чем у соседей в Египте (72 года) и почти та-

кая же, как у другого соседа — Иордании (74,5 года). Мужчины — пале-

стинцы живут на 5 лет дольше, чем в России (72,4 года и 67,6 года) и на 

Украине (67,1 года).

Перед нами — вполне современное общество. 71% населения использу-

ет интернет. Для сравнения в Египте — 57%, Иордании — 67%, Алжире — 

49%, Ливане — 62%, Марокко — 74%. А на постсоветском пространстве? 

В России — 83%, на Украине — 63%, Киргизии — 38%, Таджикистане — 

22%. Из каждых 100 палестинцев — 86 подписаны на мобильную теле-

фонную связь (в Иордании — 77) (2019, Всемирный банк). Около 1/3 па-

лестинских семей имеют хотя бы один компьютер, 8% интернет-пользо-

вателей покупают товары или услуги онлайн (2020, WAFA).

Перед нами — сложная экономика. В ней 159 тыс. предприятий, по од-

ному на 33 палестинца. 12% предприятий — обрабатывающая промыш-

ленность, 0,2% — горная, 0,6% — строители, 0,6% — телекоммуникации, 

51% — торговля и ремонт автотехники, 3,1% — наука, технические и про-

фессиональные услуги. Больше 80 госпиталей, 3,4 тыс. мечетей, 17 теа-

тров, 34 музея, больше 3 тыс. школ, 58 тыс. учителей. Грамотность — 

98% (Палестинское центральное бюро статистики, PСBS, 2018—2020).

По международным критериям — «развивающаяся» экономика, но она 

пользуется валютой развитой страны — шекелем. В чем выгода? Шекель 

очень стабилен. Значит, низки инфляция (в 2019 г. — 1,3%, в 2020 г. — 

0,07%), и процент по кредитам — 5,6% (2020, МВФ). С конца 1990-х го-

дов — многолетний кредитный бум. Насыщенность деньгами («Широкие 

деньги / ВВП») — 70%, выше, чем в России (59%), насыщенность креди-

тами частному сектору (45%) почти как у нас (52%, 2018, Всемирный 

банк).

Де-факто легки налоги, «Доходы бюджета / ВВП» — всего 23—25%. В Рос-

сии и Израиле налоговый пресс гораздо тяжелее — 35—36% ВВП (2019—

2020, МВФ). Иностранная помощь в бюджете составляет не так много 

—18—20% (2015—2016 годы, МВФ). Долги властей невелики — 34% ВВП в 

2019 г., 47% в 2020 г. Они гораздо ниже, чем у соседей — в Иордании 

88%, в Египте 90% или даже в ЕС. Уровень коррупции — привычный для 

этого региона, по оценке, между 70-м и 80-м местами в мире (опросы 

Transparency International, чем выше, тем хуже).

В чем же главная проблема? Она — та же, что и у многих других развива-

ющихся экономик. Крайне высока рождаемость, темпы роста населе-

ния — 2,4% в год (2021, PСBS). Доля в населении тех, кому до 14 лет 

—37,9%, в возрасте от 15 до 29 лет — 28,4%! Подумать только, больше 

двух третей населения — в возрасте до 29 лет! Уровень рождаемости — 

3,8 ребенка на одну женщину (нам бы так!). Где взять кормильцев? На 

каждое жилище приходится в среднем 3,6 комнаты, на одну комнату — 

1,4 человека. Не мудрено — больше 1,3 млн школьников (2021, PСBS).

Общество кипит от молодых, они сверхактивны, исходят энергией, го-

товы бунтовать, к тому же, как и все в юности, еще без семей и плохо 

устроены. Безработица — 25—27% (рядом в Иордании — 18,5%, Всемир-

ный банк, 2020), при этом неформальный сектор составляет больше 

30% рабочей силы, неформальная занятость в сельском хозяйстве и 

строительстве зашкаливает за 90% (2016, PCBS). Так что очень много 

тех, кто только числится безработным. Но все же они есть — переизбы-

ток молодежи плюс высокая безработица. Всегда, во всех обществах — 

это взрывная смесь.

В такой перегретой атмосфере экономика крайне нестабильна. Она то 

показывает чудеса (в 2004 г. рост сразу на 22%), то проваливается — 

в начале 2000-х годов от 8 до 12% вниз ежегодно. В последние годы — 

стагнация, рост реального ВВП на 1,2—1,4% каждый год, в 2020 г. паде-

ние сразу на 11%. И хорошо видна закономерность. Чем меньше нена-

висти, насилия и запусков ракет, тем больше рабочих мест, роста эко-

номики, в котором можно использовать все преимущества соседства 

с развитым Израилем и помощи, идущей из ЕС (самый крупный донор), 

США, арабского мира и др. Палестинское общество — достаточно сов-

ременно. Среди развивающихся экономик — далеко не самое бедное. 

В мире, но не в ненависти, оно достигнет гораздо большего.

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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В Лондоне участники акции в поддержку Палестины собрались у израильской дипмиссии и сожгли флаг Израиля.
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Авторитетно 

Константин Косачев, вице-
спикер Совета Федерации: 
Ситуация в зоне палестино-изра-

ильского конфликта, похоже, до-

стигла кульминации. Ракетные об-

стрелы с палестинской стороны, 

задействование наземных сил Из-

раилем (хотя пока отрицается сам 

факт начала сухопутной операции 

Израиля в секторе Газа) — все это 

свидетельствует о том, что «горя-

чая фаза» уже наступила.

Несколько соображений на этот 

счет.

1. Ни в коем случае нельзя рас-

сматривать чьи бы то ни было 

действия отдельно, без предысто-

рии и без контекста. В противном 

случае есть риск быть необъек-

тивными, в чем заключается, на-

пример, ошибка тех, кто рассма-

тривает самоопределение Крыма 

в отрыве от предшествующих со-

бытий на Украине.

В данном случае нельзя, в частно-

сти, упускать из виду протесты в 

Восточном Иерусалиме в начале 

мая, в том числе у мечети Аль-Ак-

са на Храмовой горе, когда из-за 

выселения арабских семей нача-

лись столкновения между араб-

ским населением и израильской 

полицией.

2. Общая задача — не поддержать 

какую-либо из сторон (десятилетия 

противостояния показали, что это 

только ухудшает ситуацию), а сроч-

но задействовать существующие 

международные механизмы. В 

частности — немедленно созвать 

заседание «квартета» посредников 

на уровне министров в ближайшее 

время. И, разумеется, срочное за-

седание Совбеза ООН. В связи с 

чем, кстати, не очень понятна пози-

ция США, которые затягивают ре-

шение по данному вопросу, по 

сути, в одиночку блокируя созыв 

заседания, а также принятие обще-

го заявления с призывом к деэска-

лации, что обсуждалось уже на 

двух закрытых обсуждениях. 

3. Самое важное — любой ценой 

остановить эскалацию боевых 

действий, поскольку гибнут мир-

ные люди с обеих сторон. Опыт 

есть, и всегда ключевым момен-

том оказывалась позиция между-

народного сообщества. От сла-

женности его действий и единст-

ва оценок зависит многое.

Россия традиционно выступает 

посредником в этом конфликте, 

и, полагаю, от ее голоса зависит 

многое. А потому дипломатиче-

ские усилия сейчас предприни-

маются на всех уровнях. 

Источник — страничка 
К. Косачева на Facebook

В МИРЕ

ЧЕМУ НЕ ВЕРИТ ЗЕМАН

Екатерина Забродина 

Президент Чехии Милош Земан заявил, что не склоня-
ется к какой-то одной из версий о взрывах на военных 
складах во Врбетице в 2014 году до окончания следст-
вия. Глава республики допустил, что за происшествием 
могло стоять стремление фирмы-арендатора замести 
следы, скрыв возможную недостачу боеприпасов. Зе-
ман также подчеркнул, что не доверяет заявлениям 
чешской контрразведки по этому вопросу. Все эти за-
явления глава государства сделал в эфире радиостан-
ции «Частота-1» в программе «Президентский пресс-
клуб», передает ТАСС. «В отличие от других, я не явля-
юсь сторонником одной версии... Речь могла идти о со-
крытии недостачи», — отметил Земан, который недав-
но обсуждал эту тему с главой чешского минюста Ма-
рией Бенешовой. При этом 76-летний политик при-
знал, что доверяет полицейскому расследованию, а 
вот к Службе безопасности и информации страны у 
него доверия нет. При этом он не против, чтобы отчет 
контрразведки, который оброс множеством домыслов, 
был открыт для общественности, поскольку на деле в 
нем нет ничего по-настоящему секретного. По мнению 
президента Чехии, спустя годы пора прояснить все во-
просы, связанные с деятельностью частной фирмы 
Imex Group, которая тогда арендовала склады во Врбе-
тице. Там осталось много непонятного, считает Милош 
Земан.  
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ТЕАТР В Самарской опере дали «Бал-маскарад» Верди

Зеркало для антигероя
Мария Бабалова

Р
ежиссер Филипп Разенков, 
многократно награжден-
ный «Золотыми масками», 

на самарской сцене в тандеме с 
дирижером Евгением Хохловым 
поставил одну из самых попу-
лярных и значимых итальянских 
опер — «Бал-маскарад» Джузеп-
пе Верди. Ключевые герои оперы 
оказались закованы в зеркаль-
ные маски-шлемы, в которых от-
ражались людские слабости и 
пороки, как оказалось, неизмен-
ные во все времена.

В Самарском театре оперы и 
балета долго ждали и наконец-то 
дождались «Бала-маскарада» 
Верди — спектакля, который дол-
жен был появиться в апреле 
2020-го. Но из-за пандемии пре-

мьеру показали только сейчас — 
в год, когда театр отмечает 90-ле-
тие. И спектакль получился мас-
штабным, но не парадным.

У этой  оперы вообще труд-
ная сценическая судьба, так как 
в основе ее сюжета подлинное 
историческое событие — убийст-
во заговорщиками шведского 
короля Густава III в 1792 году во 
время бала-маскарада в Швед-
ской опере. Из-за этого, кстати, 
шведскому монарху по сей день 
на законодательном уровне вос-
прещается появляться в Коро-
левской опере. Либретто же Ан-
тонио Соммы на текст Эжена 
Скриба подвергалось неодно-
кратной цензорской правке. Во 
спасение своего творения Верди 
перенес действия оперы в Но-
вый Свет, и король превратился 

в американского губернатора 
Ричарда, а граф Анкарстрём, его 
убийца, — в его друга Ренато. 
Между ними — Амелия, вымыш-
ленная в историческом плане ге-
роиня — жена Ренато, но влю-
бленная в Ричарда. И погиб он не 
по политическим мотивам, а за 
то, что полюбил чужую женщи-
ну. Все очень по-оперному, где 
любовь без фатального финала и 
не любовь вовсе.

И хотя действие спектакля 
разворачивается в строго нео-
пределяемом времени и про-
странстве, почти сразу стано-
вится понятно, что режиссер-
ский замысел отталкивался от 
образа и судьбы JFK — Джона 
Фицджеральда Кеннеди — 35-го 
президента США. Этот намек чи-
тается и в поведении героев и в 
их манере одеваться. Правда, ко-
стюмам Татьяны Ногиновой, 
среди которых особо запомина-
ется «роскошная» экошуба Ри-
чарда, нотки изысканности не 
хватает, а сценография признан-
ного мастера Эрнста Гейдебрех-
та, наоборот, являет собой ско-
рее образец абстрактного искус-
ства. Декорации порождают маг-
нетический интерес как загадоч-
ные инсталляции, но, по сути, в 
своей смысловой, а не служеб-
ной составляющей они практи-
чески параллельны спектаклю.

Режиссер же выстраивает 
действие по изначально заявлен-
ной канве легко узнаваемых 
прототипов. Если Ричард (Илья 
Говзич, солист Ростовского му-
зыкального театра) — Кеннеди, 
то его секретарь Оскар (Диля 
Шагеева) — а-ля Мэрилин Монро, 
а колдунья Ульрика (Наталья 
Фризе) — этакая Джуна. В мо-

мент предсказания смерти от 
руки друга она надевает на Ри-
чарда шлем-маску и таким обра-
зом отправляет всех в Зазерка-
лье, а главного героя превращает 
в жестокого геймера-манипуля-
тора.

На сцене появляется лилипут, 
или, как атрибутировано в про-
граммке, «Альтер эго Ричарда» 
(непредусмотренная авторами 
оперы мимическая роль в испол-
нении фотографа Виталия Нуш-
таева), который вроде как изо-
бличает суть натуры главного ге-
роя, не умеющего по-настояще-
му любить, но перманентно 
ублажающего себя, то интриж-
ками с Оскаром или Амелией 
(Татьяна Гайворонская) — женой 
своего близкого друга Ренато 
(Георгий Цветков), то прочими 
развлечениями. Одним словом, 
гедонизм — единственная цель 
его жизни. В итоге получается 
собрание банальных житейских 
шаблонов, ведь даже Амелия, ка-
залось бы, источник чистой люб-
ви в опере, оказывается лишь 
уставшей женщиной от грубых 
притязаний собственного мужа.

К сожалению, отважная по-
пытка представить вердиевский 
шедевр практически собствен-
ными вокальными силами в пре-
мьерном спектакле не увенча-
лась успехом. Лучшие из работ 
солистов выглядели лишь набро-
сками на будущее. Но желание 
главного дирижера театра Евге-
ния Хохлова не только разноо-
бразить афишу, но и поднимать 
планку художественных задач 
достойно уважения. Тут и режис-
серский намек почаще смотреть 
на себя в зеркало очень кстати 
для нас всех.    

ПРЕМЬЕРА Крымов по-своему поставил Моцарта в «Мастерской Фоменко»

Кто тут Дон Жуан?
Игорь Вирабов 

Б
ывают такие режиссе-
ры, котором все сходит 
с рук.

Сначала зрителей с 
билетами погнали с 
первых трех рядов ку-
да-то вбок на стульчи-
ки — расчистили пло-
щадку перед сценой по 

капризу режиссера: теперь тут 
столик с лампой, чаем и ружьем. 
И ничего, лица у зрителей пере-
косились от восторга.

Режиссер вошел откуда-то 
сбоку, скрюченный и перепахан-
ный морщинами. Сейчас он тут 
разделается с Моцартом  и за-
втра вылетит в Афины, там ре-
жиссера Вагнер ждет. Он нарас-
хват. У знаменитостей свои кана-
лы связи. Обычно небеса дикту-
ют напрямую откровения боль-
шим художникам. Так что еще во-
прос: кто именно сейчас в его мо-
бильнике, греческий продюсер, 
бойкая спутница или кто-то свы-
ше. Ему диктуют, чтоб купил фе-
стал от беспокойства в животе. 
Зал, посвященный в тайну твор-
ческих процессов, дрожит в вос-
торге сопричастности.

Вот-вот начнется Моцарт, Дон 
Жуан и все такое.

Донжуаны бывшими 
не бывают

Артисты выпорхнут. Режис-
сер на них вполглаза, просит по-
вторить. Потом, когда ужасно 
надоест, уложит всех поочеред-
но. Двух забракованных Лепо-
релло и одну донну Анну, успев-
шую пропеть «Летят утки», как 
моцартовскую арию. Запачкали, 
конечно, декорации. Но, даже па-
дая, бросали благодарный взгляд 
на режиссера.

Зрители гадали, вглядываясь, 
кто он, этот гений. Но режиссер 
неузнаваем — каждый узнал ко-
го-то своего. Хотя на самом деле 
из программки ясно: режиссер в 
спектакле — Евгений Эдуардо-
вич. И это имя-отчество актера 
Цыганова, скрытого под маской 
и слоями грима. Его герой —  как 
вещь в себе. Только что ногами 
шаркал, вдруг обольстительно 
соскальзывает в танго. Вспом-
нил бурятского приятеля — вы-
дал горловое пение. Секунды 
три, но все же. Кричали зрители 
ура и — если б были чепчики, но 
не было. И наконец он объявил 
актрисам, чтоб не расслабля-
лись: «Бывших донжуанов не 
бывает».

Кстати, кто тут Дон Жуан?
Режиссер, которого сыграл 

Евгений Цыганов, — герой трех-
часового спектакля «Моцарт. 
Дон Жуан. Генеральная репети-
ция». Премьера в «Мастерской 
Петра Фоменко». Автор идеи, 
сценарист и режиссер — Дмит-
рий Крымов. У постановщика 
есть «Золотые маски». Но в «Ма-
стерской Фоменко» прежде он 
не ставил.

Можно искать невидимые ли-
нии, которые привяжут крымов-
ского «Дон Жуана» к его недав-
ним постановкам — «Все тут» в 

«Школе современной пьесы» 
или даже к «Му-Му» в Театре На-
ций. Каждое его высказывание, 
так или иначе, ведет в его про-
странство памяти. Но можно ни-
чего такого и не обнаруживать, 
просто довериться признаниям 
самого Крымова: «Я делаю спек-
такли только про себя, я жуткий 
эгоист». 

Нельзя не вспомнить, что по-
следними спектаклями, постав-
ленными собственно Петром 
Фоменко, были «Театральный 
роман» и «Триптих», включаю-
щий в себя «Каменного гостя».  
Случайно или нет, но именно ге-
рои и мотивы этих произведе-
ний вдохновляли Крымова в его 
новой постановке. Фоменко сла-
вился любовью вчитываться в 
тексты классиков, извлекать из 
них новые пласты — для мира. 
Крымов смотрит на тексты клас-
сиков иначе — надо ли «играть 
все, как написано»? «Я не верю 
вообще в этот путь». Он создает 
из их сюжетов  свой мир.

Тут электрические связи. Ток 
течет - у модных метамодерни-
стов есть прямое указание: 
«надо двигаться вперед и коле-
баться». 

О чем спектакль?
Белый фасад с дверьми, львы 

по бокам и сверху люстра на 
полсцены. Все угрожающе при-
двинуто поближе к залу. Дело 
рук художника Марии Трегубо-

вой. Люстра, конечно, рухнет, 
фасад обрушится плашмя, львы 
потеряют головы. 

Спектакль о «генеральной ре-
петиции» обещает зрителю те-
атр с изнанки. Скрытое про-
странство жизни, требующей 
«полной гибели всерьез» со 
страшной регулярностью. Но  те-
атр всегда — лукавство, вывих и 
подвох. В театральной сказке, 
объясняет Крымов, иногда не 
знаешь, чего хочешь и кого тут 
любишь. (Известно, что Фомен-
ко начинал работу над спекта-
клями вопросом: кто кого лю-
бит) .

Герой его спектакля 30 лет на-
зад в том же театре ставил Мо-
царта. Авангардистски смело 
приплетал Вивальди, хор пожар-
ных с песней «Увезу тебя я в тун-
дру», Эдуарда Хиля, леонтьев-
скую песню «Дельтаплан», коня 
и трепетную лань. И было ощу-
щение, что из гремучей смеси 
рождалось настоящее искусство. 
Трудно сказать, насколько звер-
ски поступил тогда минкульту-
ры, закрыв эту солянку. Навер-

няка кому-то крылья подрубил. 
Но режиссеру, можно догадать-
ся, тот запрет по-своему помог 
«сделать биографию».

Теперь он стар и знаменит, но 
не из чего ставить оперу. Все не-
настоящее. Выходят, тарабанят 
Моцарта искусно, и не угадаешь, 
где тут фонограмма. Но глаза пу-
стые. Просит эскизы сцены с 
кладбищем — сценограф говорит 
в ответ о сингулярности с диф-
фузией. Актрису оставил без 
роли — тут же услышал о харрас-
менте, даже уборщица, кормив-
шая его своими хинкали, присо-
единяется:  me too. 

А кто тут Дон Жуан, если не 
он? Придется отбиваться: у него 
на все спектакли пять штампов! 
Он не мэтр, а сантиметр! А он 
всерьез: не штампы, а приемы, и 
не пять, а девятнадцать — он счи-
тал. Он фору, может, даст, пусть 
не Феллини, но Мите Чернякову 
точно.

Он вытеснил ненастоящий 
мир своей воображаемой реаль-
ностью. Запуганный помреж  та-
щил из-за кулис и спившегося 

ветерана Сашу, и заведующего 
поворотным кругом, и уборщи-
цу, и заглянувшую на репетицию 
с детской коляской Полину.

С этим караван-сараем ре-
жиссер хочет возродить ту по-
становку. Не то чтобы вернуться 
в прошлое — к себе тогдашнему. 
Титрами пробегает все, что ду-
мают запевшие артисты про эту 
«мясорубку».  Режиссер срезает 
трос, державший люстру.

Останется одно воображае-
мое кладбище. Все, что было, не 
имело смысла. 

Режиссер уже на сцене, сам 
себе и Дон Жуан, и Командор. 
Провалится под сцену — вылезет 
в другом углу. Будет ходить по 
кладбищу и уверять, что теперь 
вокруг все настоящее. Собрали 
по сусекам старый хлам. Мами-
но фото из Коктебеля. Холодиль-
ник с отцовской дачи. Стульчик с 
дыркой для детского горшка.

Автор «Му-Му», которым за-
нимался Крымов, однажды на-

писал приятелю: «Время приня-
ло слабительное — и неудержимо 
стремится — не хочу сказать 
куда». Это же Екклесиаст, би-
блейский парадокс: реки воз-
вращаются туда, откуда вышли.

«Всё идет в одно место» 
(Еккл., 3:20).

Жизнь — генеральная репети-
ция чего? Тот же классик: 
«Страшно то, что нет ничего 
страшного, что самая суть жиз-
ни мелка и нищенски плоска».

Свет погас. Мобильник со 
светящимся экраном — где еще 
прячется душа продвинутого че-
ловека? — летит к колосникам.

Но понарошку. Трос зацепил-
ся. Душу-мобильник возврати-
ли. Придется по второму разу 
воспарить.

Зрители на выходе стирали 
катарсис со лба. Ну как бы. В теа-
тре все-таки.  

Караван-сарай из спившихся 
и отставных артистов, реквизиторш, 
бывших прим готов спеть Моцарта.

А К Ц Е Н Т

Режиссер уже на сцене, и уже совсем 
другой спектакль воспоминаний — 
в нем он сам себе и Дон Жуан, и Командор 

Справка «РГ»

Дмитрий Крымов — художник, режиссер. Сын известного режиссера 

Анатолия Эфроса и театроведа Натальи Крымовой. В 1976 году окон-

чил Школу-студию МХАТ. Работал в Театре на Малой Бронной. В каче-

стве сценографа оформил около ста постановок. Как режиссер дебю-

тировал в Театре им. Станиславского спектаклем «Гамлет» в 2003 году. 

С 2004-го по 2018-й руководил лабораторией в «Школе драматическо-

го искусства». Спектакли Крымова идут в Театре Наций, Школе совре-

менной пьесы, МХT им. Чехова.

КНИГИ 
В Большом театре представили 
портрет великой балерины

Загадка Павловой

Северьян Цагарейшвили

Книга Светланы Потемкиной 
«Надежда Павлова. Большое ин-
тервью с балериной» — уникаль-
ный творческий портрет леген-
дарной звезды Большого театра. 
Надежда Павлова блистала на 
лучших сценах планеты — от Ко-
вент-Гардена и Венской оперы до 
Метрополитен-опера и Колизеу-
ма. Всюду соглашались: она — 
«невероятная».

В издание вошли воспомина-
ния коллег Павловой. Ядро кни-
ги — большое интервью Светла-
ны Потемкиной с балериной.  

— Мы всегда должны гордить-
ся нашими героями, писать о 
них, чествовать их, — отметил 
Махар Вазиев, руководитель ба-
летной труппы Большого театра. 
— А Павлова, несомненно, входит 
в число величайших мастеров 
балета. Когда мы впервые увиде-
ли ее выступления еще в стар-
ших классах, были поражены: 

она несла со сцены какую-то осо-
бенную энергетику. Слово «ин-
новационный» мало применимо 
к классическому танцу, но Пав-
лова во многом поменяла балет-
ную эстетику и многое делала 
так, что, кажется, уже по-друго-
му себе даже и не представишь. 
Ее искусство — это сочетание 
многих факторов, в ней всегда 
была какая-то недосказанность 
— это и поражало. Она — из тех 
людей, которые опережают вре-
мя и создают нашу историю. 

Сама Надежда Павлова рас-
сказала: 

— Мы пытались работать над 
книгой с большими перерывами 
и у нас получилось, — призналась 
балерина. — Конечно, хотелось 
бы сказать намного больше, при-
вести больше воспоминаний.  И 
когда-нибудь  написать о себе 
еще подробнее.    

Костюмам постановки порой не хватает нотки изысканности, 
а сценография являет собой скорее образец абстрактного искусства.

ОБИТЕЛЬ ДОБРА И ЗЛА
Александр Велединский сделал сериал по роману Заха-
ра Прилепина «Обитель», получившему первую пре-
мию «Большой книги». Восемь серий, восемь историй. 
Надо отдать должное Александру Велединскому, он не 
слишком отошел от текста Прилепина, плотного, насы-
щенными разными смыслами. Кто-то видит в этом ро-
мане «закат Серебряного века». В самом деле, на Со-
ловках в 20-е годы, а это был первый советский концла-
герь, собрались представители всех сословий: мужики, 
уголовники, бывшие белогвардейцы и бывшие кра-
сногвардейцы, священники, поэты… Чем не полигон 
для проверки «на вшивость»? Но я с этим мнением не 
соглашусь. Серебряный век может быть где угодно — в 
России, в эмиграции, но не за колючей проволокой, не 
под лай сторожевых псов и не под расстрельные вы-
стрелы.

Действие происходит в конце 1920-х годов на Соло-
вецких островах. Один из заключенных советского Со-
ловецкого лагеря особого назначения, убийца своего 
отца Артем Горяи-
нов, влюбляется в 
чекистку Галину, со-
жительницу началь-
ника лагеря, и она 
отвечает ему взаим-
ностью.

 Этот герой в ро-
мане и фильме не-
обходим:  Артем, 
как шило, пронзает 
все сословия. Он 
всех слушает, но ни 
с кем не соглашает-
ся. Даже в потряса-
ющей сцене общей исповеди на Секирке, когда все, си-
дящие там, думают, что их ждет общий расстрел, Ар-
тем не участвует. Он с Богом на «ты». Он предъявляет 
ему свои права, и в его словах есть своя правда. Вообще 
Артем (его роль прекрасно исполнил Евгений Ткачук), 
как и Галина (актриса Александра Ребенок), — откры-
тия этого сериала, самые сильные персонажи и в рома-
не, и в фильме. Увы, мало съемочного пространства до-
сталось Эйхманису (Сергей Безруков). Он и в романе 
как-то быстро «сдулся» и исчез со сцены, хотя, мне ка-
жется, он задумывался автором романа как централь-
ный персонаж.

Но это мелочи. Александр Велединский снял мощ-
ный сериал по действительно талантливому роману. 
Хотя уже, как положено, появились отрицательные ре-
цензии. Так Анастасия Миронова в «Газете. Ru» пишет: 
«Обитель» — пример редчайшей неуместности. Боль-
шая серьезная книга, которая вышла в крайне неудач-
ный для нее период. Едва ее успели заслуженно похва-
лить, как бы намекнув автору, что он еще может быть 
принят в круги либеральной интеллигенции, как Захар 
Прилепин отметился в Донбассе и был подвергнут 
остракизму. Увы, вместе с книгой». Позвольте, но при 
чем здесь Донбасс? Мы книгу и фильм обсуждаем или 
политическую позицию Прилепина?

Куда более существенно замечание журналиста 
«МК»: «Возможно, главной проблемой при экраниза-
ции романа Захара Прилепина о соловецком лагере 
была необходимость пренебречь важным принципом 
построения сюжета типичного российского сериала. В 
подавляющем большинстве случаев герои местных 
исторических проектов делятся на хороших и плохих. 
В лучшем случае на более-менее хороших и не оконча-
тельно плохих. В «Обители» нет ни хороших, ни пло-
хих, потому что все герои, придуманные Прилепиным, 
пытаются выжить в условиях жутковатого экспери-
мента над личностью человека, и в этой ситуации ин-
стинкты часто важнее разума». Но проблема в том, что 
герои Прилепина отнюдь «не придуманные». Так и 
было на самом деле. И белогвардейцы в лагере верхо-
водили, и священники жили на особом положении, и 
поэты были, и свой театр, и газета, и даже журнал.

Главная проблема Соловков, как мне рассказывал 
местный художник, была в том, что остров хотя и боль-
шой, а архипелаг огромный, но монастырь-то малень-
кий. В 30-е годы всерьез возникла проблема перенасе-
ленности, и тогда заключенных стали расстреливать 
сотнями, получая на это «визу» из Москвы. Это не зна-
чит, что в 20-е годы 
соловецкий лагерь 
был раем. Собствен-
но, и Прилепин, и 
Велединский и по-
казывают, что он 
был адом, но «осо-
бого назначения». 
Там всерьез ставил-
ся эксперимент по 
«перековке» людей.

Но люди не идио-
ты. Они не желали 
перековываться и 
выживали в лагере, 
как могли. Священники — по-своему, белогвардейцы — 
по-своему, уголовники — по-своему. Только Артем не 
принимает правил лагерной «игры». Именно поэтому 
он и Галина — единственные герои романа и фильма. 
Они восстают против своей судьбы и гибнут в конце.

Сцена, где Артем, понимая, что Галина будет деся-
той, то есть ее расстреляют, меняется местами с дру-
гим заключенным, чтобы быть расстрелянным со сво-
ей любимой, — самая сентиментальная, но и самая 
сильная в фильме после сцены общей исповеди на Се-
кирке.

Еще из отзывов на сериал в соцсетях:
«Актеры играли отлично, не к чему придраться. 

Это: Евгений Ткачук, Сергей Безруков, Александра Ре-
бенок, Виктор Раков, Игорь Черневич, Виктор Добро-
нравов, Владимир Стеклов и др.».

Запомнившиеся выражения: мужчина, не способ-
ный на подлость или убийства, выглядит скучно; хоти-
те выжить — растворитесь в общей массе; они грешат, а 
ты уравновешивай; приведенное дело больше весит, 
чем грех, апельсины прикатились лаже корки пригоди-
лись...  «Соловки — самая странная тюрьма в мире», — 
рассуждают герои.

Размышление: «Много мерзких сцен, создалось впе-
чатление, что авторы просто наслаждаются, снимая 
это. Я понимаю, что лагерная жизнь — это не персики и 
цветущие лилии, это жизнь выживания, полная раз-
врата, низости и тому подобное. Но я стал смотреть 
фильм только из-за того, что именно на Соловках был 
лагерь для заключенных, куда попадали не только пре-
ступники, но и духовенство».

Общий вывод: Александр Велединский снял один 
лучших своих фильмов. После «Географ глобус про-
пил» и «В Кейптаунском порту» эта лента войдет в ко-
пилку его выдающихся фильмов.

Я слышал, но это слухи, что сейчас он собирается 
экранизировать роман Сергея Шаргунова «93» о рас-
стреле Белого Дома. Каждый труд благослови, удача!  

Артем Горяинов, 
как шило, пронза-
ет все сословия. 
Он всех слушает, 
но ни с кем 
не соглашается

Соловки были 
адом, но «особого 
назначения». Там 
всерьез ставили 
эксперимент по 
«перековке» людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Надежда Павлова давала автогра-
фы на вышедшей книге и уже дума-
ла о следующей, более подробной.
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ДАТА Национальному 
медицинскому 
исследовательскому 
центру сердечно-
сосудистой хирургии 
имени Бакулева — 65 лет

Сердечный 
законодатель

Ирина Краснопольская

Шестьдесят пять лет — не самая крупная и, выходит, не 
самая значимая дата? Но только не в данном конкрет-
ном случае. И не только потому, что болезни сердца и 
сосудов самые распространенные в мире, что именно 
они десятилетиями держат первенство по внезапным 
летальным исходам. А потому, что к своему «некругло-
му» юбилею Бакулевский пришел как всемирно из-
вестный сердечный законодатель. Именно так. Именно 
законодатель. И его цифры тому свидетельство.

За последние пять лет в центре пролечены более 
110 тысяч больных. Проведено 62 443 операции. В том 
числе 23 350 — в условиях искусственного кровообра-
щения. Реабилитационное послеоперационное лече-
ние здесь прошли пять тысяч детей с различными вро-
жденными пороками сердца. Каждый год специалисты 
центра консультируют 25 тысяч больных. Останов-
люсь... Тем более что комментариев не требуется. 

Сегодня Бакулевский — крупнейший лечебно-диаг-
ностический, реабилитационный, научный, учебный и 
производственный комплекс. Безусловно, цифры гово-
рят сами за себя. Однако, наверное, цифры были бы 
иными, если бы не было у Бакулевского мощнейшей 
притягательной силы. Да, лучшее, самое современное 
оборудование. Как говорят, мощнейшая материальная 
база. Но и это не самое главное. Человек, у которого 
«сердце прихватило», стремится к лучшему специали-
сту, к самому авторитетному. Именно такие прижи-
лись в Бакулевском. И само имя центра дорогого стоит. 

Александр Николаевич Бакулев — из выдающихся 
хирургов ХХ века. Именно он в 1956 году создал в Мо-
скве первый в мире Институт грудной хирургии, кото-
рый в 1961 году переименовали в институт сердечно-
сосудистой хирургии. 

Одно короткое отступление. Когда-то инфаркт мио-
карда лечили полным покоем. Пациент долго-долго ле-
жал и ждал... Когда сердце вернется к жизни или... 
«Или» было нередко. И случилось так, что родственни-
ка настиг инфаркт. Сказали, что увезли его в Институт 
грудной хирургии. Признаюсь, удивило, что с инфар-
ктом пациент попал в хирургическую клинику. При-
чем здесь хирургия? Поехала навещать. Родственник 
встретил меня в коридоре института и с гордостью 
продемонстрировал небольшую наклейку в районе 
груди: его прооперировали по поводу инфаркта,  гото-
вили к выписке. И это было сделано в том самом инсти-
туте, который стал Бакулевским центром. 

После смерти Александра Николаевича Бакулева  
учреждение возглавлял его последователь, выдающий-
ся хирург, организатор здравоохранения, академик 
Владимир Иванович Бураковский. Именно Владимир 
Иванович начал строительство в районе Рулевского 
шоссе нового здания центра, ныне всемирно известно-
го сердечного законодателя. С 1992 по 2019 год Баку-
левский возглавлял 
блистательный уче-
ник и последова-
тель Владимира 
Ивановича акаде-
мик Лео Антонович 
Бокерия. Заметили? 
К руководству это-
го уникального уч-
реждения не прихо-
дят люди со сторо-
ны. Только свои, те, 
кто отдал себя сер-
дечному законода-
тельству. Вот и ныне 
рулит им местный, 
свой академик, из-
вестнейший специалист в области кардиологической 
аритмологии Елена Зеликовна Голухова. 

Развитие кардиохирургии, создание уникальных 
технологий, диагностики и лечения врожденных и 
приобретенных заболеваний сердца и новорожден-
ных, и людей преклонного возраста основано на опыте 
не одного поколения ученых и врачей. Юбилейный год 
выдался сложным: сказалась проклятая пандемия. 
Центр работал с особым напряжением. Справился. 
Сложно даже обозначить все направления в исследова-
ниях и лечении сердца и сосудов, которые обошел бы 
стороной Бакулевский, известный постоянным со-
трудничеством врачей и ученых разных специально-
стей.  А результаты исследований, полученных впер-
вые в мире по проблеме диагностики и лечения паци-
ентов с COVID-19, чрезвычайно злободневны. 

Бакулевский известен проведением  дистанционных 
консилиумов, научно-практических мероприятий с 
применением телемедицинских технологий.  Значит, 
дистанционно идет  наблюдение за  тяжелыми кардио-
хирургическими пациентами.  Здесь уникальные выезд-
ные врачебные бригады. В разных регионах страны они 
вместе с местными специалистами консультируют па-
циентов,  проводят более двухсот выездов в год. Нынеш-
няя пандемия не повлияла на график их работы.  Баку-
левский — это  лечение попавших в сердечно-сосуди-
стую беду от нуля и до самых преклонных лет жизни. 
Сегодня в Бакулевском традиционные майские науч-
но-практические советы: по весне подводятся итоги, 
обсуждаются планы.

«Российская газета» традиционно дружит с Баку-
левским. Его специалисты не однажды приходили на 
помощь нам и нашим читателям. Отказов никогда и 
никому. Это тоже  кредо Бакулевского.

С юбилеем, Бакулевский центр!  

МЕТРО 

Заплатить 
за проезд 
в столице 
скоро можно 
будет лицом

ТУРНИКЕТ 
ЕГО ЗНАЕТ
Александр Мелешенко

Заходите на станцию подземки, 
подходите к турникету, смотри-
те в камеру и вуаля — двери от-
крываются. Фантастика? От-
нюдь — такую систему уже не-
сколько месяцев тестируют в 
московском метро и, по словам 
главы департамента транспор-
та Максима Ликсутова, плани-
руют запустить ее на всех без 
исключения станциях до конца 
этого года. Корреспондент «РГ» 
узнал подробности. 

По словам Ликсутова, тести-
рование системы проходит в за-
крытом режиме — в нем участ-
вуют не рядовые пассажиры, а 
сотрудники транспортного ве-
домства и партнеры сервиса. 
Они оставили в системе изо-
бражение своего лица, как это 
сейчас многие делают для до-
ступа к смартфону, привязали 
банковскую карту, и при их 
подходе к турникету створки 
распахиваются, а деньги спи-
сываются. 

«Как именно все происхо-
дит? Вы останавливаетесь у 
бокового правого турникета, 
обычно он выбирается для те-
стирования, система вас узна-
ет, за полторы секунды списы-
вает деньги с банковской кар-
ты, и вы проходите, не прика-
саясь ни к чему, не доставая ни 
телефон, ни карту, ничего», — 
объяснил механику процесса 
глава дептранса в интервью 
РИА Новости. 

По его словам, тестируется 
также возможность пополнять 
карту «Тройка» в кассе с помо-
щью лица — достаточно будет 
даже не взглянуть, а просто по-
казаться перед камерой. Совре-
менные системы распознава-
ния могут узнать человека, 
даже если он в кепке, не брит 
или зевнул во время съемки. 

Ликсутов подчеркнул, что 
оплата лицом станет лишь еще 
одним удобным сервисом для 
пассажиров, новой возможно-
стью, но ни в коем случае не 
обязанностью. Все остальные 
способы оплаты останутся в 
силе, и при желании платить 
все так же можно будет хоть 
классической «Тройкой», хоть 
«Единым» билетом или банков-
ской картой. Приезжие все так-
же смогут купить в кассе или 
автомате билет на одну или две 
поездки. Впрочем, как раз для 
гостей города новая система 
может стать очень удобной. За-
чем изучать билетное меню но-
вого города или покупать 
«Тройку», если можно через 
приложение «привязать» свое 
лицо и банковскую карту, а по-
том лишь сбавлять скорость пе-
ред турникетом? Уже сейчас, 
кстати, доступ к личному каби-
нету в мобильном приложении 
«Метро Москвы» предоставля-
ется по лицу — главное, чтобы 
такую функцию поддерживал 
ваш смартфон. 

«Мы хотим, чтобы Москва 
стала одной из первых в мире, 
кто запустит в таком массовом 
режиме систему распознава-
ния лиц при оплате, — подчер-
кивает глава дептранса. — Го-
родской транспорт в Москве 
может и уже становится самым 
инновационным, самым удоб-
ным, и мы будем делать все, 
чтобы пассажиры чувствовали 
комфорт».  

КСТАТИ

Максим Ликсутов также расска-

зал, что уже более 40 регионов 

России рассматривают или вводят 

у себя транспортную карту «Трой-

ка», которая раньше использова-

лась только в Москве. Она позво-

ляет оплачивать проезд на разных 

видах транспорта, вводить комби-

нированные тарифы, на нее мож-

но записывать различные виды 

проездных или просто пополнять 

ее деньгами как электронный ко-

шелек. 

«На самом деле здорово, когда че-

ловек по «Тройке» может доехать 

на электричке до Тулы и там без 

проблем пересесть на наземный 

транспорт, приложив «Тройку» к 

валидатору», — отметил глава сто-

личного дептранса. 

1001-й километр

Anytime Prime — преми-
альный каршеринг, где 
самой бюджетной ма-

шиной можно назвать Toyota 
Camry. Основу автопарка со-
ставляют топовые модели Audi, 
BMW, Mercedes, есть даже эк-
склюзивный кабриолет Ferrari. 
В поминутную аренду такие ма-
шины взять не получится, ми-
нимум на сутки. Но чтобы оста-
вить заявку на поездки по всей 
России, нужно накопить 10 су-
ток аренды. После этого техни-
ческая команда сервиса рассмо-
трит обращение, и если с вами 
нет никаких проблем по оплате 
и дисциплине, географию арен-
ды спокойно расширят.

В частности, пакетную под-
писку на Audi Q3 40 TFSI можно 
оформить за 81 тысячу рублей в 
месяц. В эту сумму входит неог-

раниченный пробег и бесплат-
ная мойка. А вот за бензин и пар-
ковку в платных зонах придется 
платить уже арендатору. К тому 
же нужно максимально бережно 
относиться к машине за преде-
лами больших городов. Техпод-
держка работает на территории 
Москвы, Санкт-Петербурга и в 
радиусе 200 км от МКАД.

Месячная аренда авто само-

го доступного в премиуме 
Comfort-сегмента (Totota Camry, 
Mitsubish i  Out lander,  VW 
Tiguan) обойдется в 75 тысяч ру-
блей. Путь до курортов Красно-
дарского края плюс 800 киломе-
тров на поездки внутри южного 
региона — это 4000 километров. 
При среднем расходе 8 л/100 км 
на бензин придется заложить 
еще порядка 15 000 рублей. С 

учетом того, что в автопутеше-
ствие обычно ездят компания-
ми, в пересчете на одну персону 
затраты оказываются не самы-
ми критичными. К тому же есть 
опция смены водителя, который 
также должен быть зарегистри-
рован в приложении. Впрочем, 
об этом нужно позаботиться за-
ранее: необходимо согласова-
ние с каршеринговым сервисом.

А вот путешествие в Хаба-
ровск на машине — вариант для 
экстремалов с кучей свободно-
го времени. Расстояние между 
двумя городами — более 8 тысяч 
километров! Зато маршрут 
пройдет через Кострому, Киров, 
Пермь, Екатеринбург. В «чи-
стой» дороге придется провести 
десять дней туда и обратно. К 
тому же на дороге есть ряд про-
блемных участков с неровно-

стями. В частности, между Чи-
той и Биробиджаном. Придется 
обязательно заложить в смету 
путешествия дополнительные 
расходы на возможный ремонт 
и шиномонтаж. Траты на бен-
зин составят более 60 тысяч ру-
блей. Дорого, но при желании и 
тщательной подготовке вполне 
реально. Отметим, что один ре-
гион России пока недоступен 
для поездок на шеринге: в Кали-
нинград через границу из-за са-
нитарных ограничений пока не 
пускают.  

Каршеринг становится сервисом 
не только для поездок внутри города, 
но и для путешествий. 

А К Ц Е Н Т

Один регион России пока недоступен 
для поездок на шеринге: в Калининград 
через границу из-за санитарных ограни-
чений сейчас не пускают

Всемирно известный Дом сердца — Бакулевский центр сердеч-
но-сосудистой хирургии, которому сегодня 65 лет.

Останавливаетесь 
у турникета, 
система вас 
узнает, за полторы 
секунды списыва-
ет деньги с карты, 
и вы проходите

Бакулевский — 
это лечение попав-
ших в сердечно-
сосудистую беду 
от нуля до самых 
преклонных лет 
жизни

1

Любовь Проценко

Н
ачалась проходка право-
го перегонного тоннеля 
от станции «Пыхтино» 

до станции «Рассказовка». Эти 
станции расположены на участ-
ке Солнцевской линии, которая 
придет во Внуково. Осмотрев 
ход работ, мэр Москвы Сергей 
Собянин отметил: Москва ста-
нет единственной столицей в 
мире, в которой подземка при-
ходит прямо в городской аэро-
порт. 

Этот участок длиной 4,9 ки-
лометра начали строить в 2019 
году. А в начале текущего года 
стартовала проходка левого тон-
неля. Тоннелепроходческий 
комплекс «Роза» уже прошел 
первые 260 метров. Теперь же 
щит «Наталия» приступил к 
прокладке и правого тоннеля. «Я 
думаю, что в течение года прой-
дем оба тоннеля. А в следующем 
году пройдем тоннели от «Пых-
тино» и в другую сторону — до 
«Внуково», — сказал мэр. 

Новый участок для строите-
лей достаточно сложный. Дело в 
том, что на перегоне «Пыхтино — 
Внуково» им предстоит постро-
ить метромост длиной 460 ме-

тров. Первые его опоры окажут-
ся как раз рядом со стеной стан-
ции «Пыхтино», далее мост 
пройдет над рекой Ликова и пе-
рейдет в наземный участок ли-
нии. В настоящее время мост на 
79% уже построен. Он станет 
двенадцатым метромостом Мо-
сквы и вторым по протяженно-
сти после Лужнецкого метромо-
ста через Москву-реку.

Станция «Пыхтино» располо-
жится в поселении Внуковское 
вдоль Боровского шоссе рядом с 
деревней Пыхтино и ЖК «Сол-
нцево парк». Она мелкого зало-
жения с единственным назем-
ным вестибюлем. Особенность 
новой станции — разные путевые 
стены: одна глухая, как у боль-
шинства других в подземке, а 
другая с панорамным остеклени-

ем. Вызвано это сложным релье-
фом местности, на которой она 
возводится. Близость к аэропор-
ту подсказала архитекторам ави-
ационный мотив оформления 
станции. В частности, глухую 
стену украсит хронологическая 
лента, посвященная истории оте-
чественного авиастроения от 
АНТ-3 до сверхзвукового Ту-160. 
Свет будет идти от конструкций 
в виде цилиндров-турбин, а над 
наклонным ходом эскалатора в 
окружении концентрически рас-
ходящихся светоотражающих 
алюминиевых панелей разме-
стится модель самолета Ту-144.

Обе станции — и «Пыхтино», 
и «Внуково», напомнил мэр, бу-
дут готовы в 2023 году, и метро 
придет в аэропорт Внуково, чего 
нет больше нигде в мире. Без-

условно, это повысит привлека-
тельность городского аэропорта 
для пассажиров. По оценке сто-
личных властей, его пассажир-
ские перевозки увеличатся не 
меньше чем в полтора раза. 

Продление Солнцевской ли-
нииметро до аэропорта Внуково 
улучшит транспортное обслужи-
вание также порядка 350 тысяч 
жителей и работающих в районе 
Внуково и поселениях Внуков-
ское, Марушкинское, Филимон-
ковское Новой Москвы. В первую 
очередь удобства от ее прихода 
испытают москвичи, которые 
живут в кварталах, расположен-
ных вдоль Боровского и Киевско-
го шоссе. Напомню, строилась 
эта линия поэтапно. Самый пер-
вый участок «Деловой центр» — 
«Парк Победы» (3,4 км, две стан-
ции) открылся для пассажиров в 
начале 2014 года. На нем, в част-
ности, расположена станция 
«Парк Победы» — самая глубокая 
в московской подземке, с глуби-
ной заложения 84 метра. Второй 
участок «Парк Победы» — «Ра-
менки» открылся в 2017- м, тре-
тий — «Раменки» — «Рассказовка» 
с электродепо «Солнцево» — дли-
ной 15,3 км и 7 станциями, в авгу-
сте 2018 года.  

ТРАНСПОРТ Метро придет в московский аэропорт «Внуково» 
в 2023 году

Рельсы к самолету 

— Узнайте на сайте: 
Чем интересен москвичам 
«народный каршеринг»
rg.ru/art/2092111
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Старт проходке нового тоннеля Сергей Собянин дал вместе с метростроевцами. 

РЕЗОНАНС 

Организаторов 
встречи 
с актерами 
ждет наказание

АВТОГРАФ 
ОТ ВИРУСА
Александр Мелешенко 

Встреча с актерами и создателя-
ми фильма «Майор Гром: Чум-
ной доктор» в Центральном дет-
ском магазине (ЦДМ) в центре 
Москвы вчера закончилась дав-
кой, вмешательством полиции и 
административным расследо-
ванием, которое начало столич-
ное управление Роспотребнад-
зора. 

Первые сообщения о толпах 
людей возле ЦДМ на Лубянке 
стали появляться в соцсетях 
еще утром — это собирались по-
клонники кинокартины и акте-
ров. К моменту старта автог-
раф-сессии в полдень у магази-
на было несколько тысяч чело-
век, которые даже не помести-
лись внутри. Естественно, ни о 
какой социальной дистанции не 
могло быть и речи, у многих 
пришедших не было и средств 
защиты — масок и перчаток. 

В итоге нескольким людям в 
толпе стало плохо, в ситуацию 
пришлось вмешиваться поли-
ции, а встречу впопыхах свер-
нули. Организаторы в лице рос-
сийского издательства комик-
сов BUBBLE, на основании ко-
торых и был снят «Майор 
Гром», в соцсетях признались, 
что не ожидали такого наплыва 
людей. 

В столичном управлении Ро-
спотребнадзора сообщили, что 
начали административное рас-
следование в отношении ком-
пании. В ведомстве отметили, 
что на встрече не только не со-
блюдалась социальная дистан-
ция и люди не использовали ма-
ски с перчатками, но также не 
было оборудования по обезза-
раживанию воздуха и достаточ-
ного количества антисептиков. 
Компанию уже уведомили о не-
обходимости явиться для со-
ставления протокола по части 2 
статьи 6.3 КоАП РФ. Наказание 
по этой статье для должност-
ных лиц предусматривает 
штраф до 150 тысяч рублей, а 
юридическим лицам грозит 
штраф до 500 тысяч рублей или 
приостановление деятельности 
сроком до 90 суток. Меру будет 
выбирать суд.   

А К Ц Е Н Т

Продление Солнцевской линии подзем-
ки до Внуково улучшит транспортное 
обслуживание порядка 350 тысяч 
москвичей
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ФИНАНСЫ Состояние 
миллиардеров
превысило треть
ВВП страны

Капиталы 
первого ранга

Ирина Алпатова

За год состояние российских миллиардеров из списка 
Forbes выросло с 25 до 35% от ВВП России, подсчитал 
руководитель отдела развивающихся рынков и миро-
вой макроэкономики Morgan Stanley Ручир Шарма.

Долларовые миллиардеры в целом за время панде-
мии увеличили свое состояние относительно ВВП сво-
их стран, пишет Шарма в статье для Financial Times. 
Показатель России — рекордный из двадцати проана-
лизированных стран, за ней следуют Швеция (30%), 
Индия и США (по 19%).

В Morgan Stanley разделили источники доходов на 
три категории: «плохие» (связанные с ухудшением  
экологии или ассоциирующиеся с коррупцией), «хоро-
шие» (производство и технологии) и унаследованные. 
На первом месте по «плохим» доходам оказалась Мек-
сика, за ней — Россия. Больше всего унаследованного 
богатства во Франции, Германии и Индонезии. У нас 
этот показатель низкий, что объясняется молодой ры-
ночной экономикой.

В пятерку российских долларовых миллиардеров, 
согласно рейтингу Forbes, входят Алексей Мордашов 
с состоянием 29 млрд долларов, Владимир Потанин 
(27 млрд), Владимир Лисин (26,2 млрд), Вагит Алек-
перов и Леонид Михельсон (по 24,9 млрд). По данным 
Forbes, за 2020 год совокупное состояние участников 
списка выросло на 207 млрд долларов. Первыми 
в списке оказались 
владельцы метал-
лургических ком-
паний — эта отрасль 
не пострадала от 
пандемии. Акции 
«Северстали», на-
пример, выросли 
в 2020 году на 15%, 
что позволило Мор-
дашову впервые 
выйти в лидеры 
 рейтинга.  

ОТДЫХ Россияне 
раскупили места 
на круизных теплоходах

Напоминают 
берег дальний

Евгений Гайва

Круизная навигация в России стартовала в конце апре-
ля, места на туристических судах на май и даже на 
июнь уже раскуплены на 70—80%, рассказали «РГ» 
представители туриндустрии. В этом сезоне они пред-
ложили россиянам, выезжавшим ранее за рубеж, кру-
изы «лоукост» и люксовые «сценические» плавания. 

Речные круизы пользовались большим спросом у 
иностранных туристов, а их сейчас в России почти нет. 
Но и россияне, которые предпочитали отдыхать за гра-
ницей, теперь поехали по России. «Ранее работали на 
выездных круизах. Сейчас переориентировались на 
Россию», — рассказывают в компании «Саттелит».  

В расчете на тех путешественников, кто предпочи-
тал недорогой отдых за рубежом, на массовых направ-
лениях запустили круизы сегмента «лоукост», расска-
зывает заместитель генерального директора по туриз-
му компании «Мо-
стурфлот» Светла-
на Гончарова. Спрос 
высокий, говорит 
она. По самому про-
стому тарифу, если 
включен только за-
втрак и не включе-
ны экскурсии, путе-
шествие стоит от 
2,5 тыс. рублей в 
день на человека. 
В этом случае тури-
сты могут докупать 
отдельные блюда на 
борту судна. Так же можно выбрать экскурсии. «При 
этом остается возможность самостоятельно путешест-
вовать по городу, посещать музеи», — поясняет Гонча-
рова. Удобно для тех, кто хочет сэкономить или привык 
путешествовать самостоятельно.

Больше всего распространены круизы по Волге. 
Длится они могут от нескольких дней до трех недель. 
Путешественники проплывают Углич, Ярославль, Кос-
трому, Плес, Нижний Новгород, Самару, Саратов, Вол-
гоград и Астрахань. Во время стоянки есть возмож-
ность сойти на берег и осмотреть достопримечатель-
ности городов. Мест на май и первую половину июня 
уже почти не осталось, рассказывают в компании 
«Речфлот». Недельные круизы в каютах попросторнее 
на семью стоят около 80 тыс. рублей. Варианты в каю-
тах попроще стоят около 60 тыс. рублей. Самым высо-
ким спросом пользуется люксовый сегмент. Ранее те-
плоходы «Люкс» работали в основном только с ино-
странцами. Одно из популярных предложений, поя-
вившееся в этом сезоне, — сценическое плавание. По-
мимо обычных экскурсий маршрут рассчитан так, что 
теплоход в самое удачное время проходит вблизи архи-
тектурных, исторических, природных и геологических 
памятников. В это время пассажиры собираются на 
верхней палубе, а бортовой гид проводит экскурсии и 
рассказывает о местах, мимо которых проходит судно. 
Стоят такие круизы около 12,5 тыс. рублей в день на 
человека.  

Марина Трубилина

П
анельные дома постепен-
но вытесняются моно-
литными зданиями, хотя 

«панельки» строить и быстрее, 
и дешевле.

В 2009 году, по данным Рос-
стата, объемы строительства 
панельных домов (8,5 млн кв. м) 
уступали только кирпичным, 
монолитных домов строилось 
лишь 5,8 млн кв. м. Теперь кар-
тина кардинально изменилась: 
в 2020 году построено лишь 
5,7 млн кв. м панельных зданий 
(на 33% меньше), тогда как мо-
нолитных — в три раза больше 
(17,4 млн «квадратов»). Они по-
чти догоняют кирпичные зда-
ния, которых в 2020 году было 
построено 22,4 млн кв. м (в это 
число входят как многоэтажки, 
так и частные дома), почти 
столько же, сколько в 2009 году.

В Москве, по данным «Ин-
ком-Недвижимости», за послед-
ние пять лет предложение квар-
тир в панельных новостройках 
снизилось с 15% до 4%, почти 
весь остальной объем — моно-
литные дома. В середине 2000-х 

годов технология монолитного 
строительства, по которой до 
этого возводилось только доро-
гое жилье, переместилась «в 
массы». 

При повышении требований 
покупателей монолитные дома 
имеют ряд преимуществ перед 
панельными: позволяют приме-
нять разнообразные архитек-
турные и планировочные реше-
ния, возводить высокоэтажные 
здания, говорит член Общест-
венного совета при минстрое, 
президент «Интеко» Александр 
Николаев.

Среди плюсов панельных до-
мов — их можно построить за 
два года (а монолитный — за 
2,5–3), вероятность брака ми-
нимальна (панели отливаются 
на заводе, а не зимой на строй-
площадке), поверхности стен 
более ровные. Из минусов — ти-
повые решения, невысокая те-
пло- и шумоизоляция, обычно 
не бывает подземных паркин-
гов, ниже, чем в монолитных 
домах,  потолки,  отмечает 
управляющий партнер «Век-
торСтройФинанс» Андрей Ко-
лочинский.

Самый главный минус па-
нельных домов — невозмож-
ность кардинально поменять 
планировку квартиры и одноо-
бразие микрорайонной за-
стройки, говорит руководитель 
архитектурной мастерской 
№1 «Гипрогорпроекта» Мак-
сим Долгов. Однако все минусы 
можно нивелировать грамот-
ной работой конструкторов 
и архитекторов, считает он. По-
зитивный пример — «Ажурный 
дом» на Беговой улице в Мо-
скве, один из первых, постро-
енных методом крупноблочно-
го строительства. Он богато 
украшен декором и ничем не 
напоминает привычные «па-
нельки». 

Если для монолитного домо-
строения «успевание» за рын-
ком — только вопрос корректи-
ровок проекта, то для панельно-
го это может означать полное 
перепроектирование, создание 
новой номенклатуры стандар-
тизированных ЖБИ-изделий, 
а в отдельных случаях — закупку 
дополнительного оборудования 
для комбината. «Считается, что 
монолитное домостроение до-

роже индустриального, однако 
если говорить о качественных 
панельных домах, то затраты на 
техническое перевооружение 
домостроительных комбинатов 
и создание широкой номенкла-
туры ЖБИ-изделий для расши-
рения продуктовой линейки 
фактически нивелирует эту 
разницу», — отмечает директор 

департамента девелопмента ГК 
«А101» Павел Турков.

Себестоимость строительст-
ва «панели» ниже, чем у «моно-
лита», всего на 5%, говорит Ко-
лочинский, а расходы на земель-
ный участок одинаковы, как 
и на строительство инженерных 
сетей, социальной инфраструк-
туры и благоустройство.  

Выкинули номер
Единственный фактор, 
который может повли-
ять на турпоток, — это 

недостаток денег у россиян 
и плохие впечатления.

Туристов много, а мест всем 
хватит на южных курортах? 
Говорят, уже дефицит.

ГРАНТ БАБАСЯН: Даже если сейчас 
мест было в два раза больше, 
чем есть, думаю, что их все рав-
но не хватало бы, потому что 
спрос, безусловно, очень боль-
шой. Но быстро нам инфра-
структуру не построить. Сей-
час большую работу проводят, 
чтобы эта инфраструктура по-
являлась и увеличилась. Но ме-
ханика процесса такова, что от-
клик бизнеса на сложившуюся 
ситуацию будет отложенный, 
и мы его увидим через 3—4 года. 
Тогда мест станет больше. Без-
условно, даже с учетом тенево-
го сектора, частных гостевых 
д о м о в  и   м н о го го  д р у го го 
в июле, августе и сентябре в ку-
рортных регионах будет не-
хватка мест. 

Цены продолжат расти?
ГРАНТ БАБАСЯН: Это логичная исто-
рия. Рынок таков, что чем что-
то популярнее, тем, к сожале-
нию или к счастью, для кого-то 
дороже. В любом случае с уче-
том потерь, которые понесла 
индустрия в 2020 году, сейчас 
у нее есть уникальная возмож-
ность их компенсировать. Так 
будут поступать все без исклю-
чения. На данном этапе это ни-
как не отрегулировать. Но есть 
и объективные факторы поми-
мо популярности. Много чего 
подорожало — продукты, ком-
муникации, коммунальные 
платежи. Поэтому процент удо-
рожания чаще объективный. 
При этом все еще закладывают 
процентов 10 на риски — вдруг 
нас опять закроют на некото-
рое время. Не могу сказать, 
правильно это или нет. Но каж-
дый из нас должен поставить 
себя на место того бизнеса, ко-
торый весь 2020 год погибал 
и до этого оставался без особо-
го внимания и поддержки. Он 
накапливает ресурсы сейчас. 
Может быть, это звучит не 
очень корректно, но нужно смо-
треть правде в глаза. Мы долж-
ны вместе спасать индустрию, 
но при этом не наглеть. А это 
уже должно регулировать госу-
дарство.

Сколько сейчас примерно на 
лето стоит в среднем номер 
в очень хороших, лучших от-
елях?

ГРАНТ БАБАСЯН: В хороших отелях 
Крыма и Черноморского побе-
режья Краснодарского края 
приблизительно от 20 тысяч до 
50—60 тысяч в сутки, в зависи-
мости от места, набора услуг 
и прочих условий. Еще лет пять 
назад отельеры мечтать не мо-
гли о таких ценах, и 20—25 была 

верхняя планка. Сервис, без-
условно, в среднем по стране 
стал лучше за последние годы. 
А это стоит денег.

Что же за эти деньги сейчас 
получают туристы?

ГРАНТ БАБАСЯН: Более подготовлен-
ную инфраструктуру отеля, 
сервис. Сейчас многие начали 
делать шведский стол не один 
раз на завтрак, а и на завтрак, 
и на обед, и на ужин, иногда еще 
и ланч. Многие санаторные ком-
плексы начали включать в эту 
стоимость санаторно-курор-
тные программы. Также детские 
клубы, центры, аниматоры 
и многое другое, чего раньше не 

было. И когда начинаешь ду-
мать, а сколько заплатил бы 
в Москве или Петербурге и в 
Краснодаре за тот же набор 
услуг, которые есть в рамках са-
наторно-курортного обслужи-
вания на юге России, понима-
ешь, что на самом деле это здра-
вая, хорошая цифра при усло-
вии, что покупательская спо-
собность высокая.

Российские отели уже могут 
конкурировать с отелями 
Турции, Кипра, Греции?

ГРАНТ БАБАСЯН: В разных сегментах 
по-разному. Безусловно, мы 
пока инфраструктурно и по сер-
вису отстаем. На один наш са-
мый крутой отель у них прихо-
дится 10—50 таких отелей. Им 
удалось это превратить в систе-
му. В массе мы точно проигры-
ваем. Но если сравнивать трой-
ки, четверки и пятерки, то и у 
нас есть предложения высокого 
качества и класса. Наши сете-
вые отели лучше зарубежных. 
А за рубежом есть предложения 
среднего уровня, за небольшие 
деньги, как у нас. 

Есть ли у нас какие-то уни-
кальные предложения, кото-
рые заинтересовали бы ино-
странцев и самих россиян?

ГРАНТ БАБАСЯН: Наш санаторно-ку-
рортный комплекс уникальный. 
На Западе или в курортных 
странах вы такого не встретите. 
В советскую эпоху, когда много 
работали и не было времени, 
возможностей летать на отдых 
по стране два или три раза в год: 
один раз на отдых, другой — на 
лечение, создали эту возмож-
ность совмещать. Такого боль-
шого количества предложений, 
связанных в том числе с восста-
новлением и медициной в ком-
плексе с отдыхом и культурным 
наследием, нет больше нигде. 
Вот в этом наше преимущество, 
нам надо его разгонять. Особен-
но в период пандемии. 

Российские отели «три зве-
зды», гостевые дома могут 
быть качественными?

ГРАНТ БАБАСЯН: Могут, есть боль-
шое количество качественных. 
Сфера гостевых домов, частно-
го сектора у нас плохо отрегули-

рована. Сейчас Ростуризм, ко-
манда вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко и общественные 
организации индустрии госте-
приимства ведут большую ра-
боту в этом направлении. Но 
и самое важное. К сожалению, 
у нас в стране очень много по-
требителей таких продуктов 
и мошенников с другой сторо-
ны. У нас часто культура потре-
бления такова, что люди заселя-
ются, не спрашивая о сервисе, 
чистоте. Зачем тогда гостевым 
домам тратить дополнительные 
деньги, что-то менять?

Что делать с гостевыми до-
мами — закрыть их или как-
то их проклассифицировать?

ГРАНТ БАБАСЯН: Нам надо в прин-
ципе отрегулировать класси-
фикацию, чтобы это не было то 
поле, где мне могут позвонить 
и сказать: я имею право офици-
ально присваивать звездность, 
давай приеду. И у меня не будет 
возможности просто за один 
вечер все подготовить. Нужно 
все привести к мировому стан-
дарту.

Безусловно, все гостевые 
дома должны получать лицен-
зии. Даже появление лицензии 
с пятью, десятью простыми 
правилами приведет к тому, 
что многие приведут себя в по-
рядок.

Сейчас «звездам», присвоен-
ным отелям, можно дове-
рять?

ГРАНТ БАБАСЯН: В целом можно. Но 
«звезды» бывают разные, даже 
пятизвездочные отели отлича-
ются. При этом нижний стан-
дарт каждого нам надо пересмо-
треть.

Что вы имеете в виду?
ГРАНТ БАБАСЯН: Когда мы стандар-
тизируем, учитываем не все 
факторы. Есть стандарты, на-
пример, в комнате должно быть 
столько-то элементов, занаве-
ски, утюг. А вот уровень персо-
нала никто не оценивает. Также 
не оценивается уровень серви-
са, обратная связь, популяр-
ность, комментарии гостей. На 
все эти вещи никто не обращает 

внимание, а они имеют очень 
большое значение. Кроме того, 
при стандартизации нужно учи-
тывать мировые практики, оце-
нивать, например, количество 
телеканалов, уровень детского 
клуба, запахи в отеле и многое 
другое.

Сейчас идет третий этап 
программы туристического 
кешбэка. В некоторых регио-
нах участвуют всего два-три 
отеля. Почему так?

ГРАНТ БАБАСЯН: Есть недочеты, свя-
занные с быстрым запуском 
программы. Для того чтобы от-
елей, которые подключаются 
к программе, было больше, 
должно быть доверие. Запу-
стить программу в такие корот-
кие сроки — нелегкая задача. 
Программу надо продолжать 
и расширять. Программу уже 
распространяют на детей по по-
ручению президента. А детский 
туризм и туроператоры — это 
тоже детские группы, и они 
остались в стороне.

Мое мнение таково, что в бу-
дущем государственные подра-
зделения, департаменты, кото-
рые занимаются детским отды-
хом и туризмом, групповым 
и школьным, тоже должны по-
лучать кешбэк. Также надо по-
стараться простимулировать 
поездки за счет программы 
туда, куда люди до этого не езди-
ли. Возможно, кешбэк за поезд-
ку в то место, которое было не 
очень популярным, стоит сде-
лать больше. 

Что нужно сделать, чтобы 
бизнес начал вкладываться 
в создание инфраструктуры, 
в строительство отелей?

ГРАНТ БАБАСЯН: У бизнеса всегда 
в таких проектах много рисков. 
Есть огромное количество лока-
ций в нашей стране, где инфра-
структура нужна, отели нужны, 
но инвесторы туда не идут. Ин-
вестор должен понимать, что 
есть программа продвижения 
этой локации, региональная 
программа субсидирования, 
что будет, например, 10 рейсов 
в день или дорога. Этих гаран-
тий сейчас не хватает.  

А К Ц Е Н Т

В России сложился уникальный
санаторно-курортный комплекс,
которого нет нигде за рубежом

ТРЕНД Туристов 
в Крыму 
стали селить
в контейнерах

ЖЕЛЕЗНАЯ 
БРОНЬ
Евгений Гайва

Проблему дефицита гостиниц 
в Крыму местные предприни-
матели начали решать с помо-
щью подручных средств. При-
ехавшим на отдых туристам 
теперь предлагают остано-
виться в транспортных кон-
тейнерах. 

Гостиничные услуги нового 
формата выставил агрегатор 
Tvil.ru под названием отель 
«Мирный». Заманчивое пред-
ложение уже оценили в соцсе-
тях. «Ну, кто еще не решил, где 
летом отдохнуть? Налетай! 
Цены кусаются, но, елки, ро-
мантики целый контейнер», — 
пишет пользователь Facebook 
Ирина. 

Владельцы позиционируют 
такой способ размещения от-
дыхающих как «миниотель на 
берегу моря, построенный на 
базе морских контейнеров в 
минималистичном стиле». 
Среди преимуществ — первая 
береговая линия, вид на море 
и собственная терраса у каж-
дого номера. Площадь «номе-
ров» — 13 кв. м. Кровати разме-
щены по две — одна над другой 
вдоль длинных стен, есть ду-
шевая кабина. Питание не пре-
доставляется.

Стоит размещение в таком 
отеле недешево — около 12 ты-
сяч рублей в день обойдется 
четырехместный номер кате-
гории «стандарт». Некоторые 
контейнеры на ближайшие 
даты уже забронированы.

Контейнеры, как и другие 
промышленные артефакты, 
между тем вполне могут даже 
стать новым модным трендом. 
Готовые конструкции легко 
монтируются в окружающую 
действительность, создают не-
обычные эмоции у гостей, при 
этом не стоят бизнесу боль-
ших вложений. Уже есть и дру-
гие примеры подобного подхо-
да в туриндустрии. На берегу 
Балтийского моря в Калининг-
раде действует СПА-центр, где 
гости принимают процедуры в 
чугунных котлах, размещен-
ных среди песчаных дюн. 
Ядром комплекса является со-
бранное из простых модулей, 
напоминающих те же контей-
неры, строение с сауной и ком-
натами отдыха. Час посещения 
комплекса стоит 1,5 тысячи 
рублей с человека. Места нуж-
но бронировать за несколько 
дней.

В этом году будет запуще-
на программа предоставле-
ния льготных кредитов на 
строительство отелей, сооб-
щила руководитель Ростуриз-
ма Зарина Догузова. По ее 
словам, программа позволит 
кредитовать бизнес под 
3—5%. Пока от общего номер-
ного фонда в России только 
чуть более 10% отелей явля-
ются действительно качест-
венными. Так что льготное 
кредитование поможет обно-
вить номерной фонд. 

По словам генерального ди-
ректора корпорации «Туризм.
РФ» Сергея Суханова, за 
10 лет в туризм планируется 
привлечь 1,7 трлн рублей 
частных инвестиций. За счет 
этих средств будет построено 
582 объекта. В их числе 298 го-
стиниц и санаториев. Также 
будет создано 284 комплек-
сных туристических объекта — 
горнолыжные, бальнеологиче-
ские, развлекательные, пляж-
ные комплексы.  

Речные круизные корабли переполнены — туристы раскупили 
билеты на ближайшие месяцы.

Контейнеры становятся «спасатель-
ным кругом» для туристического 
бизнеса в Крыму.

Самым высоким 
спросом пользу-
ются круизы 
класса «люкс» 
по 12,5 тыс. рублей 
в день на человека 
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Грант Бабасян: На российских курортах в этом сезоне всем мест не хватит.
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529
МИЛЛИАРДОВ

рублей планируется направить 

из федерального бюджета на 

реализацию нацпроекта «Ту-

ризм и индустрия гостеприим-

ства» до 2030 года, еще 66 

млрд предоставят региональ-

ные бюджеты Объем монолитного жилья за десять лет утроился, панельного — упал на треть.

1

СТРОИТЕЛЬСТВО В России монолитное жилье вытесняет панельные дома

Стенка на стенку 
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663 
МИЛЛИАРДА 

долларов составляет совокуп-

ное состояние российских 

миллиардеров (Forbes) 
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АКЦИЯ 40 миллионов рублей от продажи работ 
министра обороны направят на лечение детей

Карандаш 
как ланцет
Игорь Елков

Б
лаготворительный 
фонд Константина Ха-
бенского получил 40 
млн рублей — такую 
сумму заплатили за 
14 лотов участники 
аукциона, прошедше-
го в штаб-квартире 
Русского географиче-

ского общества.
С молотка ушли рисунки, ра-

боты из дерева и фарфоровые 
сервизы, а также два раритета 
советской эпохи: складной па-
тефон Молотовского завода и 
катушечный магнитофон «Ро-
мантик-3». У всех работ один ав-
тор — Сергей Шойгу, а патефон с 
магнитофоном — семейные ре-
ликвии министра обороны.

Все деньги направят на опла-
ту операций больным онколо-

гией детям, закупку медобору-
дования и на повышение квали-
фикации врачей.

Как сообщает Фонд Хабен-
ского, за весь прошлый год был 
собран 241 млн рублей благот-
ворительных пожертвований.  
Так что 40 млн рублей за один 
вечер — сумма значительная.

Покупатели пожелали не 
афишировать свои имена.

Корреспондент «РГ» провел  

собственное расследование, 
чтобы оценить, какие из лотов 
были самыми интересными.

Стиль всех восьми рисунков 
работы Сергея Шойгу искусст-
вовед Елизавета Плавинская 
определила как романтизм. 
Лично ей больше всего понра-
вился «Графический летний 
пейзаж». Хочется написать — ри-
сунок кисти министра,  но 
Сергею Шойгу кисти и не потре-

бовалось — использовал про-
стой грифельный карандаш и 
лист картона 16 на 20 см.

На мой вопрос — а чем притя-
гивает весьма простой сюжет? — 
эксперт разъяснила: простота 
кажущаяся. «Изобразить ба-
тальную сцену, например, поле 
битвы, где все погибли, легче, 
чем закат, где никто не погиб, — 
уточнила искусствовед. — Осо-
бенно когда закат убийственно 
красив. А рисовать на картоне   
приятно: он мягкий и теплый».

Елизавета Плавинская срав-
нила пейзаж с шедевром Куинд-
жи «Лунная ночь на Днепре». 
Речь идет, конечно, не о прямой, 
а художественной аналогии, 
ведь Архип Куинджи свою рабо-
ту создавал 140 лет назад на хол-
сте маслом. Кстати, первым кар-
тину увидел Иван Тургенев, а 
приобрел ее внук Николая I. Та-
ким образом работы роднят еще 
и участие знаменитостей. «Мы 
живем в эпоху, когда личность 
автора важнее, чем ремесло, — 
считает искусствовед. — Артры-
нок впитывает произведения 
известных личностей».

А на вопрос о «гвозде аукци-
она» дочь министра, Ксения 
Шойгу, не раздумывая назвала 
стол. 3,5-метровая столешница 
вырублена из кедра.

«На дереве видны кольца, — 
рассказала Ксения. — По ним и 
определили, что ему 368 лет. 
Уточню: дерево не рубили, мы 
нашли в тайге упавшее».

Возраст добавляет изюминку 
столу. Если древесине 368 лет, то 
значит, что дерево «родилось» в 
1653-м. В этот год на соборе в 
Москве решили принять Запо-
рожскую Сечь в состав России. 
Казачество очень долго и на-
стойчиво упрашивало москов-
ского царя взять их в россий-
ское подданство. 

Не стол, а учебник истории. 
Наглядный, внушительный и 
фактически бесценный.

Показательно, что Шойгу 
традиционно не соглашается, 
когда его называют художни-
ком. «В книге «Про вчера» я вы-
читала, что в юности Сергей 
Шойгу работал в археологиче-
ских экспедициях, — говорит 
Плавинская. — А в таких экспе-
дициях рисуют все. И вообще, 
мы все можем рисовать, это за-
ложено в природе человека. 
Просто одни пользуются этим 
даром, другие — нет». 

Прозвучало как намек. Конс-
тантин Хабенский не стал наме-
кать, прямо заявив: надеется, 
что пример Сергея Шойгу под-
стегнет других знаменитостей. 

Время на создание картин и скульптур Сергей Шойгу измеряет... в отпусках: один отпуск, два отпуска.

А К Ц Е Н Т

«Гвоздем» аукциона стал стол 
из 368-летнего кедра. Дерево «родилось» 
в год, когда Запорожская Сечь наконец 
упросила принять ее в состав России

Извещение о проведении общественных обсуждений 
предварительной оценки и технического задания  

на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду объекта «Полигон по утилизации коммунальных 

бытовых отходов в с. Баган Баганского района 
Новосибирской области»

Администрация Баганского района Новосибирской области 
уведомляет о начале общественных обсуждений в форме опроса 
с гражданами и общественными организациями на этапе уведом-
ления, предварительной оценки и составления технического за-
дания на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
объекта государственной экологической экспертизы на основа-
нии решения шестой сессии Совета депутатов Баганского района 
Новосибирской области №52 от 28.04.2021 года.

Название объекта намечаемой деятельности: «Полигон 
по утилизации коммунальных бытовых отходов в с. Баган Баган-
ского района Новосибирской области».

Месторасположение намечаемой деятельности: Новосибир-
ская область, Баганский район, с. Баган, кадастровый номер  
земельного участка 54:01:024401:29.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция объекта 
для организации приема, сортировки, накопления, хранения 
и утилизации твердых коммунальных отходов в Баганском райо-
не при условии выполнения мероприятий максимальной защиты 
окружающей природной среды и экологической безопасности.

Заказчик: Администрация Баганского района Новосибирской 
области.

Адрес заказчика: 632770, Россия, Новосибирская область,  
Баганский район, с. Баган, ул. М. Горького, 28. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: май—август 2021 года.

Ответственное структурное подразделение администрации  
Баганского района Новосибирской области за организацию обще-
ственных обсуждений: отдел строительства и дорожного комплек-
са администрации Баганского района Новосибирской области. 

Форма проведения общественных обсуждений: опрос.
Форма предоставления рекомендаций и предложений: устная 

по тел.: 8 (38353) 21-967 в будние дни с 9.00 до 17.00 местного 
времени, письменная по адресу: 632770, Новосибирская область, 
Баганский район, с. Баган, ул. М.Горького, 21, кабинет № 15, в 
будние дни с 9.00 до 17.00 часов местного времени, и на офици-
альном сайте администрации Баганского района Новосибирской 
области https://bagan.nso.ru/page/20183.

Срок предоставления рекомендаций и предложений: в течение 
30 дней со дня публикации данного извещения.

Сроки и место доступности Технического Задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду: со дня публикации 
данного объявления до окончания процесса оценки воздействия 
на окружающую среду, в администрации Баганского района Но-
восибирской области, 632770, Новосибирская область, Баганский 
район, с. Баган, ул. М. Горького, 21, кабинет №15, с 9.00 до 17.00 
местного времени, тел.: 8 (38353) 21-967, и на официальном сай-
те администрации Баганского района Новосибирской области 
https://bagan.nso.ru/page/20183. 

Срок проведения опроса:  с 21 июня по 27 июня 2021 года с 
9.00 до 17.00 местного времени по адресу: 632770, Новосибирская 
область, Баганский район, с. Баган, ул. М. Горького, 21, кабинет 
№ 15, и на официальном сайте администрации Баганского района 
Новосибирской области https://bagan.nso.ru/page/20183.

Проектная организация: ООО «МНИИЭКО ТЭК».
Адрес проектировщика: 614007, Россия, г. Пермь, ул. Николая 

Островского, 60, оф. 202.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении  
общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с ФЗ № 174 от 23.11.1995 «Об экологической экс-

пертизе», Приказом ГК РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в РФ» ООО «НОВАТЭК-ТАРКО-
САЛЕНЕФТЕГАЗ» уведомляет о начале процесса общественных об-
суждений по техническому заданию (далее — ТЗ) и материалам оцен-
ки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду (далее — ОВОС) по объекту «Восточно-Таркосалинское 
месторождение. Нефтяной промысел. Куст скважин 128». 

Наименование и цели намечаемой деятельности: строитель-
ство объекта «Восточно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной 
промысел. Куст скважин 128» с целью добычи нефти на террито-
рии Восточно-Таркосалинского месторождения в Пуровском р-не 
ЯНАО. 

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
обл., ЯНАО, Пуровский р-н, Восточно-Таркосалинское месторожде-
ние. 

Наименование, адрес заказчика: ООО «НОВАТЭК- 
ТАРКОСАЛЕНЕФТЕГАЗ», РФ, ЯНАО, Пуровский р-н, г. Тарко-Сале,  
ул. Тарасова, 28. 

Наименование и адрес генеральной проектной организа-
ции: ООО «НГ-ПроектСервис», РФ, Томская обл., г. Томск, ул. Кар-
пова, 16/2, пом. 1018—1026. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Пуровского р-на, ответственное лицо — 
Караяниди Дмитрий Иванович (тел. (34997) 2-41-30). 

Организатор проведения общественных обсуждений:  
ООО «НГ-ПроектСервис», 

ответственное лицо — Марченко Александр Васильевич  
(тел.: (3822) 984-088). 

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания. 

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная. 

В целях информирования и участия общественности в процессе 
ОВОС предоставляются: 

—  ТЗ на разработку раздела ОВОС по объекту «Восточно-Тарко-
салинское месторождение. Нефтяной промысел. Куст скважин 
128»; 

—  материалы проектной документации ОВОС по объекту «Вос-
точно-Таркосалинское месторождение. Нефтяной промысел. 
Куст скважин 128». 

В связи с действием режима повышенной готовности в субъек-
тах РФ ознакомление с материалами доступно в сети «Интернет»  
по ссылке: https://disk.yandex.ru/d/okvQUblUsz8D6w?w=1.

Замечания и предложения принимаются по электронной почте 
info@ng-ps.ru до 17.06.2021 г. 

Дата и место проведения общественных слушаний: 18 июня 
2021 года в 15.00 (время местное). 

В связи с действием режима повышенной готовности в субъектах 
РФ общественные обсуждения будут проводиться посредством ви-
део-конференц-связи на платформе: https://zoom.us/j/99856569
174?pwd=K2FEblVKbkJTbDVwOFVDcFF0aExBdz09.

Код доступа: 15BSFH.
В случае изменения сроков и места проведения общественных 

слушаний информация будет опубликована не менее чем за 7 дней 
до общественных слушаний. 

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утвержденно-
го Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окон-
чания (проведения) общественных обсуждений замечания и пред-
ложения принимаются по указанным адресу и телефону в течение 
30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО РНКО «Нарат»  
из реестра банков — участников  

системы обязательного страхования вкладов
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о  

по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что на основании информации Банка России о замене 
лицензии на осуществление банковских операций  
в связи с изменением статуса банка на статус расчетной 
небанковской кредитной организации в отношении 
Акционерного общества расчетная небанковская 
к р е д и т н а я  о р г а н и з а ц и я  « Н а р а т »  ( д а л е е  —  
АО РНКО «Нарат») (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1902-К, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 430) и информации 
указанной кредитной организации об исполнении своих 
обязательств перед вкладчиками Правлением Агентства 
13 мая 2021 г. (протокол № 38) принято решение   
об исключении с 9 апреля 2021 г. АО РНКО «Нарат»  
из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов.

Информационное сообщение
Об исключении ОАО КБ «Донбанк»  

из реестра банков – участников  
системы обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о  
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии   
на осуществление банковских операций у Открытого 
акционерного общества коммерческий банк «Донской 
инвестиционный банк»,  ОАО КБ «Донбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2984, номер  
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 54), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 13 мая 2021 г. (протокол № 38) 
принято решение об исключении указанного банка  
из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 27 апреля 2021 г. на основании 
письма Банка России от 12 мая 2021 г. № 14-39/5971 
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 27 апреля 2021 г.  
№ 2216100322612).

Информационное сообщение
Об исключении АО «РОСКОСМОСБАНК»  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией 

Государственная корпорация «Агентство  
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности  
Акционерного общества «РОСКОСМОСБАНК»,  
АО «РОСКОСМОСБАНК» (регистрационный  
номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2989, номер по реестру  
банков — участников системы обязательного 
с т р а х о в а н и я  в к л а д о в  3 8 )  в  р е з у л ь т а т е  
его реорганизации в форме присоединения  
к  П у б л и ч н о м у  а к ц и о н е р н о м у  о б щ е с т в у 
«Промсвязьбанк»,  ПАО «Промсвязьбанк», 
Правлением Агентства 13 мая 2021 г. (протокол  
№ 38) принято решение об исключении с 1 мая 
2021 г. АО «РОСКОСМОСБАНК» из реестра  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании сообщения  
Банка России  от 12 мая 2021 г. № 14-20/5961. 

Информационное сообщение
Об исключении «МИ-БАНК» (ОАО)  

из реестра банков – участников  
системы обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о  
по страхованию вкладов»  (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  на 
осуществление банковских операций у кредитной 
организации «Международный Инвестиционный Банк» 
(открытое акционерное общество), «МИ-БАНК» (ОАО) 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 2742, номер  
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 930), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 13 мая 2021 г. (протокол № 38) 
принято решение об исключении указанного банка  
из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 23 апреля 2021 г. на основании 
письма Банка России от 12 мая 2021 г. № 14-39/5998   
о государственной регистрации банка в связи  
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 23 апреля 2021 г. 
№ 2217703284478).

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПАМЯТЬ Как отдыхали полководцы Победы

...А теннис — 
по расписанию

Юрий Гаврилов

М
и н о б о р о н ы  в 
рамках проекта 
« П ол к о в о д ц ы 
Победы» про-
должает публи-
ковать уникаль-
ные фотографии 
советских вое-
начальников. В 

этом разделе собраны снимки, 
запечатлевшие полководцев Ве-
ликой Отечественной в домаш-
ней обстановке и семейном кру-
гу, на отдыхе и за любимым за-
нятием. Своеобразная фотовы-
ставка убеждает: знаменитые 
маршалы и генералы были не 
только выдающимися стратега-
ми, но и любящими отцами, му-
жьями и дедами.

Где, к примеру, еще увидишь 
главного маршала бронетанко-
вых войск Амазаспа Бабаджа-
няна или Маршала Советского 
Союза Ивана Баграмяна за при-
готовлением шашлыков? Пер-
вый снимок сделан в 1960 году 
в пригороде Сочи. Точнее, на 
госдаче в Чабанке, где тогдаш-
ний командующий Одесским 
военным округом Бабаджанян 
проводил редкие часы отдыха. А 
Баграмяна за приготовлением 
шашлыка фотограф запечатлел 
в 1971 году на даче в Баковке. 
Там же сделаны еще несколько 

снимков маршала, в том числе с 
дочерью и внуками.

А вот Маршал Советского 
Союза Александр Василевский, 
судя по фотографиям, любил 
отдыхать в подмосковном Ар-
хангельском. Причем не только 
с родными и друзьями. Там пол-
ководца навещали и достаточно 
неожиданные гости. Скажем, на 
фото 1964 года маршал прини-
мает на даче юных пионеров.

С Архангельским связана 
история еще одного редкого 
снимка. На нем Маршал Совет-
ского Союза Леонид Говоров ка-
тается на лодке с женой Лидией 
Ивановной и сыном Сергеем на 
озере в подмосковном военном 
санатории. Из подписи к фото 
узнаем, что с 1946 по 1948 год 
семья Говоровых жила в Архан-
гельском, пока маршалу не дали 
служебную квартиру в столице.

На другом снимке запечат-
лен командующий Ленинград-

ским фронтом генерал-полков-
ник Леонид Говоров. Это фото 
было сделано летом 1943 года. 
Рядом с полководцем сидит его 
любимая собака Джульбарс.

А какие виды спорта предпо-
читали полководцы на отдыхе? 
Ответ тоже узнаем из семейных 
фото. Оказывается, Андрей Ере-
менко с домочадцами любил ка-
таться на коньках. Легендарный 
летчик трижды Герой Советско-
го Союза Александр Покрыш-
кин ходил на лыжах. Маршал 
Семен Тимошенко играл с доче-
рью Ольгой в большой теннис 
на даче в Мещерино. А будущий 
министр обороны СССР Дмит-
рий Федорович Устинов, поми-
мо утренней гимнастики, увле-
кался шахматами и фотогра-
фией. Маршальский лимузин он 
иной раз менял на мотоцикл с 
коляской, причем место водите-
ля там занимал его внук Дима.

Столь же редки и уникальны 

семейные фотографии Коне-
вых, Соколовских, Хрулевых, 
Чуйковых…

Отдельно стоит сказать о ка-
драх с выдающимся фронтовым 
летчиком Николаем Скоморо-
ховым. Почти все они сделаны в 
родном селе авиатора-фронто-
вика Белогорское. 

Особенно трогает тот, где 
Скоморохов сидит с мамой Еле-
ной Лазаревной. Ноябрь 1945 
года. Первый послевоенный от-
пуск капитана и дважды Героя 
Советского Союза. Оба улыба-
ются после долгой разлуки, и 
мать с гордостью прикасается к 
Золотой Звезде сына…

Остается добавить, что этот 
проект подготовили при уча-
стии «Фонда памяти полковод-
цев Победы» и фонда «Наслед-
ники Победителей». Фото взяли 
из семейных и личных архивов 
генералов и маршалов. Причем 
многие снимки опубликованы 
впервые.  

Маршал Семен Тимошенко играет 
с дочерью Ольгой в большой теннис 
на даче в Мещерино. 

А К Ц Е Н Т

Будущий министр обороны СССР 
Дмитрий Федорович Устинов, помимо 
утренней гимнастики, увлекался 
шахматами и любил фотографировать
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Чудесный грузин и другие
Вне зависимости от 
того, кто в нем побе-
ждает. Но Олег Михай-

лов, который проработал у нас 
полтора года сперва завтруп-
пой, а потом исполнительным 
директором, показал себя се-
рьезным и качественным спе-
циалистом. Он опытнейший че-
ловек, был директором Камер-
ного театра под руководством 
Бориса Покровского, и, похоже, 
что при нем там все делалось 
ради творчества. Затем он с На-
тальей Солженицыной создавал 
музей Солженицына. Для меня 
очень значимы и Покровский, 
и Солженицын. В последний 
день рождения Александра Иса-
евича Наталья Дмитриевна 
Солженицына приходила в те-
а т р  « П р а к т и к а »  п о с м о -
треть наш «Один день Ивана Де-
нисовича». Надеюсь, что симво-
лика этих событий застрахует 
и наши с Михайловым отноше-
ния. Тем более что в качестве ди-
ректора его предложил именно 
коллектив театра, мои коллеги.

Почему в СМИ всплывает 
идея некоего «реванша» Тать-
яны Дорониной? — У нее есть 
творческие идеи, которым вы 
не даете реализоваться?

ЭДУАРД БОЯКОВ: Все в театре слыша-
ли от меня десятки раз, что мы 
всегда готовы радушно встре-
тить Татьяну Васильевну и рас-
смотреть любой ее творческий 
запрос и идею. Но прежде всего 
мы рады были бы показать ей 
наши премьеры, потому что за 
два года, что она не появлялась 
в театре, у нас произошло огром-
ное количество событий. Здесь 
новый репертуар, новый зри-
тель, новая реальность — и мы 
с радостью готовы познакомить 
ее со всем этим. Изменения в Ус-
таве уж точно ничего не меняют 
в отношении нашей открытости. 
Как и нашей творческой страте-
гии, она не изменится. 

Если односложно, какая она? 
ЭДУАРД БОЯКОВ: Сотрудничество 
с лучшими писателями и драма-
тургами. Создание мощной 
труппы и привлечение выдаю-
щихся артистов на отдельные 
роли. Работа с разными жанра-
ми, в том числе музыкального 
спектакля. Работа с великим 
мхатовским наследием. Созда-
ние уникальных декораций в со-
трудничестве с крупными ху-
дожниками. Развитие проекта 
«Открытые сцены МХАТ», кото-
рый привлекает лучших фило-
софов, поэтов, хореографов.

Расскажите, как сейчас жи-
вет театр за кулисами? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: У нас каждый день 
одновременно репетируется по 
5—6 спектаклей. Проблема с ре-
петиционными помещениями, 
из-за которых все «ругаются». 
Но это счастливая ситуация, 
совсем не похожая на ту, что 
я застал три года назад, когда ог-
ромнейшие помещения театра 
в сотни квадратных метров ис-
пользовались либо как склады, 
либо как свалка (мусор выво-
зить было дорого). От некото-
рых помещений терялись клю-
чи,  а   при их обнаружении 
всплывала неучтенная анти-
кварная мебель XIX века…

Вы по-прежнему стремитесь 
удивлять зрителя на сцене? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Конечно. И удив-
лять, и просвещать. Сейчас у нас 
Рената Сотириади репетирует 
спектакль «Чудесный грузин». 
Из невероятно острой, смешной, 
энергичной, глубокой пьесы 
о молодом Сталине мы делаем 
спектакль о том, как рождается 
тиран. Эта тема еще связана и с 
мхатовскими булгаковскими 
эпизодами, ведь Булгаков напи-
сал к юбилею Сталина пьесу «Ба-

тум», которую Сталин закрыл. 
При этом Сталин 14 раз смотрел 
во МХАТе булгаковские «Дни 
Турбиных». В нашем спектакле 
будет много грузинской музыки, 
мощные профессионалы помо-
гают нашим артистам осваивать 
пение на 4 и 5 голосов и убеди-
тельно танцевать лезгинку. 

Параллельно у нас репети-
руется спектакль «Женщины 
Есенина», в котором мы иссле-
дуем не только отношения поэ-
та с женщинами, но и отноше-
ния с родителями, прежде всего 
с матерью. Мы ищем и находим 
(благодаря книге Захара Приле-
пина) объяснения тяжелого 
надлома в этом светлом гении. 

Мы начинаем работу над 
спектаклем о Шостаковиче по 
пьесе выдающегося культуро-
лога Соломона Волкова, одного 
из самых глубоких исследова-
телей и знатоков русской куль-
туры, автора книг-диалогов 
с Бродским, Шостаковичем, Ба-
ланчиным. Мы подружились 
с Соломоном, у нас сложились 

теплые и глубокие отношения. 
Мне очень дорого слышать от 
него, что он впервые в жизни 
чувствует себя «в команде, 
в коллективе». Я, кстати, посы-
лал ему «Чудесного грузина», 
все-таки рискованно ставить 
спектакль о Сталине, можно по-
лучить со всех сторон. Но он на-
писал, что пьеса прекрасна. 

Не хотите поставить тек-
сты Александра Зиновьева 
о сталинской эпохе? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Мы много думаем 
о постановке философских тек-
стов на театральной сцене. На-
верное, и до них дойдет дело. Но 
пока я репетирую «Хлорофи-
лию» Андрея Рубанова. После 
«Лавра» Евгения Водолазкина, 
действие которого происходит 
в XV веке, мы решили заглянуть 
в XXII век, это будет страшная 
антиутопия. 

Это анонсы, а складывается 
ли уже сделанное в цельную ре-
пертуарную политику? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Мы сейчас стара-
емся уйти от жанра деклара-
ций, авансов и анонсов. Сегод-
ня уже действительно можно 
говорить о том, что сделано. Си-
туация в текущем сезоне изме-
нилась в принципе. Творческое, 
зрительское, культурное, ме-
дийное сообщества, по-моему, 
поняли, что мы вошли в круг ли-
деров… 

Как определяется сегодня те-
атральное лидерство? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Прежде всего пу-
блика. Начиная с социологиче-
ских рейтингов (мы оказались 
в этом сезоне в их топе) и за-
канчивая профессиональной 
и интеллектуальной публикой. 
Не хочется быть нескромными, 
но среди наших зрителей Алек-
сей Варламов, Сергей Шаргу-
нов, Алексей Козырев, Михаил 
Лермонтов, Владимир Бортко, 
Владимир Меньшов, мой люби-
мый писатель, ректор Литин-
ститута Алексей Варламов. Ря-
дом с творческой элитой — хи-
рург Лео Бокерия, спортивная 
легенда Владислав Третьяк, де-
путаты, сенаторы, губернато-
ры, иерархи церкви, целый ряд 
б и з н е с м е н о в  и з  с п и с к а 
«Форбс». Естественно, и свет-
ская публика подтягивается от 
Урганта до Анфисы Чеховой. 
Но мы не работаем для какой-

то группы, мы строим нацио-
нальный театр, это миссия 
МХАТ с момента основания. 
Сейчас из наших верных зрите-
лей возникает клуб попечите-
лей театра. 

Второй признак театра-лиде-
ра — умение хранить традиции. 
Здесь нельзя не заметить и нашу 
реконструкцию «Трех сестер» 
Немировича-Данченко, и пре-
красный «Вишневый сад» в ве-
ликих декорациях Владимира 
Серебровского, но с оригиналь-
ной и свежей режиссурой Ва-
лентина Клементьева и, по-мое-
му, выдающейся игрой Анны 
Большовой. Начиналась эта ли-
ния с реконструкции «Синей 
птицы». Мы поменяли участь 
этого великого спектакля. Дол-
гое время он был для актеров 
ссылкой и наказанием: прихо-
дить в выходной в 12 дня, чтобы 
дышать алкогольным перега-
ром из уст коллег и задавать 
себе гамлетовские вопросы 
о смысле актерской профессии? 
Восстановленный же спектакль 
для них почти святыня. Актеры 
осознают, что это единствен-
ный спектакль Константина 
Станиславского в мировом ре-
пертуаре, и гордятся этим. 
И зрители реагируют на него со-
вершенно по-другому. Мы заме-
тили неожиданную закономер-
ность: если к премьерным спек-
таклям интерес к концу сезона 
падает, то к реконструкциям 
только растет. Сейчас мы соби-
раемся реконструировать «Бе-
лую гвардию» в декорациях Се-
ребровского. 

Но мы не ограничиваемся 
реконструкциями и движемся 
в своих творческих поисках 
в разных направлениях. 

Важнейший момент — встре-
чи с современными текстами, 
с «Лавром» Евгения Водолазки-
на,  «Красным Моцартом» 
Дмитрия Минченка, «Звездной 
пылью» Наталии Мошиной, это 
ведь тоже миссия МХАТ. 

У нас в репертуаре много та-
ких неожиданных «встреч». Му-
зыкальные спектакли встреча-
ются с документальными, дет-
ские — со взрослыми. И возника-
ет полноценная и очень краси-
вая мозаика. Да, МХАТ — нацио-
нальный театр. Это уже не 
просто декларация и демон-
страция амбиций. Мы понима-
ем, что в каком-то отношении — 
после «Красного Моцарта», 
«Некурортного романа», «Нюр-
нбергского вальса», «Вишнево-
го сада», «Леса» в режиссуре 
Крамера, и наконец, «Лавра», 
на который за месяц не достать 
билетов — это уже случилось. 

Я уверен, что театр-лидер 
должен вслед за живой исто-
рией включать в себя противо-
речивые и даже противостоя-
щие друг другу фигуры. Мы, по-
хоже, пока единственный театр, 
где можно увидеть в течение ме-
сяца спектакль про молодого 
Сталина и про Николая Второ-
го, про Столыпина и про Дуна-
евского, про православных свя-
тых Петра и Февронию и про ра-
дикальных художников, кото-
рые устраивают протестные ак-
ции (наша недавняя премьера 
«На стриме» Александра Звя-
гинцева), про Великую Отечест-
венную войну и про Христовы 
Страсти (оратория митрополи-
та Иллариона, исполняемая 
«Виртуозами Москвы»)…

Вы чувствуете полную уверен-
ность в своих силах. 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Внутренняя уве-
ренность есть. Но когда я гово-
рю, что наш проект уже случил-
ся и есть результаты, это не оз-
начает, что позиции нашей 
творческой команды непоколе-
бимы. Увы, разрушать легче, 
чем созидать. Люди слетают 
с куда более высоких постов, 

чем наши с Захаром Прилепи-
ным, чья политическая карьера 
(хотя в театре мы обсуждаем 
с ним только творческие вопро-
сы) нам тоже, наверное, аукает-
ся. Надеюсь, что встреча с ми-
нистром культуры поможет нам 
многое понять. В том числе ра-
зобраться с выводами проверки 
министерства…

Той, что выявила нарушения 
расходования средств на опла-
ту труда, в осуществлении 
госзакупок и использовании 
президентского гранта? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Мы сразу же устра-
нили часть полученных замеча-
ний, а с другой — не согласны. Но 
это рабочий момент. Спешим 
пояснить, поскольку все были 
взбудоражены формулировкой 
«Материалы переданы в проку-
ратуру», что получили два доку-
мента из прокуратуры, в кото-
рых сказано, что серьезных на-
рушений у нас нет, речь именно 
о замечаниях. Но кто-то пытает-
ся раздуть из этого скандальные 
медийные сюжеты.

Вы уверены, что кто-то ста-
рается испортить репута-
цию нового МХАТа? 

ЭДУАРД БОЯКОВ: Я просто знаю рас-
ценки Телеграмм-каналов, раз-
дувающих сюжеты против теа-
тра. И названия агентств, в этом 
задействованных. Так появля-
ются кричащие заголовки «До-
ронина возвращается к управ-
лению МХАТом», хотя Татьяна 
Васильевна как была, так и оста-
ется президентом театра. Кому 
нужны эти глупости, кто заказ-
чики? 

Во-первых, мы очень раздра-
жаем либеральную прозапад-
ную творческую интеллиген-
цию. Любовью к России, обра-
щенностью к православной 
культуре, стремлением на фи-
лософском и эстетическом 
уровне противостоять идеоло-
гии распада личности и общест-
ва. Мы единственный театр 
в Москве, который на большой 
сцене сегодня может позволить 
себе играть, например, Вален-
тина Распутина! И наш «По-
следний срок» в постановке 
Сергея Пускепалиса с каждым 
месяцем все более востребован 
столичным зрителем. 

Во-вторых, есть узкое патри-
отическое гетто, многие годы 
считавшее пространство вели-
корусского и православного ди-
скурса «своим». Их балаганная 
риторика всем известна — «нас 
отодвинули, а евреи, капитали-
сты и гомосексуалисты захвати-
ли все посты». Успехи МХАТ ра-
зоблачают ущербность этого, 
поэтому они истово борются 
против нас. 

И наконец, есть третий тип 
противников — бизнес-структу-
ры, которым в своих интересах 
везде нужно посадить «своих» 
людей. А поскольку МХАТ уже 
фигурирует в государственных 
бумагах как объект, которого 
ждет реконструкция ценою не 
менее 10 миллиардов рублей, то 
мы для них пусть не самый жир-
ный, но лакомый кусочек. Боль-
шое количество строительных 
бизнесов сращено с бюрократи-
ческими структурами, сидит же 
бывший замминистра культуры 
Григорий Пирумов в тюрьме, 
читаем же мы про скандалы 
в самых разных сферах. И я бы 
не сказал, что мы живем в стра-
не, уже не имеющей отношения 
к подобным сюжетам. Разуме-
ется, этим трем силам нет ника-
кого дела до идеи создания на-
ционального театра. Но, я ду-
маю, сильный национальный 
театр выгоден тем силам, кото-
рые действительно служат Рос-
сии — в культуре, в экономике, 
в политике, по-моему, включая 
президента.  

А К Ц Е Н Т

У нас каждый день одновременно репе-
тируется по 5 -6 спектаклей. Проблема 
с репетиционными помещениями,
из-за которых все «ругаются»

АСФАЛЬТ КАК МЕТАФОРА 
ТЕАТРА
Поездив в эти праздники по России, я подумал: проб-
лемы с дорогами решаются у нас в стране пошустрей, 
чем с дураками. Москва, Тула, Ярославль, Суздаль, 
Владимир и снова Москва. Дороги между этими горо-
дами — чудесны. Дороги в самих городах хуже гораздо.

А то еще такая новая появилась манера: снимут не-
сколько километров (!!!) асфальта и… ничего не делают! 
Может, ждут, пока он сам прорастет, подобно траве?

Это правда. Но одновременно, если угодно, — метафо-
ра. Снять старый асфальт и положить новый, лучший — 
такая задача, если угодно, стоит перед новым руководи-
телем Ярославского драматического театра имени Вол-
кова Сергеем Пускепалисом. 

Предыдущий ху-
друк, ныне возгла-
вивший театр имени 
Моссовета, Евгений 
Марчелли создал 
в Ярославле один из 
лучших провинци-
альных театров, 
о спектаклях кото-
рого говорили, на-
граждали всякими 
премиями, спори-
ли… В общем, била 
жизнь.

Снять асфальт — 
в данном случае спектакли — дело нехитрое, а вот поло-
жить новый, создать такую театральную дорогу, чтобы 
была интересней, а может, и красивей прежней, — задача 
посложней.

Мне показалось интересным узнать, как начинает 
Пускепалис. Я купил билет, надел маску и вошел в ги-
гантское, поразительно красивое здание. 

Я впервые в Волковском театре. И доложу вам: это не 
просто театр, но — Театр, или даже так: ТЕАТР — со всех 
заглавных букв. Все значительно и мощно. Даже кра-
сный тяжелый занавес кажется произведением искусст-
ва. А потолок! А люстра! А зал, кстати, заполненный на 
спектакле на положенные 75% — никак не меньше! Зна-
чительность и мощь — так бы я сказал об этом театре. 
На секунду представил, что я бы сам пришел сюда репе-
тировать, и понял: первое чувство, которое бы испытал 
(и испытывал бы, наверное, долго) — это страх. Само зда-
ние первого российского театра налагает на режиссера 
ответственность — слишком уж много и многих видели 
и этот зал, и эта сцена. 

Сергею Пускепалису еще и поэтому нелегко. И он вы-
бирает для постановки пьесу Григория Горина «…За-
быть Герострата!» Тем самым сразу обозначив, что хо-
чет говорить со зрителями всерьез.

Еще при жизни Григория Израилевича я бился с глав-
ным редактором одного театрального журнала за право 
назвать Горина великим драматургом. Сегодня это оче-
видно. Горин писал не про сиюминутное, а про вечное. 
Замечательно, что Пускепалису интересен именно та-
кой разговор. 

«…Забыть Герострата!» — пьеса про привлекатель-
ность зла. Герострат, как известно, сжег храм Артемиды. 
Имя его известно всем. А кто архитектор храма? Кто его 
строители? Как звали тех, кто создавал? Только специа-
листы ответят. Кто уничтожил — помним, творцов — нет.

В своей пьесе Горин точно и подробно отслеживает, 
как постепенно зло овладевает людьми. Как появляются 
у Герострата последователи. Как он становится интере-
сен женщинам. Как сам повелитель Эфеса уже готов 
вступить с ним в сговор. 

Наиболее популярен становится не тот, кто делает 
свое дело, а тот, кто умудряется сделать какую-нибудь 
невероятную мерзость. Интерес вызывает тот, кто су-
мел выделиться, а как пела старуха Шапокляк: «Хоро-
шими делами прославиться нельзя». Действие трагико-
медии разворачивается в Древней Греции. Но разве это 
не суперсовременная, чтобы не сказать — актуальная 
история? Выбор Пускепалиса абсолютно, предельно 
точен.

Как всякий вели-
кий драматург, Го-
рин очень непрост, 
потому что абсо-
лютно своеобразен. 
В его пьесах, как из-
вестно, потрясаю-
щие диалоги, но он 
не любил драматур-
гических интриг, до-
вольно незатейливо 
обходился с сюже-
том. Ему было важ-
но, чтобы зритель 
следил не за интри-
гой, а за людьми. Го-
рин — драматург-фи-
лософ. Зритель не должен отвлекаться на «детектив-
ный» сюжет, он должен проникаться мыслью.

И тут — проблема. Любая пьеса Горина предполагает 
не просто хорошую, но виртуозную игру актеров. По-
началу в спектакле все ровно и, увы, весьма одноо-
бразно. В первом действии на сцене стоит такой крик, 
что мне показалось, будто это имитация древнегрече-
ского театра. Но потом как-то все успокоилось. Появи-
лись нюансы. 

Валерий Соколов виртуозно играет роль стареющего 
хитрого правителя. На мой вкус, это лучшая работа 
в спектакле. Совершенно изумительный, одновременно 
наглый и испуганный ростовщик получился у Валерия 
Кириллова. 

В пьесах Горина никогда не действуют однозначные 
люди. И те актеры, которым удается показать эту неод-
нозначность, выигрывают. Татьяна Коровина, сумев-
шая сыграть не только красоту женщины, но и ее боль. 
Александра Чилин-Гири, превратившая, казалось бы, 
формальный образ Человека театра в интересный пер-
сонаж. Остановлюсь. Не стану перечислять всех — все та-
лантливые. Но вот на протяжении всего спектакля пока-
зывать неоднозначность персонажа, его внутреннюю 
маету получается не у всех.

Этой маеты, если угодно, эмоциональности, мне не 
хватило у Ильи Коврижных, который играет Герострата. 
Видно, что актер замечательный. Но — сугубо на мой 
вкус — для человека, который сжег главный храм Эфеса, 
излишне умиротворенный. 

Сергей Пускепалис поставил перед собой как поста-
новщиком сложную задачу: вести со сцены умный, ак-
туальный и при этом не скучный разговор. И, в общем, 
у него получилось. Прибавьте к этому интересную деко-
рацию Алексея Вотякова и замечательные костюмы 
 Фагили Сельской, создающие атмосферу.

Короче, до встречи на следующих спектаклях в Вол-
ковском театре. Хотелось бы ехать по хорошему 
 асфальту.  

Само здание
первого
российского
театра налагает 
на режиссера 
ответственность

Любая пьеса 
Горина
предполагает 
не просто
хорошую,
но виртуозную 
игру актеров

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Эдуард Бояков: Я знаю расценки 
Телеграм-каналов, раздувающих 
сюжеты против театра. 
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ПЕРСОНА Экс-советница Рональда Рейгана попросила о российском гражданстве

С улицы Пушкина — в Россию
Юрий Когалов

Б
ывшая советница прези-
дента США Рональда Рей-
г а н а  С ю з а н н а  М а с с и 

обратилась к президенту Рос-
сии Владимиру Путину с прось-
бой дать ей российское граж-

данство. «Я посвятила много 
лет моей жизни сближению на-
родов России и США. Сегодня 
крайне важно и необходимо 
для меня оставаться в России, 
чтобы продолжить мое дело. 
Если президент Владимир Вла-
димирович найдет возмож-

ность дать мне гражданство 
России, это будет честью для 
меня», — отметила Масси в эфи-
ре телеканала НТВ. По ее сло-
вам, за такое интервью в Аме-
рике ее, скорее всего, назовут 
предателем. И она опасается за 
свою жизнь. Сама поездка в 
Москву готовилась втайне ото 
всех.

Последние годы Сюзанна 
Масси жила на улице Пушкина 
в небольшом городке в амери-
канском штате Мэн. Эту улицу 
в американской глубинке на-
звали в честь русского класси-
ка по инициативе этой женщи-
ны — писателя и автора множе-
ства книг о России и ее тради-
циях. Ее страсть к русской 
культуре в свое время и приве-
ла ее на должность советницы 
президента Рональда Рейгана, 
которая помогала ему с помо-
щью культуры постигать зага-
дочную русскую душу и, несмо-
тря на накалявшуюся обста-
новку, садиться за стол перего-
воров с руководством СССР. За 

эту роль некоторые историки 
называли ее «женщиной, поло-
жившей конец «холодной вой-
не».

Увы, сегодняшнее состоя-
ние отношений России и США 
таково, что многие эксперты 
сравнивают его с годами «хо-
лодной войны». В интервью 
Масси отметила, что амери-

канский народ не хочет войны 
и не ненавидит Россию, хотя 
такое впечатление может сло-
житься, если читать и смотреть 
американские СМИ. По ее сло-
вам, все, что в них говорится о 
российском президенте,  — 
ложь и клевета. «Американ-
ский народ ничего не знает о 
Путине. Они знают лишь то, 

что они читали в газетах», — от-
метила она. По словам экс-со-
ветницы Рейгана, Америке 
всегда нужен какой-то враг. Од-
нако Венесуэла — «слишком 
маленький и недостаточно 
важный» враг, не подходит на 
эту роль и Китай, поскольку 
там слишком много американ-
ских денег. «Остается только 
Россия», — заключила Масси, 
добавив, что в администрации 
США «абсолютно ничего не 
знают» о нашей стране.

Пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков, 
комментируя РИА Новости об-
ращение Масси, подчеркнул, 
что ей необходимо будет прой-
ти установленные законом 
процедуры.  

Сюзанна Масси помогала президенту США Рональду Рейгану через русскую 
культуру найти общий язык с руководством СССР.
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Так выглядело первое интервью Сюзанны Масси «Российской газете» 
20 ноября 2001 года.  

Интервью 
Сюзанны 
Масси для 
«РГ» об охва-
тившей 
Америку 
русофобии.
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ЭКСКЛЮЗИВ Чемпионат РПЛ завершен. Какое же оно — 
наше место в большом футболе накануне Евро-2021?

Один Семак на всех

Николай Долгополов 

М
ихаил Гершко-
вич начинал в 
м о с к о в с к о м 
«Локомотиве», 
вошел в юноше-
скую сборную 
страны, которая 
впервые в исто-
рии выиграла 

юношеский чемпионат Европы. 
Перейдя в «Торпедо», прекра-
сно взаимодействовал в тандеме 
со своим старшим другом — ве-
ликим Эдуардом Стрельцовым. 
Вместе с московским «Динамо» 
впервые в отечественной фут-
больной истории дошел до фи-
нала Кубка обладателей Кубка 
УЕФА. Отличный дриблер, ста-
новившийся чемпионом и два-
жды обладателем Кубка страны, 
Гершкович выступал и за сбор-
ную СССР. Стал главным трене-
ром молодежной сборной Рос-
сии, а затем и тренером нацио-
нальной команды. С 2006 года 
возглавляет созданное вместе с 
другими знаменитыми россий-
скими футбольными наставни-
ками «Объединение отечествен-
ных тренеров по футболу». На-
верняка поэтому с места в ка-
рьер, не дожидаясь вопросов, 
Михаил Данилович начал с глав-
ного для себя, а может, и для нас: 
с коллег по профессии. 
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Насторажива-
ет, что опять в нашу страну при-
езжают на заработки иностран-
ные тренеры. Ладно бы имени-
тые, у которых можно было бы 
чему поучиться. Сейчас в четы-
рех московских клубах и в 
«Краснодаре» зарубежные на-
ставники уровня среднего. Для 
любого тренера очень важно ра-
ботать, тренировать. А у этих 
пяти клубов хорошее финанси-
рование и подготовленные 
базы, приличные составы, 
укомплектованные классными 
футболистами.

Вы к чему это? Ведь так уж 
повелось. В принципе мы к 
иностранным гостям привы-
кли. Точнее отвыкнуть от 
них не получается.

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Это я к тому, 
что зарубежные тренеры у нас в 
наиболее благоприятных усло-
виях. А у наших такого нет. Анд-
рей Талалаев («Ахмат»), Игорь 
Черевченко («Химки»), Юрий 

Матвеев («Урал»), Владимир 
Федотов («Сочи»), Валерий 
Карпин («Ростов»), Алексей 
Стукалов («Уфа») поставлены в 
положение гораздо более слож-
ное. Попробуйте посоперни-
чать, когда дается такой ганди-
кап. Давайте поменяем местами 
иностранцев с нашими. Карпи-
на — в «Спартак», Тедеско — в 
«Ростов». А о Стукалове скажу 
особо. Молодой тренер пришел 
в команду и как квалифициро-
ванно, тонко изменил ее игру в 
тактическом плане!

Но есть же и Сергей Семак в 
Петербурге.

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Именно. Придя 
в питерский «Зенит», где так здо-
рово работается, три года под-
ряд выигрывает чемпионат 
страны. Или посмотрите, на-

сколько быстро в относительно 
комфортных условиях Леонид 
Слуцкий за полгода поднял из 
руин казанский «Рубин». А как 
здорово идут дела у Игоря 
Осинькина в самарских «Кры-
льях», как интересно трудится 
Сергей Юран в хабаровском 
СКА. Но сколько наших хороших 
специалистов, давайте по-про-
стому, сидят без работы. Имею в 
виду Дмитрия Хохлова, Егора 
Титова, Дмитрия Кобелева, Ома-
ри Тетрадзе, Андрея Тихонова, 
Дмитрия Аленичева, Вадима Ев-
сеева, Игоря Колыванова… 
Пусть простят меня ребята, если 
кого-то не назвал. Да, у некото-
рых не все порой складывалось 
удачно. И что? Это волчий би-
лет? Чем они хуже варягов, неко-
торые из которых только-только 
осваивают тренерскую профес-
сию да еще и привозят с собой по 
три-четыре помощника, занима-
ющих места, где могли бы тру-
диться наши?

Вернемся к «Зениту». Три 
раза подряд — чемпион. Это 
здорово. Но и столько же лет 
никого из соперников нет и 

близко. И три раза подряд фи-
аско в Лиге чемпионов. Если бы 
только у Питера и лишь в 
чемпионской лиге. Лучший ре-
зультат сезона — выход «Крас-
нодара» в Лигу Европы. Но 
там такой позор с «Загре-
бом», что, может, лучше было 
бы и не выходить. Чем объя-
снить хронические провалы?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Очень серьез-
ная тема для разговора. Если ко-
ротко, все-таки не скажу, что 
«Зенит» на голову сильнее всех. 
Часто соперники в игре с лиде-
ром проваливаются. Возьмите 
те же московские клубы. Их 
иностранным тренерам прихо-
дится у нас осваиваться, смо-
треть, какой же он — российский 
футбол. Пока они осмотрятся, 
разберутся... А у их пригласив-
ших не хватает терпения, чтобы 

дождаться результата, порабо-
тать с тренером подольше. Возь-
мите того же Семака с неудача-
ми в Лиге чемпионов. Но ему 
дают набраться опыта. Хочется 
верить, что в следующем сезоне 
у «Зенита» получится, команда 
выстрелит.

Что касается других команд, 
то давайте откровенно. Наш 
футбол отстает от европейско-
го. И с каждым годом отстава-
ние все больше и больше.

Сурово.
М И Х А И Л  Г Е Р Ш К О В И Ч :  Вы же сами 
просили меня: поговорим начи-
стоту. Связано с тем, что в клу-
бах, даже тех, что в верхней ча-
сти таблицы, уровень мастерст-
ва игроков ниже среднего. По-
смотрите на игру ведущих ко-
манд. В глазах рябит от брака. 
Технически подготовлены сла-
бо. Значит, приходится снижать 
скорость как раз тогда, когда 
требуется быстрое движение. 
Игрок понимает, что надо обра-
батывать мяч, а на скорости он 
это сделать не может и останав-
ливается. Или принимаются 
тактические решения, которые 

ситуации на футбольном поле 
не соответствуют. Мы обедняем 
свою игру. С этим в европей-
ских лигах побеждать сложно. А 
тренерский штаб сборной обра-
щает внимание — со скоростным 
футболом большие сложности.

Наш паровоз забрел в тупик 
или есть выход?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Выход все тот 
же. Развивать детский, юноше-
ский футбол.

Сколько лет об этом говорим. 
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Говорить — го-
ворим. Была в нашем детском 
футболе хорошая тренерская 
школа. Сейчас — нет.

И где она?
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Надо возро-
ждать. За пафос простите. Но 
иначе ничего не получится. От-
стаем здесь, и, естественно, в 
большом футболе тоже. Мы сла-
бы в технике. Физическую под-
готовку всегда реально подтя-
нуть. Но когда взрослым, бью-
щимся за результат, работать 
над техническими приемами? 
Не освоили в детско-юноше-
ском футболе, значит, опоздали. 
Да, есть большая проблема, и к 
ее решению надо привлекать 
профессионалов. Тут очень при-
годится огромный опыт людей, 
входящих в наше тренерское 
объединение. 

Чем объясните успех в Пре-
мьер-лиге, считаю так, 
«Спартака» и «Локо»? Спа-
сибо Тедеско и Николичу? Или 
Федуну и РЖД?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: А мы в преам-
буле это обсуждали. Посмотри-
те, в каких условиях работают 
Тедеско и Николич. Были бы в 
этих условиях, в том числе и фи-
нансовых, наши специалисты, 
результат получился бы не 
хуже. Да если бы еще дали воз-
можность поработать какой-то 
период времени. Я думаю, тогда 
«Спартак» и тот же «Локомо-
тив» были бы более конкурен-
тными. И посмотрите, как вре-
мя от  времени лихорадит 
«Спартак». Тедеско умеет на-
строить, завести команду. Но во 
что тактически играет коман-
да? Расчет на высокий уровень 
мастерства игроков. Да, «Спар-
так» добился в этом сезоне 
успехов — определенных. Но 

сказать, что команда показыва-
ет отличный футбол, я не могу.

Мы беседуем о футболе, но 
что-то нет в разговоре радо-
сти и оптимизма. Может, 
чем-то осчастливит нас чем-
пионат Европы? Есть ли 
шансы на выход из группы или 
даже на какое-то заветное 
больше? Наша сборная послед-
ние годы твердо занимает в 
мировой классификации ме-
ста в четвертой десятке. 
Это действительно ее уро-
вень? 

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Действитель-
но, сегодня уровень наш такой. 
Ну что там, если, к примеру, не 
можем подготовить двух надеж-
ных центральных защитников. 
Не винить же за это тренеров 
сборной. Признаем: уровень 
мастерства игроков очень низ-
кий. Команда может быть кон-
курентоспособной на крупном 
международном турнире толь-
ко за счет качественной подго-
товки. Обычно у сборных на это 
остается лишь короткий пери-
од. А на первенство мира-2018 
срок был длиннее. И Станислав 
Черчесов сумел создать исклю-
чительно боеспособный кол-
лектив, психологически спло-
ченный. Подтянул физическую 
подготовку. Вот за счет этого ко-
манда способна дать бой сопер-
нику. А сейчас у нас соперник по 
группе Бельгия, да и Дания, при-
знаем честно, сильнее, чем мы, 
находящиеся где-то на уровне 
Финляндии. Но я надеюсь, что 
сработает этот тренерский фак-
тор: есть определенное время, 
чтобы подготовить к Евро бое-
способный коллектив. И вот 
здесь у меня есть определенный 
оптимизм. Можем выйти даже с 
третьего места в группе. Я над-
еюсь на тренерское мастерство.

А вот с квалификацией на 
чемпионат мира сложнее. Вре-
мени у Черчесова не будет: сбо-
ры за два-три дня до игры. Мы 
начали, в общем-то, нормально. 
Взяли шесть очков из девяти. Но 
вот команды в группе, не считая 
аутсайдеров, более-менее рав-
ные. А мастерство футболистов, 
ох, даже ниже среднего. Грубо? 
Но так оно и есть. И тут с опти-
мизмом у меня плоховато.  

С каждой новой победой «Зенита» 
его главный тренер Сергей Семак 
набирается опыта.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Красно-белые» вырвали ничью
в матче с «Ахматом» и вышли в Лигу чемпионов

Грозный 
«Спартак»

ПЕРСОНА Один из лучших нападающих мира 
пропустит первенство Европы

Златан в лазарете

Артур Нанян

В
российской Премьер-лиге 
(РПЛ) состоялись матчи 
заключительного 30-го 

тура. Главная борьба в послед-
ний игровой день развернулась 
за второе место, дающее право 
участия в квалификации Лиги 
чемпионов. Его занял «Спар-
так», вырвавший ничью в матче 
с «Ахматом» (2:2), уступая 0:2. 
Бронзовым призером стал «Ло-
комотив». 

Перед выходными «красно-
белые» опережали своего бли-
жайшего конкурента аж на три 

очка. То есть для выполнения 
поставленной цели подопеч-
ным Доменико Тедеско доста-
точно было не уступить в Гроз-
ном «Ахмату». Со своей зада-
чей «Спартак», потрепав не-
рвы болельщикам, все же спра-
вился. 

В параллельной встрече «Ло-
комотив» уже на последней ми-
нуте забил «Уралу» (1:0) из Ека-
теринбурга и финишировал на 
третьем месте. На правах обла-
дателя Кубка России «железно-

дорожики» получили прямую 
путевку в групповой этап Лиги 
Европы. 

В  то  же  время «Рубин» 
и «Сочи» сыграют в новом тур-
нире УЕФА — Лиге конференций.

Вылетел в Футбольную на-
циональную лигу (ФНЛ — вто-
рой по силе дивизион чемпио-
ната России) «Тамбов» и волгог-
радский «Ротор». В Премьер-ли-
гу вышли финалист Кубка Рос-
сии «Крылья Советов» и «Ниж-
ний Новгород». 

Сергей Литвинов

О
дин из лучших нападаю-
щих мира Златан Ибра-
гимович не сможет по-

мочь сборной Швеции на Евро-
2020. Игроку «Милана» пред-
стоит операция из-за травмы 
колена, полученной им в недав-
нем матче против «Ювентуса». 

На днях Златан прошел кон-
сультацию у специалиста и ре-
шил, что не будет продолжать 

к о н с е р в ат и в н о е  л еч е н и е, 
а пройдет операцию. Сколько 
пропустит футболист, неиз-
вестно. Но в любом случае речь 
идет как минимум о паре меся-
цев.

— Я разговаривал с Ибраги-
мовичем. К сожалению, он не 
сможет сыграть на первенстве 
Европы. Конечно, это грустно 
для нас и особенно для Златана. 
Надеюсь, он вернется как мож-
но скорее, — сказал главный 
тренер шведской сборной Янне 
Андерссон в интервью изданию 
Expressen. 

Напомним, что Ибрагимо-
вич вернулся в национальную 
команду в марте после пятилет-
него отсутствия. Форвард наме-
ревался принять участие в чем-
пионате Европы, после чего за-
вершить карьеру в сборной. 

Тем временем в финале ста-

рейшего футбольного турнира 
планеты — Кубка Англии — фина-
лист Лиги чемпионов «Челси» 
встречался с «Лестером». Матч 
завершился победой «лис» 
со счетом 1:0.

Пять лет назад «Лестер» со-
творил одну из главных сенса-
ций в истории английской Пре-
мьер-лиги, завоевав чемпионст-
во. С тех пор команда постоянно 
находится в верхней части та-
блицы, участвовала в плей-офф 

Лиги чемпионов. Однако трофе-
ев с той поры она не выигрыва-
ла, хоть владельцы клуба и тра-
тили немалые деньги на усиле-
ние состава.

Сравнивать нынешний сезон 
с чемпионским, безусловно, не 
стоит. Но и в этом году «лисы» 
очень хороши: подопечные 
Брендана Роджерса идут на тре-
тьем месте в национальном пер-

венстве и впервые в истории за-
воевали Кубок Англии.

— Потрясающие ощущения! 
До приезда в Лестер я не знал, что 
клуб никогда на брал Кубок. Ока-
зывается, команда четырежды 
уступала в решающих матчах за 
этот трофей. В целом, мы были 
лучше «Челси». У них потрясаю-
щие футболисты, неслучайно 
они вышли в финал Лиги чемпио-
нов. Но сегодня «Лестер» пока-
зал себя с наилучшей стороны, — 
отметил главный тренер «лис» 
Брендар Роджерс, выигравший 
первый трофей в Англии. 

В свою очередь «Челси» во 
второй раз подряд уступает в фи-
нале Кубка страны: в прошлом 
году «синие» оказались слабее 
соседей из «Арсенала» (1:2). По 
словам рулевого «пенсионеров» 
Томаса Тухеля, его футболистам 
просто не повезло.

— Мы разочарованы, но у меня 
нет никаких претензий к ребя-
там. Думаю, «Челси» сделал до-
статочно для победы. Нам не по-
везло, а везение — очень важный 
фактор в таких матчах. Нужны 
импульс, решения, мелкие дета-
ли, рефери. Соперник забил фан-
тастический гол, но он возник из 
ничего. У нам был момент у Ма-
унта, плюс мы забили из офсай-
да, которого могло и не быть, — 
подчеркнул  Тухель.  

«Спартак» в концовке сезона одержал ряд побед и сумел обогнать в турнирной таблице «Локомотив».

А К Ц Е Н Т

Златан Ибрагимович вернулся
в сборную Швеции в марте после
пятилетнего отсутствия. Но травма
колена помешает ему сыграть на Евро

А К Ц Е Н Т

Михаил Гершкович: Наш футбол отстает 
от европейского. И с каждым годом 
отставание все больше и больше

СТАТИСТИКА

«Локомотив» — «Урал» — 1:0
Голы: Рыбчинский, 89.

«Ахмат» — «Спартак» — 2:2
Голы: Ильин, 20, 31 — Промес, 53, 

Мозес, 82.

«Динамо» — ЦСКА — 3:2
Гол: Грулев, 65, 72, Захарян, 89 — 

Тикнизян, 18, Эджуке, 79.

«Ростов» — «Краснодар» — 1:3
Голы: Газинский, автогол, 49 — 

Олссон, 45, Вандерсон, 60, Панта-

леан, 90+7.

«Тамбов» — «Зенит» — 1:5
Голы: Климов, 45 — Дзюба, 11, 55, 

72, 74, Васиев, автогол, 90+3. 

«Химки» — «Сочи» — 0:0
«Рубин» — «Ротор» — 1:1
Голы: Деспотович, 90+3, пен — 

Фламарион, 78, пен.

«Уфа» — «Арсенал» — 2:1
Голы: Иванов, 8, Беляев, автогол, 

43 — Кангва, 33.

А
Н

Т
О

Н
 Н

О
В

О
Д

Е
Р

Е
Ж

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

Итоговое положение команд в Премьер-лиге*

И В Н П М О
1. «Зенит» 30 19 8 3 76-26 65

2. «Спартак» 30 17 6 7 56-37 57

3. «Локомотив» 30 17 5 8 45-35 56

4. «Рубин» 30 16 5 9 42-33 53

5. «Сочи» 30 15 8 7 49-33 53

6. ЦСКА 30 15 5 10 51-33 50

7. «Динамо» 30 15 5 10 44-33 50

8. «Химки» 30 13 6 11 35-39 45

9. «Ростов» 30 13 4 13 37-35 43

10. «Краснодар» 30 12 5 13 52-45 41

11. «Ахмат» 30 11 7 12 36-38 40

12. «Урал» 30 7 13 10 26-36 34

13. «Уфа» 30 6 7 17 26-46 25

14. «Арсенал» 30 6 5 19 28-51 23

15. «Ротор» 30 5 7 18 15-52 22

16. «Тамбов» 30 3 4 23 19-65 13

*Примечание: Лучшая команда Премьер-лиги получает прямую 
путевку в групповой этап Лиги чемпионов, серебряный призер 
сыграет в квалификации Лиги чемпионов, третий и четвертый 
клубы — в отборе нового турнира Лиги конференций. Худшие два 
участника Премьер-лиги опустились дивизионом ниже.
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Тем временем

Сборная Северной Кореи отказалась от дальнейшего участия в квали-

фикации чемпионата мира-2022. Об этом сообщается на официальном 

сайте Азиатской футбольной конфедерации. Ранее из-за опасений, свя-

занных с пандемией коронавируса, Северная Корея отказалась от уча-

стия на Олимпийских играх в Токио. В отборочном турнире Северная 

Корея успела провести пять встреч. Информация о решении футболь-

ной ассоциации этой страны направлена в ФИФА. Дальнейшее распре-

деление команд в группе станет известно позднее.
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ВОЛЕЙБОЛ Назван состав 
России на первый крупный 
турнир сборных в сезоне

Обратимся
к Лиге наций

Илья Трисвятский

Всероссийская федерация волейбола (ВФВ) отправила 
заявку по составу нашей мужской команды для высту-
пления в Лиге наций 2021 года. Турнир с участием 16 
соискателей наград состоится в режиме «ковидного 
пузыря» в Римини (Италия) с 28 мая по 27 июня.

Вот выбор, который сделал наставник сборной Туо-
мас Саммелвуо: связующие — Игорь Кобзарь («Куз-
басс», Кемерово), Павел Панков («Динамо» М); диаго-
нальные — Максим Михайлов («Зенит-Казань»), Дмит-
рий Мусэрский («Сантори», Япония), Виктор Полета-
ев («Зенит» СПб); блокирующие — Илья Власов («Ди-
намо» М), Артем Вольвич («Зенит-Казань»), Ильяс 
Куркаев («Локомотив», Новосибирск); доигровщики — 
Денис Богдан, Дмитрий Волков (оба — «Факел», Новый 
Уренгой), Егор Клюка («Зенит» СПб), Ярослав Подле-
сных, Антон Семышев (оба — «Динамо» М); либеро — 
Евгений Баранов («Динамо» М), Валентин Голубев 
(«Зенит-Казань»).

К сожалению, на днях травмировался блокирую-
щий питерского «Зенита» Иван Яковлев. Пока он не 
сможет помочь команде.

Всего в списке — 15 фамилий. На каждый матч заяв-
ляют до 14 игроков. В состав делегации может входить 
не более 25 человек. У России обширный штаб коман-
ды. Помощником Саммелвуо недавно был назначен ру-
левой уфимского «Урала» Игорь Шулепов. Он сам 
очень много раз выступал за сборную, становился 
обладателем Кубка мира (1999), «серебра» Олимпиа-
ды-2000 в австралийском Сиднее, трижды поднимался 
на пьедестал по итогам континентальных первенств.

В Римини на предварительном этапе 16 команд сыг-
рают в один круг, квартет лучших далее выступит в по-
луфинале. Напомним, что наша мужская сборная — 
двукратный (2018, 2019) и пока единственный побе-
дитель Лиги наций. В 2020-м титул остался без вла-
дельца из-за пандемии.  

БАСКЕТБОЛ Питерский 
клуб намерен дать бой 
ЦСКА в серии за финал 
Единой лиги 

Невское время 

Владимир Ильин

По итогам четвертьфинала плей-офф Единой лиги 
определились команды, которые продолжат борьбу 
за награды. Болельщиков ждут серии до трех побед 
по схеме «2-2-1»: «Зенит» (Санкт-Петербург) — ЦСКА, 
«Локомотив-Кубань» (Краснодар) — УНИКС (Казань). 

Колоссальный интерес вызывает предстоящее со-
перничество «Зенита» и столичных армейцев. Питер-
цы стали первыми в регулярном сезоне. «Красно-си-
ние» никогда по итогам кругового турнира так низко 
в таблице не оказывались — лишь четвертая позиция. 
Но ведь с другой стороны, ЦСКА вошел в квартет силь-
нейших клубов Евролиги и скоро будет сражаться за 
континентальный титул. 

Если питерцы в стартовом раунде плей-офф слож-
ностей не испытали, дважды победив пермскую «Пар-
му» (86:66 дома и 98:62 в гостях), то «красно-синие» 
позже остальных завершили серию с БК «Нижний Нов-
город», где команде греческого тренера Димитриса 
Итудиса пришлось испытать немало трудных минут. 
Сначала — легкие 84:59 в Москве, затем поражение на 
берегах Волги (72:76). Решающая игра в столице прош-
ла напряженно и нервно. Перед заключительной чет-
вертью нижегородцы лидировали 63:60, однако фаво-
риту благодаря опыту своих игроков все же удалось ра-
зобраться с оппонентом — 79:75. У победителей луч-
шим бомбардиром стал Дэниэл Хэккетт (22 очка), 
столько же набрал Артем Комолов из БК «НН». 

Вот даты игр полуфинальной серии «Зенит» — 
ЦСКА: 17, 19 мая в Питере, 22 и, если понадобится, 
24 мая в Москве. При необходимости пятого матча он 
пройдет 3 июня на берегах Невы. «Локо» и УНИКС на-
чнут свою серию 18 мая в Краснодаре.  

АВТОРИТЕТНО Известный прыгун в воду Дмитрий Саутин — о сюрпризах чемпионата 
Европы, конкуренции за место в команде и шансах на Олимпиаде

Послужит трамплином
Анна Козина

С
борная России по прыж-
кам в воду выиграла об-
щий зачет чемпионата 

Европы в Будапеште. В нашей 
копилке 13 медалей: пять золо-
тых, четыре серебряных и четы-
ре бронзовых. В заключитель-
ный день победу на вышке одер-
жал Александр Бондарь.

Как можно оценить эти ре-
зультаты в преддверии Игр в То-
кио, разбирались вместе дву-
кратным олимпийским чемпио-
ном, единственным в истории 

обладателем восьми (!) олим-
пийских наград в прыжках 
в воду Дмитрием Саутиным.

Дмитрий, 16-летняя чемпи-
онка на вышке Анна Конаны-
хина — открытие турнира?

ДМИТРИЙ САУТИН: Да, она провела 
потрясающий финал, победила 
с таким отрывом — в 36 баллов — 
от Юлии Тимошининой. А какие 
у нее были входы в воду на пер-
вом и  последнем прыжке! 
И Аня, и Юля еще и лицензии 
олимпийские взяли для сбор-
ной на Кубке мира в Токио. 

Выступление Конаныхиной — 
это заявка на Игры? Или ста-
бильности пока нет? Она же 
в финал попала с предпослед-
него места. 

Д М И Т Р И Й  С А У Т И Н :  Это женская 
вышка. Здесь все что угодно мо-
жет произойти. Что касается 
Олимпиады, то третье место 
всегда открыто. А может быть, 
и второе, ведь у девчонок все так 
непредсказуемо. Китаянки тоже 
падают. Надо просто показывать 
хорошие прыжки. Не хочу забе-
гать вперед, но, мне кажется, 
в Токио нас ждут сенсации. 

Российские?
ДМИТРИЙ САУТИН: Нет, в глобальном 
смысле. Все-таки полтора года 
мы не видели китайцев. А на не-
давний Кубок мира они привез-
ли всего четыре человека. По-
смотрим, будет интересно. Дай 
бог, чтобы все состоялось. 

Еще одно «золото» ЧЕ на сче-
ту трамплиниста Кузнецова. 
Вместе со Шлейхером он так-
же был вторым в синхронных 
прыжках. Зачет ставим?

ДМИТРИЙ САУТИН: В синхроне, ко-
нечно, ребята могли и получше 
выступить, за победу побороть-
ся. Это Европа, по идее они 
должны были выигрывать. Но 
на сегодняшний момент все хо-
рошо. Главное, чтобы все подо-
шли к Играм без травм, в самой 
хорошей форме. Как раз 27 мая 
в Казани начнется отборочный 
чемпионат России, где будет 
сформирована команда. 

Там будет выступать Илья 
Захаров, возобновивший ка-
рьеру. Он же может претен-
довать только на место в ин-
дивидуальных прыжках?

ДМИТРИЙ САУТИН: Пока Захарова не 
было, появилась пара Кузне-
цов — Шлейхер. Не думаю, что 
в последний момент могут сде-
лать рокировку. Шлейхер зара-
ботал и заслужил лицензию. Но 
бывает всякое. Не забегаем впе-
ред. Чемпионат России будет 
важнее и интереснее, чем чем-
пионат Европы. Специально по-
еду в Казань. Не знаю, посадят 
ли меня судить, но посмотреть 
за борьбой очень хочу. И на 

трамплине 3 метра, и на вышке. 
Там тоже будет заруба. В инди-
видуале лицензий две, а претен-
дентов трое: Бондарь, Миниба-
ев, Терновой. Терновой неудач-
но выступил в финале Кубка 
мира, но зато как он отпрыгал 
полуфинал — с первым результа-
том. Считаю, что в финале ему 
не повезло: он прыгал за основ-
ным фаворитом британцем То-
мом Дэйли. Наверное, это его 
подломило. Но он все равно по-
казал, что может бороться с ли-
дером и обыгрывать его. Так же 
и с китайцами. Россияне же по-
беждали их. Пусть не всегда, но 
на главных стартах результат 
был, в том числе на Олимпиаде. 

Но были и провальные Игры — 
в Рио. Перед Токио каковы 
наши шансы? 

ДМИТРИЙ САУТИН: Шансы есть всег-
да и у всех. Китай стоит особня-
ком. Но Захаров вырвал победу 
на Олимпиаде, Захаров — Кузне-
цов — на чемпионате мира. В свое 
время я и Саша Доброскок их по-
беждали. Самое главное — быть 
психологически настроенным 
и не реагировать на какие-то от-
влекающие моменты. Как было 
у меня в Афинах-2004, когда бо-
лельщик прыгнул в бассейн 
и тормознули финал в синхрон-
ных прыжках с трехметрового 
трамплина. После этого все по-
падали: китайцы на ноль пры-
жок сделали, я ногами зацепил 
трамплин. Вот это психология 
спортсменов. Потому всегда 
 говорю: не отвлекаться, быть 
уверенным в себе: свисток, 
 подошел, прыгнул — все. 

ХОККЕЙ Стал известен предварительный состав
 сборной России на чемпионат мира в Латвии

Двадцать шесть 
кадров 

Михаил Щербань 

Н
акануне сборная 
России по хоккею 
прибыла в Ригу, где 
21  мая стартует 
чемпионат мира. 

Как сообщает 
пресс-служба Фе-
дерации хоккея 
России, наша наци-

ональная команда пройдет са-
моизоляцию, которая продлит-
ся до 18 мая. Все игроки будут 
заниматься с тренерами по ОФП 
по видеосвязи.

18, 19 и 20 мая команда про-
ведет три тренировки на льду до 
первого матча, который состо-
ится 21 мая с Чехией.

Напомним, что чемпионат 
мира-2021 пройдет с 21 мая по 
6 июня. Сборная России в груп-
пе «А» сыграет с Белоруссией, 
Великобританией, Данией, Сло-
вакией, Швейцарией, Чехией 
и Швецией.

Перед вылетом тренерский 
штаб нашей команды во главе 
с Валерием Брагиным назвал 
фамилии 26 игроков, которые 
будут защищать честь флага. 

В список вошли:
Вратари: Иван Федотов, 

Александр Самонов.
Защитники: Владислав Гав-

риков, Григорий Дронов, Ники-
та Задоров, Артем Зуб, Алексей 
Марченко, Никита Нестеров, 
Игорь Ожиганов, Иван Прово-
ров, Рушан Рафиков.

Нападающие: Дмитрий Во-
ронков, Максим Шалунов, Кон-
стантин Окулов, Антон Слепы-
шев, Михаил Григоренко, Антон 
Бурдасов, Артем Швец-Роговой, 
Владислав Каменев, Евгений 
Тимкин, Александр Барабанов, 
Иван Морозов, Эмиль Галимов, 
Павел Карнаухов, Сергей Тол-
чинский, Андрей Кузьменко.

На ЧМ-2021  капитаном 
сборной будет Антон Слепы-
шев. Его ассистентами назна-

чены Антон Бурдасов, Михаил 
Григоренко, Игорь Ожиганов, 
Артем Зуб, Владислав Гавриков, 
Алексей Марченко, Евгений 
Тимкин, Константин Окулов 
и Максим Шалунов.

Кроме того, в «пузыре» с ко-
мандой будут готовиться вра-
тарь Иван Бочаров, нападающие 
Илья Сафонов и Василий Под-
колзин, которые пока останутся 
вне заявки. 

Защитник Кирилл Кирсанов 
и нападающий Кирилл Марчен-
ко будут готовиться по индиви-
дуальной программе.

Таким образом, из 28 хокке-
истов на ЧМ-2021 на сегодня за-
явлено 26 игроков. Два места 
будет оставлено под вратаря 
и нападающего, которые высту-
пают за океаном в НХЛ. 

Евгений Кузнецов — с окладистой бородой и татуировками на черепе — очень колоритно смотрится в бассейне.

А К Ц Е Н Т

Всего на чемпионат мира можно заявить 
28 игроков. Два места в нашей команде 
вакантны — для игроков из НХЛ

ЦСКА дожал нижегородцев только на последней минуте 
основного времени третьего, решающего матча серии.

ИГРЫ 
В ОБЪЯТИЯХ 
COVID-19

Увы, пусть и по вполне 
понятным причинам, 
простым иностран-

ным фанатам въезд в Японию 
запрещен: иначе было никак 
нельзя. Но будут ли японские 
болельщики, которые приедут 
в свою столицу, чтобы посмо-
треть олимпийские соревнова-
ния, соблюдать все строжай-
шие правила? Да, постараются, 
ибо японцы — народ дисципли-
нированный. Только получится 
ли? Осуществимо ли это на 
практике? 

А сколько времени осталось 
до 23 июля — дня торжественно-
го открытия Игр? Почти ничего. 
Что ждет нас впереди? Утихо-
мирят ли коронавирус? Сжа-
лится ли он над нами? Об этом 
не знает даже Господь.

Мир находится в тяжелей-
шей ситуации. Пожалуй, еще 
никогда со времен знаменитой 
«испанки», потрясшей нас во 
время и после Первой мировой 
войны, такого и близко не было.

Что делать? На мой взгляд, 
выход один. Не могут одни 
лишь спортивные организа-
ции, даже такие авторитетные, 
как Международный олимпий-
ский комитет, решать судьбу 
Олимпийских игр, которые 
принадлежат не только спорту, 
но и всему миру. 

Получаю так называемые 
сборники-наставления по тому, 
как нужно себя вести в Токио во 
время Олимпийских игр. Пер-
вый выпуск этой книги выгля-
дел, скажу так, довольно опти-
мистично. Понятно, что, прежде 
чем прибыть в Японию, члены 
поредевшей олимпийской се-
мьи обязаны еще дома сдать два 
теста на ковид. Во время Игр 
спортсменам, а также находя-
щимся с ними в близком кон-
такте предстоит сдавать ежед-
невные тесты. Все другие лица, 
приехавшие на Игры, после 
трех дней пребывания и до отъ-
езда должны тестироваться ре-
гулярно в зависимости от того, 
какие функции они выполняют 
и насколько близко общаются 
со спортсменами. Ни в коем 
случае нельзя отступать от того 
плана «активных действий». 

Житье-бытье в Олимпий-
ской деревне не обещает ника-
кого разнообразия. Сплошные 
нельзя. Запрещено выходить в 
город, не разрешено передви-
гаться ни по каким маршрутам, 
кроме одних и тех же намечен-
ных: Олимпийская деревня — 
тренировочный зал или зал для 
соревнований — Олимпийская 
деревня. 

Мне кажется, что сейчас к 
рассмотрению ситуации, кото-
рая сложилась в Токио, нужно 
присоединиться не только 
МОКу, но и Всемирной органи-
зации здравоохранения и дру-
гим организациям мирового 
масштаба, обеспечивающих 
здоровье. Только вместе можно 
решить, как проводить Олимпи-
аду, стоит ли вообще ее прово-
дить, и дать ответ на вопрос, ко-
торый волнует миллиарды лю-
дей, — будут Игры или нет? 

Думаю, совсем не случайно 
давно планировавшийся офи-
циальный визит руководителя 
МОК Томаса Баха в Токио пока 
отменен. Можно предполо-
жить и причину: говорить о 
чем-либо, просить и давать га-
рантии в данный момент неце-
лесооб разно. 

Даже японцы, так ждавшие 
Олимпиаду и столь крупно в нее 
вложившиеся, встревожены. 
Петиция с призывом отменить 
Игры, запущенная в интернете, 
собрала за несколько дней 350 
тысяч подписей. А результаты 
опросов населения, проводи-
мых СМИ, свидетельствуют: по-
ловина японцев против Олим-
пийских игр... Даже крупные 
местные фирмы, потратившие 
огромные деньги на подготовку 
Игр, засомневались.

Однако все равно решать не 
голосующим. Желание прове-
сти Игры во что бы то ни стало и 
любой ценой не должно доми-
нировать, заглушать разумную 
и сугубо профессиональную ме-
дицинскую оценку, которая 
прослеживается в обращении 
Профсоюза врачей Японии.

Как человек, работавший на 
13 Олимпиадах, я могу сказать, 
что такой чрезвычайной ситуа-
ции никогда не возникало и 
близко. И, дай бог, не возник-
нет. Пусть Игры 2020-го — а те-
перь уже и 2021 года — в Токио 
останутся печальным исключе-
нием. 

1

ООО «Газпром ПХГ» извещает о проведении электронного аукциона  
на право заключения договора купли-продажи имущества 

Имущество продается через электронные торги. Организатор 
торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. Контактные телефо-
ны: 8-800-100-66-22; 8 (812) 613-22-26. Предмет продажи:  
46 земельных участков, общей площадью 11,2 га, объекты НЗС, 
расположенные в п. Малиновка Зеленоградского р-на Калинин-
градской области, и проектная документация (реализация  
одним лотом).  Подробная информация об имуществе:   
https://etp. gpb. ru/. 

Дата проведения торгов: 10 июня 2021 года в 12.00 (время мо-
сковское). Дата начала приема заявок: 30 апреля 2021 года в 
12.00 (время московское). Дата окончания приема заявок: 08 
июня 2021 года до 18.00 (время московское).

Начальная цена предмета торгов: 125 305 500 рублей 00 копе-
ек, в том числе НДС*. (*начисленный на стоимость имущества, 
за исключением стоимости  земельных участков).

Полный текст извещения на сайте в сети Интернет:   
http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Петиция с призы-
вом отменить 
Игры, запущенная 
в интернете, собра-
ла за несколько 
дней 350 тысяч 
подписей
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Столичный армеец Антон Слепышев станет капитаном сборной России на чемпионате мира в Латвии.

Комментарий 

Леонид Вайсфельд, хоккейный функционер, эксперт канала 
«Матч ТВ»:
— Ну, чемпионат мира — это всегда борьба. Но нам можно рассчитывать 

на самые высокие места. Суперсоставов в Риге во время пандемии ни 

у кого не будет. Повторюсь, давайте вспомним сборную Финляндии на 

предыдущем чемпионате мира, и все вопросы сразу отпадут. Ну вот, 

они на что в Словакии рассчитывали? Их никто всерьез даже не воспри-

нимал. Поэтому многое будет зависеть от того, как коллектив сплотится, 

насколько мы правильно тактически против конкретных соперников 

сыграем. Какая будет самоотдача… Кстати, возможно, защитники-энха-

эловцы и наших вратарей разгрузят. Чтобы хотя бы вторых бросков по 

воротам было меньше. С первым-то вратарь сам обязан справляться. 

А вот при добиваниях защитники должны подчищать. Если это произой-

дет, то наши голкиперы, хочется надеяться, увереннее заиграют.

Из нынешнего состава тренеры решили взять в Ригу Марченко, Рафи-

кова, Ожиганова и Дронова. Это вполне логичный выбор.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Вашингтон Кэпиталз» выиграл у «Бостон Брюинз» в первом матче стар-

тового раунда плей-офф Кубка Стэнли. Победитель во встрече опреде-

лился в овертайме — 3:2.

Автором решающего броска стал Ник Дауд.

В составе победителей капитан команды Александр Овечкин сделал го-

левую передачу. Для российского форварда это набранное очко стало 

132-м за карьеру в плей-офф НХЛ, тем самым он повторил результат фин-

ского форварда Эсы Тикканена и вышел на третье место в истории лиги 

среди левых нападающих.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 мая, понедельник, «Матч ТВ»
20.25. «Зенит» СПб — ЦСКА. Прямая трансляция.
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ДАТА Беспредельное мужество Александра Ярославича Невского сочеталось 
с мудростью военного стратега и политика

Александр Храбрый
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук

И
звечная беда иссле-
дователей истории 
Древней Руси — не-
хватка и скудость 
источников.  Вот 
и  дата рождения 
Александра Ярос-
лавича Невского 
в дошедших до на-

ших дней летописях не зафикси-
рована.

Лишь кропотливо выявляя 
и анализируя свидетельства, 
Владимир Андреевич Кучкин 
смог весьма убедительно по-
казать,  что князь родился 
в  1221  году (скорее всего, 
13 мая). То есть 800 лет назад!

И, следовательно, в Пере-
яславле (ныне Переславль-За-
лесский) — где княжил тогда его 
отец Ярослав Всеволодич, из су-
здальской ветви Рюриковичей.

Дед и отец
У отца Александр унаследо-

вал расчетливость стратега.
От Ярослава сыну передался 

и крутой нрав, стремление 
гнуть свою линию, невзирая ни 
на обстоятельства, ни на «об-
щий глас».

Но Александр пошел также 
и в деда по матери, отца княгини 
Ростиславы (в крещении — Фео-
досии) Мстислава Мстиславича 
Удатного, из смоленской ветви 
Рюриковичей.

Это он через три месяца по-
сле рождения внука, 14 августа 
1221 года, разгромит под Гали-
чем польско-венгерское войско, 
пытавшееся удержать русский 
Галич под властью католиков-
венгров. Если Ярослав — как 
и большинство суздальских 
князей — не рвался лично участ-
вовать в сечах, то Мстислав и в 
возрасте за пятьдесят неутоми-
мо рубил, разъезжая на боевом 
коне, боевым топором! 

Сподвижники не зря звали 
его  «храбрым ястребом» . 
И стратегия, и тактика Мстис-
лава основывались на быстром 
броске и яростном натиске — 
как у мгновенно срывающегося 
с ветки и неукротимо преследу-
ющего жертву ястреба.

Вот так, мгновенно, «сорвал-
ся с ветки» и его внук, новгород-
ский князь Александр Яросла-
вич, получив в начале июля 
1240 года известие о вторжении 
шведов в новгородские владе-
ния — лежавшую по берегам 
Невы Ижорскую землю.

Битва на Неве
И сорвался не от излишка 

темпераментности, а оценив си-
туацию как стратег.

Ведь что ему доложили?
Что на мысу у  впадения 

в Неву речки Ижоры «свеи» 
роют рвы. То есть они хотят по-
строить там крепость? И дальше 
не пойдут?Или все же пойдут — 
на город Ладогу?

Хр е н  р е д ь к и  н е  с л а щ е ! 
И шведская крепость на Неве, 
и шведский контроль над Ладо-
гой отрежут Новгород от Балти-
ки, от торговых путей в Европу.

Вывод: врага надо прогнать 
как можно скорее!

И Александр выступает в по-
ход, не дожидаясь не то что под-
хода из Суздальской земли пол-
ков отца, великого князя Влади-
мирского Ярослава, но даже 
и сбора всего новгородского 
ополчения.

Выступает лишь с теми, кто 
смог собраться в день-два, да со 
своей дружиной.

С несколькими сотнями вои-
нов (по пути к ним присоеди-
нятся ополченцы из Ладоги) 
он и обрушивается 15 июля 

1240 года на шведское войско 
у устья Ижоры.

Как истинный внук Удатного, 
19-летний Александр сходится 

в рыцарском поединке с предво-
дителем «свеев» — и «возлагает» 
ему «печать на лице острымь 
cвоим копиемъ»!

То был 30-летний Биргер — 
будущий фактический прави-
тель Швеции и родоначальник 
ее новой королевской династии. 
Долгое время историки сомне-
вались в факте участия его в Не-
вской битве. Но в 2002 году, об-
следовав останки Биргера, об-
наружили, что на черепе рассе-
чена надбровная дуга над пра-
вой глазницей...

А в целом — риск оправдал 
себя. Враг разгромлен и убрал-
ся восвояси!

Штурм Копорья
Александр как бы ухватил 

«птицу удачи», приобрел ореол 
храброго воина.

По-видимому, именно после 
лихой атаки на шведов и пое-
динка с Биргером он получил 
прозвище Храбрый. (Невским 
книжники начнут звать его 
лишь в XV столетии.) Однако по-
чивания на лаврах молодой пол-
ководец избежал — и вторую 
свою кампанию провел отнюдь 
не «срываясь с ветки».

Потому как обстановка сло-
жилась совсем иная.

Зимой 1241 года, пока рассо-
рившийся с новгородцами Алек-
сандр пребывал в своем родовом 
Переяславле, немцы из Тевтон-
ского ордена и подвластная им 
чудь (нынешние эстонцы) захва-
тили принадлежавшую Новгоро-
ду землю финского племени 
водь — на юго-восточном побере-

жье Финского залива. И возвели 
там — в погосте Копорье, у ны-
нешнего одноименного села Ле-
нинградской области, — замок.

Опираясь на него, немцы 
подходили, грабя села и купцов 
на реке Луге, на 30 верст к само-
му Новгороду. Ближе подойдут 
только ровно через 700 лет — 
в 1941-м...

Крепость на ура не взять. 
И вернувшийся в том же 1241-м 
после уговоров в Новгородскую 
землю Александр собирает все 
ее силы — и новгородцев, и ладо-
жан, и карелов, и финское же 
племя ижору — и лишь потом 
подступает к замку. 

И берет его штурмом.

Освобождение Пскова
Продолжая войну с орденом, 

Александр решает перенести 
войну на территорию против-
ника — чтобы добиться без-
условной победы.

Кампания 1242 года оказы-
вается для него посложнее пер-
вых. Но снова являет образцы 
грамотных действий полковод-
ца. Того, как, основываясь на 
анализе обстановки, навязать 
противнику свою волю. 

Вначале — четкое осознание 
того, что для успешного вторже-
ния в немецкие владения сил од-
ной лишь Новгородской земли 
не хватит. Тем паче, что по пути 
надо будет еще и освободить 
П с к о в ,  п о п а в ш и й  о с е н ь ю 
1240 года, после военного пора-
жения, под власть ордена и дер-
птского епископа Германа.

Терпеливое собирание сил... 
Лишь к марту 1242-го подошли 
на подмогу рати Суздальской 

земли, ведомые младшим бра-
том Андреем Ярославичем.

Вот теперь — стремительный, 
«ястребиный» бросок на Псков!

С блокированием подходов 
к городу с запада. Ведь Псков — 
это не маленький замок в Копо-
рье. Если орденский гарнизон 
успеет изготовиться к обороне 
и получить подкрепление, то 
осада затянется надолго. А так 
у Александра получается захва-
тить Псков «изгоном» — с ходу.

Далее — быстрый же бросок 
в юго-восточную Эстонию, в пре-
делы Дерптского епископства.

Опустошение окрестностей 
Дерпта. Не наживы ради, а что-
бы вызвать врага на сражение — 
как вызвал в 1234-м в этих же 
местах отец Александра. Победа 
в решительном сражении уме-
рит амбиции врага надолго.

И враг клюет на приманку.

Ледовое побоище 
на Узмени 

К войску епископа Германа 
присоединяются рыцари Тев-
тонского ордена из близлежа-
щих орденских замков и немец-
кие и датские из захваченной 
Данией северной Эстонии. И все 
вместе движутся на Александра. 
По той же дороге, по которой 
пришли русские, — соединяю-
щей зимою Дерпт со Псковом.

На это явно и рассчитывал 
Александр. Ведь эта дорога — 
единственная.

Он отходит по ней на лед Уз-
мени — самой узкой части Те-
плого озера (пролива между 
Псковским и Чудским озерами). 
Но не поворачивает по льду на 
юг, к Пскову, а встает, у нынеш-
ней деревни Пнёво, впритык 
к восточному берегу. Спиной 
к нему, лицом на запад — к эстон-
скому селению Мехикорма.

Теперь врагу навязано не 
только сражение, но и место 
сражения. Ведь обойти стоящее 
у Пнёва войско и пойти дальше 
на Псков нельзя: на ледяной гла-
ди обход будет сразу же заме-
чен, и русские атакуют обходя-
щих во фланг или тыл...

Мало того, Александр сумел 
навязать врагу свою волю и в са-
мом сражении, известном как 
Ледовое побоище.

Предвидел ли он, что «не-
мец» ударит, выстроившись 
клином («свиньей»), по центру 
русского войска? Или быстро 
принял верное решение уже 
в ходе сражения?

Так или иначе, когда утром 
5 апреля 1242 года орденские 
рыцари с черными крестами 
«прошибошася свиньею сквозе 
полкъ», Александр взял да и со-
мкнул за их спиной свои флан-
ги! И весь отряд Тевтонского ор-
дена оказался в окружении!

И был перебит или пленен. 
Разгром был полный! И орден 
запросил мира. И отказался от 
претензий на русские земли.

Разгром «литвы» и еми
Впрочем, куда больше хло-

пот причиняли тогда Руси языч-
ники-литовцы. С начала XIII 
столетия волны набегов, выпле-

скивавшиеся из Литвы на Русь, 
катились все дальше и дальше 
и в 1245 году захлестнули уже 
нынешнюю Тверскую область — 
Торопец, Торжок и даже Бежецк.

Ополчения Торжка, Твери 
и Дмитрова отогнали «литву» 
к Торопцу. А затем туда подошел 
со своей дружиной и с новгород-
цами Александр — и разгромил 
врага. «Ястребиным» броском 
дружины настиг под городом 
Зижеч (у нынешней деревни 
Жижица) тех, кто спасся под То-
ропцом, и добил их.

А возвращаясь в Новгород, 
разбил еще один литовский от-
ряд — у города Восвят.

Гуманизмом XIII век не отли-
чался, и князь вспоминал, как 
его дружинники волочили по 
земле пленных язычников, при-
вязав их к хвостам коней...

Не больше гуманизма проя-
вил он и после того, как в 1256-м 
его старый знакомец Биргер 
с воинами из Швеции и из поко-
ренных шведами народов вновь 
попытался возвести крепость 
в новгородских владениях — на 
реке Нарове,  у  нынешнего 
Ивангорода.

Зимой 1256/57 года Алек-
сандр нанес ответный удар — по 
земле еми (Хямеэнмаа), то есть 
по центральной части Финлян-
дии. Пройдя туда по кратчайше-
му пути — от Копорья прямо на 
север, по льду через Финский 
залив.

Это был «злой путь»! Север-
ной зимой рассветало так позд-
но, а темнело так рано, что даже 
и новгородцы не могли отли-
чить день от ночи; часть суз-
дальцев замерзли во льдах... Но 
Хямеэнмаа разорили дотла.

Выбор веры
В 1248-м Александр скло-

нился к тому, чтобы... перейти 
из православия в католичество.

Об этом свидетельствуют 
две адресованные ему буллы 
(послания) Папы Римского Ин-
нокентия IV — от 23 января и от 
15 сентября 1248 года. В первой 
Папа призывал Александра вой-
ти в лоно католической церкви. 
А во второй выражал радость по 
поводу того, что «сиятельный 
король Новгорода» воспринял 
призыв благосклонно.

Предположения историков 
о том, что Папу дезинформиро-
вали те, кто вел переговоры 
с Александром, выглядят натяж-

ками. Неужели это будущий 
святой Русской православной 
церкви? Но вспомним, где на-
шла Александра булла от 23 ян-
варя 1248 года.

На пути в Монголию, в став-
ку великого хана Гуюка, либо 
в самой этой ставке. Где он дол-
жен был признать себя ханским 
вассалом!

Ведь в 1237—1241 годах Русь 
разорили монголы, и их васса-
лом пришлось стать, в 1243-м, 
еще отцу Александра, великому 
князю Владимирскому Яросла-
ву Всеволодичу. А после смерти 
в сентябре 1246-го Ярослава 
вдова великого хана затребова-
ла на поклон его старших сыно-
вей — Александра и Андрея...

Сил для сопротивления Мон-
гольской империи у «короля 
Новгорода» нет.

А папская булла дает над-
ежду на помощь католической 
Европы! Ведь в ней, в булле, 
фактически поставлен знак ра-
венства между двумя вещами — 
«не отказать в своем повинове-
нии» Папе и «не пожелать под-
ставить выю свою под ярмо та-
тарских дикарей»... Да, надежда 
туманная — но утопающий хва-
тается за соломинку.

А Александр — именно утопа-
ющий! 

О д н а к о  в е р н у в ш и с ь 
в 1249 году из Монголии, Алек-
сандр стать католиком отказал-
ся. «От вас учения не прием-
лем», — заявил он посланцам 
Папы.

Почему? По резонному пред-
положению Антона Горского 
князь счел, что игра не стоит 
свеч. В том, насколько велика 
мощь Монгольской империи, он 
убедился лично, а вот какова бу-
дет помощь католического 
мира — это вилами на воде писа-
но... Надо, конечно, помнить 
и то, что русский князь XIII 
века — это прежде всего сын 
Церкви. Стать, с ее точки зре-
ния, еретиком, перейти в иную 
(пусть и христианскую же) Цер-
ковь ему было очень непросто.

Как бы то ни было, около 
1250 года Александр Невский 
осуществил второй культурно-
исторический выбор Руси.

Он стал таким же, что и пер-
вый — выбор Владимира Свято-
го, сделавшего в конце 980-х го-
сударственной религией Руси 
христианство в его православ-
ном варианте.  

А К Ц Е Н Т

По-видимому, именно после лихой атаки 
на шведов и поединка с Биргером он 
получил прозвище Храбрый. Невским 
начнут называть его лишь в ХV веке

А К Ц Е Н Т

Вернувшись в 1249 году из Монголии, 
Александр стать католиком отказался. 
«От вас учения не приемлем», — заявил 
он посланцам Папы

Народный артист СССР Николай Черкасов в главной роли в фильме «Александр Невский».

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Анонс

Герои майского номера «Роди-

ны» — люди, оставившие заметный 

след в истории России. Князь 

Александр Невский. Ученый Анд-

рей Сахаров. Герой Советского 

 Союза Борис Громов. Писатель 

Михаил Булгаков... 

«Родина» — ежемесячный истори-

ческий иллюстрированный жур-

нал, сочетающий профессиональ-

ную научную аналитику с публици-

стикой. Подписаться на него мож-

но по каталогу «Почты России» 

«Подписные издания» (индексы 

П1266, П5705)

Москва +12...+28, перем. обл.

Санкт-Петербург +12...+24, дождь

Анадырь -3...+3, перем. обл.

Архангельск +6...+23, перем. обл.

Астрахань +17...+32, ясно

Благовещенск  +9...+22, перем. обл.

Владивосток +12...+20, перем. обл.

Волгоград +15...+31, перем. обл.

Воронеж +14...+29, перем. обл.

Екатеринбург +19...+32, перем. обл.

Иркутск +6...+12, дождь

Казань +16...+31, перем. обл.

Калининград +9...+19, дождь

Краснодар +17...+26, дождь

Магнитогорск +13...+32, перем. обл.

Мурманск +3...+12, дождь

Нижний Новгород +14...+28, перем. обл.

Новосибирск +12...+22, перем. обл.

Омск +14...+33, ясно

Орел +14...+26, ясно

Оренбург +17...+34, ясно

Пермь +15...+29, ясно

Ростов-на-Дону +17...+28, дождь

Севастополь +14...+21, перем. обл.

Симферополь +14...+21, перем. обл.

Сочи +13...+21, дождь

Тамбов +15...+29, перем. обл.

Тюмень +17...+33, дождь

Уфа +14...+33, дождь

Хабаровск +9...+24, ясно

Челябинск +16...+32, перем. обл.

Чита +5...+15, дождь

Элиста +17...+32, ясно

Южно-Сахалинск +5...+17, перем. обл.

Якутск +8...+14, дождь

Ярославль +12...+25, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Погода ожидается жар-
кая. Вечером возможен 
дождь. Давление — 
745 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
День будет ясный. Ат-
мосферное давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
Прогнозируется дождь 
с грозой. Давление — 
741 мм ртутного столба.
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